
Пенсиям 
урезали 
маневр
ЦБ ужесточил требования 
к вложениям НПФ

Ограничения по инвестированию 
накоплений, которые Банк Рос-
сии наложил на негосударствен-
ные пенсионные фонды (НПФ), 
оказались максимально жест-
кими. Согласно новым требо-
ваниям сокращается как доля 
банковских вложений НПФ, так 
и маневр по работе с производ-
ными финансовыми инструмен-
тами и инвестированию в активы 
связанных лиц. Рост расходов на 
инвестэкспертизу и риск-менед-
жмент, как прогнозируют экспер-
ты, вызовет новую волну сделок 
слияний и поглощений на рынке.

Вчера Банк России опубликовал 
положение № 580-П «Об установле-
нии дополнительных ограничений 
по инвестированию пенсионных 
накоплений НПФ…». Документ, ко-
торый заменит ныне действующее 
постановление ЦБ 451-П и прика-
зы ФСФР, пока проходит регистра-
цию в Минюсте. «Новые требова-
ния Банка России по инвестирова-
нию средств пенсионных накопле-
ний будут способствовать увеличе-
нию вложений НПФ в реальный сек-
тор экономики, включая высокотех-
нологичные отрасли»,— подчеркну-
ли в пресс-службе Банка России.

По итогам двухлетнего диалога 
с рынком (см. 

”
Ъ“ от 4 мая 2015 года, 

8 июня, 24 августа и 20 сентября 2016 
года) регулятор не изменил принци-
пиальной позиции в отношении вло-
жений в банковские активы. Их до-
ля в портфеле НПФ будет последо-
вательно сокращаться — с нынеш-
них 40% до 30% к 2019 году. В случае 
нарушения этих требований за счет 
поступления средств на расчетные 
и спецброкерские счета по итогам 
переходной кампании для их рас-
пределения во внебанковские вло-
жения отводится 15 дней. Участни-
ки пенсионного рынка не считают 
такой срок достаточным. «НПФ, кото-
рые активно привлекают клиентов, 
рискуют нарушить данное ограни-
чение — они просто могут не успеть 
в течение указанного срока разме-
стить эти средства в качественные ак-
тивы»,— отмечает гендиректор НПФ 
«Согласие» Александр Вьюницкий.
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Реновация на марше
В Госдуму вносится законопроект, упрощающий снос столичных пятиэтажек

Как стало известно ”Ъ“, 10 мар-
та в Госдуму будет внесен за-
конопроект, разработанный 
мэрией Москвы для проведе-
ния программы по сносу пяти-
этажек. Он позволяет, в част-
ности, использовать для нее 
средства, собранные фондом 
капитального ремонта. Нака-
нуне мэр Москвы Сергей Собя-
нин заявил, что Москва пус-
тит на постройку нового жилья 
взносы, собранные с жильцов 
сносимых пятиэтажек,— речь 
может идти о 6 млрд руб. В мэ-
рии еще раз пообещали выде-
лить всем переселенцам квар-
тиры с таким же количеством 
комнат и жилплощадью «метр 
в метр» — на улучшение усло-
вий жилья смогут рассчитывать 
лишь  очередники.

По утверждению нескольких 
источников 

”
Ъ“, избранные от 

от Москвы депутаты Галина Хо-
ванская («Справедливая Россия») 
и Владимир Ресин («Единая Рос-
сия») внесут 10 марта в Госдуму за-
конопроект, снимающий право-
вые препятствия для развертыва-
ния программы сноса столичных 
пятиэтажек. Депутаты вчера не мо-
гли дать комментарии 

”
Ъ“.

О необходимости поменять за-
конодательство для реализации 
программы по сносу пятиэтажек 
представители мэрии сообщили на 
закрытой встрече в Госдуме с уча-
стием спикера Вячеслава Володи-
на и мэра Сергея Собянина 2 мар-
та. По словам одного из думских со-
беседников 

”
Ъ“, господин Собянин 

пришел на встречу с несколькими 
заместителями: «Я такого 

”
иконо-

стаса“ не видел ни разу». Вопросы 
земельных отношений затрагива-
лись на совещании с участием спи-

кера Госдумы и мэра Москвы, рас-
сказал 

”
Ъ“ глава думского комите-

та по собственности и земельным 
отношениям Николай Никола-
ев («Единая Россия»). Он отметил, 
что «задача по сокращению сроков 
строительства, которую ставит Мо-
сква, может быть полезна для всех 
регионов и для их жителей». 

На совещании чиновники мэ-
рии представили предложения по 

поправкам к федеральному зако-
нодательству: «упростить норма-
тивные процедуры по имущест-
венно-земельным вопросам» для 
ускорения строительства многок-
вартирных домов и инфраструк-
турных объектов, сократить сроки 
и упростить процедуры подготов-
ки градостроительной документа-
ции, а также «установить особен-
ности технического присоеди-
нения» новых объектов к инфра-
структуре. Кроме того, мэрия про-
сила «предоставить возможность 
создания специализированной 
организации для комплексного 
управления программой ренова-
ции (по аналогии с Фондом капре-

монта)». Фонд содействия рено-
вации, согласно планам мэрии, 
будет иметь право выступать за-
стройщиком.

Все это будет прописано в зако-
нопроекте, который будет сегодня 
внесен в Госдуму. Он предполагает 
поправки сразу к нескольким дей-
ствующим кодексам и законам. Го-
товить его к первому чтению будут 
несколько профильных думских 
комитетов.

По сведениям 
”
Ъ“, законопро-

ект наделяет органы власти Мо-
сквы новыми полномочиями 
в связи с планируемым сносом пя-
тиэтажек: в частности, они смогут 
сами определить содержание про-

граммы и источники ее финанси-
рования, составить перечни до-
мов для сноса и определить поря-
док замены жилья для собственни-
ков. Сноситься могут не только до-
ма из списка на снос, но и те, что 
попадают в границы подлежащей 
«реновации» территории. Москов-
ские власти также смогут исклю-
чать дома на снос из программы 
капремонта.

«Реновацией» в мэрии решили 
назвать программу по сносу пяти-
этажек: «Реновация сложившихся 
районов застройки с пятиэтажным 
жилым фондом — исторический 
шанс скорректировать диспропор-
ции развития города, сформиро-
вать городскую среду нового каче-
ства»,— говорится в презентации 
мэрии, представленной на встре-
че в Думе (есть у 

”
Ъ“). В той же пре-

зентации речь идет о сносе 7934 до-
мов площадью 25,1 млн кв. м, в ко-
торых проживают 1,6 млн чело-
век. Это ровно столько же, сколь-
ко по планам мэрии к 2035 году бу-
дет жить на территории Новой Мо-
сквы. Впрочем, в мэрии связь от-
рицают и отмечают, что цифры по 
сносу еще неточные.

Судя по презентации, для стро-
ительства новых объектов необхо-
димо пройти 69 различных проце-
дур. Их делят на пять этапов, про-
хождение которых займет, по рас-
четам, 1581 день: от предпроект-
ной подготовки до заселения жи-
телей. Строительство многоквар-
тирных домов, социальных объ-
ектов, парковок, затраты на стро-
ительство транспортной и инже-
нерной инфраструктуры, благоу-
стройство территорий мэрия оце-
нивает в 3,5 трлн руб.
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Под снос могут попасть 
не только пятиэтажки, 
но и другие дома в кварталах, 
которые мэрия определит 
к реновации 
ФОТО АЛЕКСАНДРА ЛЮБАРСКОГО

Российско-турецкие 
отношения нанесут  
на карту Сирии
Владимир Путин и Реджеп Эрдоган  
попробуют договориться о мирном сотрудничестве  
и военном взаимодействии

Президент Турции Реджеп Тайип Эрдо-
ган сегодня посетит Москву с визитом, 
который подведет черту под кризисом 
в двусторонних отношениях и возобно-
вит работу Совета сотрудничества выс-
шего уровня, прерванную после уничто-
жения российского Су-24 в ноябре 2015 
года. Один из ключевых вопросов — вза-
имодействие в Сирии. Инициировав объ-
явление перемирия и перезапуск мирно-
го процесса, Москва и Анкара пытаются 
договориться о будущем режима в Да-
маске и дальнейшем взаимодействии 
в борьбе с запрещенным в РФ «Ислам-
ским государством». Особое внимание 
может быть уделено судьбе сирийско-
го города Манбидж и распределению ро-
лей в операции по освобождению Ракки 
(столица ИГ). Если для Москвы главная 
задача в Сирии — скорейшее заверше-
ние гражданской войны, то для Анкары 
принципиально важно не допустить воз-
никновения на севере страны враждеб-
ного Турции автономного образования — 
Сирийского Курдистана.

Дело на $100 млрд
Президент Турции Реджеп Тайип Эрдо-
ган посещает российскую столицу после 
полуторалетнего перерыва (его предыду-
щий приезд в сентябре 2015 года запом-
нился участием в церемонии открытия со-
борной мечети на проспекте Мира совмес-
тно с президентом РФ Владимиром Пути-
ным). Вскоре после этого произошел ин-
цидент со сбитым российским Су-24, выз-
вавший беспрецедентный кризис в дву-
сторонних отношениях. Москва и Анкара 
начали выходить из него только прошлым 
летом — после августовской встречи Вла-
димира Путина и Реджепа Тайипа Эрдога-
на в Санкт-Петербурге.

Новый визит турецкого лидера в россий-
скую столицу призван завершить процесс 
восстановления торгово-экономических 
связей двух стран и разморозить крупные 
проекты, в 2015–2016 годах пострадавшие 
от войны санкций.

мировая  
политика — с5

У премьера спросят  
о планах на будущее
Госдума подготовила вопросы  
для отчета правительства

Думский комитет по регламенту  вчера 
рассмотрел вопросы фракций,  которые 
будут переданы в правительство в пред-
дверии отчета перед Госдумой  главы 
правительства Дмитрия Медведева 
19 апреля. Парламентариев интересу-
ют не столько прошлогодние достиже-
ния правительства, сколько его планы на 
ближайшую перспективу. При этом поло-
вина из поступивших вопросов касаются 
экономики. Единороссы напомнили сво-
ему лидеру о майских указах президента.

Думский комитет по регламенту вчера 
обобщил вопросы (по пять от каждой фрак-
ции), чтобы вынести их на рассмотрение Со-
вета Госдумы. Он рассмотрит их 14 марта, со-
общила глава комитета Ольга Савастьяно-
ва. После этого вопросы будут направлены 
в правительство.

«Из 20 поступивших вопросов десять ка-
саются экономики»,— сообщила госпожа Са-
вастьянова. По информации 

”
Ъ“ из фракций, 

депутатов интересуют не столько достижения 
и упущения правительства, сколько его пла-
ны на ближайшую перспективу. Единороссы, 
в частности, хотят знать, что «планирует пра-
вительство для обеспечения качества образо-
вательной деятельности медицинских и фар-
мацевтических вузов», а также «планы по 

дальнейшей деятельности в области откры-
тия информации». Задача «модернизации 
здравоохранения» определена президентом, 
а задача «открытости деятельности органов 
власти» поставлена в его майских указах 2012 
года, напоминают единороссы лидеру своей 
партии. Им хотелось бы знать и «позицию пра-
вительства о возможности продления дейст-
вия материнского капитала в 2018 году».

В собственно экономическом аспекте 
правящую партию интересуют «итоги дея-
тельности правительственной комиссии по 
импортозамещению за полтора года». Фрак-
ция КПРФ спрашивает об этом жестче: «По-
чему правительство не предпринимает мер 
по обеспечению роста производства отечест-
венной продукции?»

В том же ключе еще один вопрос КПРФ: 
«Как правительство оценивает проблему 
в производстве и реализации продукции 
отечественного товаропроизводителя». Са-
ми коммунисты оценивают ситуацию нега-
тивно: «90% предприятий торговли принад-
лежат иностранным торговым сетям, реа-
лизующим импортную продукцию», «унич-
тожена большая часть рынков: осталось 
1400 на всю Россию».
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Ее поздравляет губернатор Архангель-
ской области Игорь Орлов:
— Север рождает людей поразительной 
работоспособности, ответственного под-
хода к любому делу, уважительного отно-
шения к людям. Ваша биография — яр-
кий тому пример. Мудростью руководи-
теля, неравнодушием к проблемам жи-
телей региона вы заслужили авторитет 
у коллег и населения. Занимая высокую 

государственную должность, вы не теря-
ете женского обаяния, привнося особое 
настроение в любой коллектив. Уверен, 
что наше дальнейшее сотрудничество 
станет залогом эффективного решения 
сложных задач, стоящих перед Арктиче-
ским регионом и Россией. Желаю вам до-
брого здоровья, энергии, успешной реа-
лизации всех намеченных планов и по-
корения любых жизненных вершин.

Сегодня день рождения  
у губернатора Мурманской области 
Марины Ковтун

ДНИ РОЖДЕНИЯ

Из социальных вопросов у КПРФ один: 
«Когда правительство намерено восста-
новить индексацию пенсий?» Фракцию 
ЛДПР интересует, «какие внутренние фак-
торы экономического развития являются 
основными для возобновления роста эко-
номики в 2017 году». «Справедливая Рос-
сия» обеспокоена тем, что ЦБ не подчиня-
ется правительству, и предлагает Белому 
дому законодательно установить «крите-
рии оценки деятельности ЦБ». Проблемы 
в сфере жилкомхоза справороссы предла-
гают правительству решать с помощью 
«перехода к новой системе договорных 
отношений между потребителями ком-
мунальных услуг и ресурсоснабжающи-
ми организациями». Справороссов инте-
ресует, какие меры в ближайшее время 
примет правительство для решения «стра-
тегической задачи — освоения Арктиче-
ской зоны» и чего можно ожидать для под-
держки ветеранов-чернобыльцев.

Во время заседания каждая из фрак-
ций еще сможет задать как минимум по 
два вопроса любому из членов прави-
тельства, включая Дмитрия Медведева.

В апреле 2016 году правительство в 
последний раз отчитывалось перед де-
путатами шестого созыва (выборы седь-
мого созыва прошли в сентябре 2016 го-
да). Им Дмитрий Медведев сообщил, что 
правительство «фактически начало со-
здавать прообраз российской экономи-
ки следующего десятилетия». Самым 
острым вопросом, который позволи-
ли себе коммунисты, был такой: «Поче-
му страна попала в системный кризис и 
продолжает корчиться в нем?»

«Наша парламентская жизнь — это 
вариант договорного матча, декоратив-
ная оппозиция не идет на обострение,— 
сказал 

”
Ъ“ доцент Высшей школы эконо-

мики Павел Кудюкин.— Это выглядит 
странно — даже если оппозиция его ве-
личества, то могли бы сыграть в какую-
то остроту хотя бы ради политической 
игры». Кроме того, отмечает он, власть 
сосредоточена в руках президента, а пра-
вительство выполняет во многом «техни-
ческие» функции, поэтому и острые во-
просы премьеру задавать бессмысленно.

Виктор Хамраев,  
Таисия Бекбулатова,  
Иван Синергиев

У премьера спросят 
о планах на будущее

Депутаты снова поменяли конструк-
цию реформы ОСАГО, отказавшись 
заменять выплаты ремонтом зад-
ним числом даже в рискованных 
для страховщиков регионах. Коми-
тет Госдумы по финансовому рынку 
поддержал поправку Главного пра-
вового управления президента (ГПУ) 
о том, что такая замена будет введе-
на только для новых договоров «ав-
тогражданки» и заработает на всей 
территории страны одновременно — 
ориентировочно в мае. Страховое 
лобби, выступающее за замену вы-
плат ремонтом и для действующих 
договоров, прогнозирует новый де-
фицит полисов ОСАГО в регионах.

Члены банковского комитета Госдумы 
поддержали поправку ГПУ, кардиналь-
ным образом меняющую ранее одобрен-
ный порядок вступления в силу реформы 
ОСАГО. Замена денежных выплат ремон-
том заработает на всей территории стра-
ны одновременно, но только для догово-
ров, заключенных спустя 30 дней после 
опубликования закона. Напомним, ранее 
предлагалась схема, при которой в убы-
точных для страховщиков регионах, спи-
сок которых определит ЦБ (в него должна 
была войти треть всех субъектов РФ), воз-
мещение ремонтом распространится и на 
уже проданные полисы. Как заявил в хо-
де заседания комитета его глава Анатолий 
Аксаков, у депутатов и ранее «были боль-
шие сомнения насчет равенства прав ав-
товладельцев разных территорий», а но-
вый порядок позволит всем — и автомо-
билистам и страховщикам — плавно вой-
ти в реализацию реформы. Решение бы-
ло принято единогласно. Зампред ЦБ Вла-
димир Чистюхин и замглавы Минфина 
Алексей Моисеев возражать не стали.

Страховое лобби ранее добивалось 
единовременного перехода к ремонту 
вместо выплат для новых и действующих 
договоров. Также компании не устраива-
ли запрет на использование при ремон-
те бывших в употреблении запчастей и 
жесткие требования к доступности авто-
сервисов (не далее 50 км от места аварии 
или жительства пострадавших).

По словам президента Российского со-
юза автостраховщиков (РСА) Игоря Юр-

генса, отказ от ремонта по старым дого-
ворам — «это очередной тяжелый удар по 
сегменту». Для компаний принятие по-
правки ГПУ означает, что решение про-
блемы автоюристов (они, напомним, пе-
рекупают права требования по догово-
рам ОСАГО у автовладельцев и добива-
ются максимальных выплат в судах) за-
тянется еще на год. «Это небольшой шаг 
вперед за счет сокращения наличных в 
выплатах ОСАГО,— сказал он 

”
Ъ“,— но 

с отступлением назад: для стабилизации 
рынка распространения ремонта только 
на новые договоры недостаточно». Зако-
номерным итогом такого поворота госпо-
дин Юргенс называет возврат дефицита 
полисов в особо убыточные для страхов-
щиков регионы. «Подключится наша си-
стема единого агента — но страховщики 
прямым или косвенным путем будут со-
кращать свое присутствие в токсичных 
регионах»,— говорит он. Напомним, в 
«красной зоне» рейтинга РСА неблаго-
получных территорий ОСАГО находятся 
20 регионов, возглавляют его Адыгея со 
средней выплатой в размере 135,9 тыс. 
руб. и долей судебных выплат 24,4%, Вол-
гоградская область (83,5 тыс. руб. и 36,2%) 
и Карачаево-Черкесская Республика 
(132,3 тыс. руб. и 12,3%) (см. 

”
Ъ“ от 7 марта).

В РСА намекают и на возможность к 
возврату обсуждения повышения тари-
фов ОСАГО — нет ясности, хватит ли сег-
менту прочности при предложенной 
конфигурации реформы. «На тех тер-
риториях, где местные власти не будут 
препятствовать разгулу автоюристов, 
мы имеем полное моральное право про-
сить ЦБ поднять территориальные коэф-
фициенты к тарифу ОСАГО»,— считает 
Игорь Юргенс.

Защитники же автомобилистов уве-
рены в правильности новой схемы. «Мы 
поддерживаем логику комитета, она сле-
дует базовому принципу о том, что закон 
обратной силы не имеет,— говорит вице-
президент Национального автомобиль-
ного союза Антон Шапарин.— Полисы, 
проданные по старым правилам, должны 
закончить свое действие по ним».

Второе чтение проекта реформы ОСА-
ГО намечено в Госдуме 15 марта.

Татьяна Гришина

ОСАГО оставили 
без задней передачи
Ремонт вместо выплат введут  
только для новых страховок

Как стало известно ”Ъ“, бывший управляю-
щий субхолдинга «Спецремонт» Александр 
Анохин занял пост врио гендиректора «Мо-
товилихинские заводы» (МЗ). Переста-
новка стала итогом смены управленцев 
госкорпорации «Ростех», курировавших 
пермскую компанию: гендиректора КАМА-
За Сергея Когогина на посту председателя 
совета директоров МЗ сменил индустри-
альный директор по обычным вооружени-
ям, боеприпасам и спецхимии «Ростеха» 
Сергей Абрамов. Предыдущий глава МЗ 
Иван Костин останется советником нового 
топ-менеджера.

Вчера совет директоров МЗ провел заседа-
ние, в повестке которого был вопрос о прекра-
щении полномочий врио гендиректора обще-
ства и избрание нового руководителя. По сло-
вам информированных источников 

”
Ъ“, новым 

врио стал выходец из Минобороны Александр 
Анохин. В частности, он был гендиректором 
компании «Спецремонт» — субхолдинга груп-
пы «Гарнизон» МО РФ. Холдинг управляет не-
сколькими десятками предприятий по ремон-
ту спецтехники — танков и артиллерии. Туда 
же, отметим, входит и пермское АО «39-й арсе-
нал», которым в период с 2015 по 2016 год также 
управлял новый топ-менеджер «Мотовилихи».

Основное направление деятельности груп-
пы «Мотовилихинские заводы» — разработка 
и производство военной продукции. В частно-
сти, реактивные системы залпового огня типа 
«Град» и «Смерч», их модернизированные вер-
сии «Торнадо-Г» и «Торнадо-С», а также компо-
ненты ЗРПК «Панцирь» и ствольная артилле-
рия. Выручка за первое полугодие 2016 года — 
3,9 млрд руб. Госкорпорации «Ростех» принадле-
жат 14,99% акций ПАО «Мотовилихинские заво-
ды», «Рособоронэкспорту» — 25%, НПО «Сплав» 
— 10% (оба входят в «Ростех»), между частными 
акционерами распределено 35% акций.

Нынешний врио гендиректора МЗ Иван Ко-
стин, по информации 

”
Ъ“, останется советником 

нового руководителя. Он возглавил МЗ в прош-
лом году на фоне корпоративного конфликта 
между основным акционером холдинга — «Ро-
стехом» и пермскими миноритариями из числа 
физлиц. Считалось, что возвращение топ-менед-
жера на МЗ (господин Костин возглавлял «Мото-
вилиху» с 2002 по 2009 год) было краткосрочным 
— до определения нового топ-менеджера. Гене-
ральный директор пермского НПО «Искра» (вхо-
дит в госкорпорацию «Роскосмос») Владимир 
Шатров называет Ивана Костина человеком, «ко-
торый цементировал коллектив, если он оста-
нется, то это большой плюс для предприятия».

Ранее эксперты считали наиболее вероят-
ным сменщиком господина Костина нынеш-
него исполнительного директора МЗ Нико-
лая Пронина, бывшего гендиректор НЕФА-
За (автобусного подразделения КАМАЗа). Го-
сподин Пронин — член команды гендиректо-
ра КАМАЗа Сергея Когогина, до февраля 2017 
года возглавлявшего совет директоров МЗ. В 
начале года господин Когогин досрочно сло-
жил свои полномочия. 21 февраля его место 
занял Сергей Абрамов, индустриальный ди-
ректор по обычным вооружениям, боепри-
пасам и спецхимии «Ростеха». Ранее он рабо-
тал в Чеченской Республике (глава минфина, 
премьер, и. о. президента), а также аудитором 
Счетной палаты и начальником дирекции 
железнодорожных вокзалов ОАО РЖД. Источ-
ник 

”
Ъ“ в Минобороны РФ говорит, что госпо-

да Анохин и Абрамов плотно взаимодейство-
вали в ходе передачи активов «Спецремонта» 
госкорпорации. В пресс-службе МЗ итоги вче-
рашнего мероприятия уточнить отказались, 
Иван Костин от комментариев воздержался, а 
Александр Анохин на телефонные звонки 

”
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не отвечал.
Вячеслав Суханов,  
Максим Стругов, Пермь;  
Александра Джорджевич

Назначение с артиллерийским расчетом
Экс-руководитель «Спецремонта» возглавил крупнейшее оборонное предприятие Перми

Некоторые эксперты считают эту оценку за-
ниженной. Об этом, в частности, говорил глава 
комитета Госдумы по транспорту и строитель-
ству Евгений Москвичев, который уточнял, что 
Москва «берет на себя» 300 млрд руб. расходов, 
а остальные потребуют привлечения инвесто-
ров. В фонде «Институт экономики города» ра-
нее прогнозировали по просьбе 

”
Ъ“, что про-

грамма обойдется в сумму около 6 трлн руб. и 
растянется на 20–30 лет; при этом снос 25 млн 
кв. м пятиэтажек потребует строительства 75–
80 млн кв. м нового жилья. В мэрии давали по-
нять, что строить втрое больше жилья взамен 
не планируется.

Вчера в мэрии в очередной раз заверили, что 
жителей пятиэтажек будут переселять в преде-
лах своего или соседнего районов (за исключе-
нием жителей ЦАО — им выделят жилье в пре-
делах округа). По итогам первого заседания 
«штаба по реализации программы реновации 
пятиэтажек» (создан накануне в мэрии) Сергей 
Собянин отметил, что на улучшение условий 
жилья смогут рассчитывать лишь очередники: 
им квартиры выделят по социальным нормам 
(18 кв. м на человека для семей из трех граждан 
и более). Остальные переселенцы получат квар-
тиры с таким же количеством комнат и жил-
площадью «метр в метр», но с более простор-

ными санузлами и кухнями. За счет послед-
них, предполагают в мэрии, общая площадь 
квартиры переселенца может увеличиться на 
20%. Господин Собянин заверил, что новые до-
ма построят «по современным проектам» и сре-
ди них будут монолитные. Монолитное жилье 
с квартирами, площадь которых сравнима с 
хрущевками, строится для переселенцев и сей-
час. Так, в комплексе Wellton Park (упоминает-
ся в презентации Москомархитектуры как при-
мер «нового облика массового жилья») есть од-
нокомнатные квартиры по 26 кв. м и двухком-
натные квартиры по 34 кв. м.

Господин Собянин также заявил в четверг, 
что с жителей сносимых зданий перестанут 
брать плату за капремонт, а уже собранные 
взносы пойдут «на ускорение программы стро-
ительства новых домов». Адвокат Мария Клю-
чарева отмечает, что по действующему законо-
дательству Москва не сможет тратить эти взно-
сы на новые стройки: по законодательству их 
можно использовать лишь для оплаты услуг и 
работ по капремонту, проектной документа-
ции и погашения кредитов на эти цели. Но в 
случае признания дома аварийным средства 
фонда могут быть потрачены на его снос или 
реконструкцию, поясняет адвокат. Представи-
тель адвокатской компании «Павлова и партне-
ры» Константин Савин отмечает, что нецелевое 
расходование средств может стать основанием 

для их возврата по решению суда. Эта пробле-
ма, однако, может быть снята подготовленным 
законопроектом. По словам мэра, собранных с 
жителей пятиэтажек взносов за капремонт не 
хватит «даже на сотую часть необходимых за-
трат». В Фонде капремонта многоквартирных 
домов Москвы вчера не смогли оценить размер 
собранных средств. Плата за капремонт (15 руб. 
в месяц за 1 кв. м) взимается в столице с июля 
2015 года, таким образом, за это время с 25 млн 
кв. м жилья могло быть собрано до 6,7 млрд руб.

Господин Собянин уточнил, что плату пере-
станут собирать, как только строения включат 
«в программу реновации». Конкретные даты 
названы не были: на заседании штаба дано по-
ручение подготовить «предварительный спи-
сок» домов под снос, но в пресс-службе мэрии 
сообщили, что жесткие сроки готовности спи-
ска мэр не ставил. Ранее мэр требовал подго-
товить к концу марта предложения «по старто-
вым площадкам» для первых строек. Пока же 
чиновники мэрии намерены устроить опрос 
горожан о принципиальном желании сменить 
квартиру: его проведут в интернете (через про-
ект «Активный гражданин») и районных много-
функциональных центрах. С формулировками 
вопросов в мэрии обещают определиться лишь 
после разработки первого списка на снос.

Таисия Бекбулатова,  
Александр Воронов, Максим Иванов

Реновация на марше

К 2020 году уровень занятости среди ин-
валидов трудоспособного возраста в РФ 
должен вырасти вдвое и достичь 50%. Та-
кой показатель содержится в разработан-
ном Минтрудом плане мероприятий по по-
вышению уровня занятости инвалидов на 
2017–2020 годы. Достичь удвоения пока-
зателя министерство намерено с помощью 
пяти основных мер: введение адресно-
го подхода; увеличение доступности про-
фобразования; повышение качества кво-
тирования рабочих мест для инвалидов 
и совершенствование системы их трудо-
устройства.

Минтруд планирует довести показатель 
уровня занятости инвалидов с нынешних 
25% до 50% к 2020 году. Соответствующий 
план мероприятий на 2017–2020 годы ведом-
ство разработало совместно с Минздравом, 
Минобрнауки, Минпромторгом и Минэко-
номики. Сейчас, по данным Минтруда, в Рос-
сии 12,3 млн инвалидов. 4,4 млн человек от-
носятся к третьей группе инвалидности (36%), 
5,8 млн человек — ко второй (47%), 1,5 млн — к 
первой (12%). Численность инвалидов в трудо-
способном возрасте — более 3,7 млн человек 
(30% от общего числа). Большая часть из них 
(86%) — инвалиды второй и третьей групп. 
Уровень занятости инвалидов — 25% (около 
1 млн человек) трудоспособного возраста. Это 
в 2,5 раза ниже аналогичного показателя рос-
сиян без ограничений по состоянию здоро-
вья, поясняет Минтруд.

Отметим, что, по данным доклада РАНХиГС, 
оплачиваемая работа или доходное занятие в 
целом есть только у 16% инвалидов. Среди ин-
валидов третьей группы заняты в среднем 26%, 
второй группы — только 9,7%, первой — 3,1%. 
При этом каждый шестой незанятый из числа 

инвалидов (16%) был бы готов вернуться на ры-
нок труда на посильную работу (подробнее 
см. 

”
Ъ“ от 20 января).

Как следует из пояснений Минтруда к плану, 
сейчас более успешному трудоустройству инва-
лидов мешают как факторы внешней среды (не-
достаток вакансий и их транспортная недоступ-
ность), так и состояние потенциальных соиска-
телей (проблемы со здоровьем, психологиче-
ские барьеры, уровень профессионального обра-
зования). Тем не менее, по мнению главы Мин-
труда Максима Топилина, для вовлечения инва-

лидов в рабочую деятельность существует «ог-
ромный потенциал». Реализовывать его мини-
стерство намерено по пяти основным направле-
ниям: введение адресного подхода; увеличение 
доступности профобразования; повышение ка-
чества механизма квотирования рабочих мест 
для инвалидов и совершенствование системы 
их трудоустройства и сопровождения занятости.

Сейчас, по словам господина Топилина, 
только 50% учащихся инвалидов впоследст-
вии трудоустраиваются — к 2020 году их число 
должно вырасти до 90%. Как недостаточно эф-
фективную Минтруд оценивает и нынешнюю 
систему квотирования рабочих мест — «свя-
зи между тем, какая потребность в рабочих ме-
стах и как выделяются квоты работодателями, 
практически нет», отметил министр. При этом, 
по его словам, можно было бы рассмотреть воз-
можность замены нынешних штрафов для ра-
ботодателей, не выполняющих квоты, компен-
сационными выплатами, которые шли бы на 
обучение и переобучение инвалидов. По оцен-
ке Минтруда, это позволит довести количество 
трудоустроенных инвалидов на квотируемые 
рабочие места до 800 тыс. Также ведомство счи-
тает необходимым увеличить число вакансий 
для инвалидов на портале «Работа в России» с 
70 тыс. до 200–250 тыс. к 2020 году.

По мнению экспертов «Открытого прави-
тельства», существенно увеличить число рабо-
чих мест для инвалидов могли бы компенса-
ции работодателям на оборудование рабочих 
мест за счет средств бюджета. В то же время воз-
можное увеличение числа проверок на пред-
приятиях на предмет приема на работу инва-
лидов по квоте эксперты не поддерживают, 
считая, что это может привести к росту адми-
нистративного давления на бизнес.

Анастасия Мануйлова

Минтруд трудоустроит инвалидов
Ведомство обещает им миллион рабочих мест

Возглавляемое Максимом Топилиным Министер-
ство труда РФ задумалось о том, как обеспечить 
трудоспособных инвалидов работой 
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Ужесточение кадровой политики и эф-
фективное взаимодействие с Росгварди-
ей были названы в числе приоритетных 
задач, которые президент РФ Владимир 
Путин поставил перед МВД России в ны-
нешнем году на расширенной коллегии по-
лицейского ведомства. При этом и гла-
ва государства, и министр внутренних дел 
Владимир Колокольцев отметили, что мас-
штабные реформы правоохранительной 
системы, проведенные в 2016 году, не по-
мешали МВД держать оперативную ситуа-
цию в стране под контролем.

Вчерашняя расширенная коллегия Мини-
стерства внутренних дел была примечательна 
тем, что она подводила итоги работы полицей-
ских за год, в котором проводилась масштабная 
реформа правоохранительной системы,— в хо-
де нее на основе внутренних войск и ряда дру-
гих подразделений МВД была создана Росгвар-
дия, а функции упраздненных ФМС и ФСКН пе-
реданы полицейскому ведомству. «В 2016 году 
сохранилась тенденция на снижение количест-
ва тяжких и особо тяжких преступлений; умень-
шилось число дорожно-транспортных происше-
ствий; есть позитивные подвижки в профилак-
тической работе с несовершеннолетними,— от-
метил на коллегии президент РФ Владимир Пу-
тин.— Вместе с тем почти половина преступле-
ний, как и прежде, остается нераскрытой. Имею-
щийся у министерства потенциал используется 
далеко не в полном объеме, в том числе в таких 
чувствительных для общества сферах, как борь-
ба с коррупцией, защита граждан, их собствен-
ности и бизнеса от преступных посягательств».

Основными задачами на нынешний год 
глава государства назвал обеспечение без-
опасности граждан и общественного поряд-
ка, противодействие экстремизму, а также 

борьбу с новой угрозой — распространением 
сайтов, пропагандирующих суицид.

Отдельно президент остановился на требо-
ваниях к кадровой политике министерства. 
«В прошлом году по подозрению в серьезных 
преступлениях задержан целый ряд высоко-
поставленных должностных лиц ведомства,— 
напомнил Владимир Путин.— Эти факты ста-
ли серьезным ударом по общественному авто-
ритету органов внутренних дел, бросили тень 
на всех, кто честно и профессионально испол-
няет свой долг… Требования к тем, кто претен-
дует на руководящие должности, должны стать 
более жесткими».

Еще одна проблема, на которой остановил-
ся президент,— взаимодействие оперативных 
служб МВД и Росгвардии. «Мы с Владимиром 
Александровичем (Колокольцевым.— 

”
Ъ“) в 

выходные дни обсуждали эти проблемы,— 
сказал Владимир Путин.— В том числе, ска-
жем, взаимодействие с Росгвардией. В МВД 
остались свои силовые, так назовем, структу-
ры, призванные обеспечивать оперативную 
деятельность. Но значительный объем рабо-
ты все-таки проводится Росгвардией. Мне бы 
очень хотелось, чтобы вот это взаимодействие 
сохранилось, но мы не наблюдали бы роста вот 
этой силовой составляющей. И нам ни в коем 
случае не нужно создания вторых внутренних 
войск, второй Росгвардии».

В свою очередь, глава МВД Владимир Коло-
кольцев отметил, что органы внутренних дел в 
прошлом году обеспечили контроль над опера-
тивной обстановкой. «Принимаемые меры по-
зволили повысить личную и имущественную 
безопасность граждан на улицах и в иных обще-
ственных местах. В 2016 году «на 10,5% сократи-
лось общее количество совершенных здесь пре-
ступлений, более чем на 15% — тяжких и особо 

тяжких составов. Речь в данном случае идет об 
убийствах и покушениях на убийство — сниже-
ние на 7,5%, умышленном причинении тяжкого 
вреда здоровью — на 10%, разбойных нападени-
ях — почти на 20% и грабежах — порядка 16%». 
Кроме того, полицией раскрыто более 10,5 тыс. 
преступлений, совершенных организованны-
ми группами и преступными сообществами. Ге-
нерал Колокольцев также отметил, что в прош-
лом году было выявлено 1450 преступлений экс-
тремистской направленности.

На долю МВД приходится 86% от общего ко-
личества наиболее опасных преступлений, вы-
явленных в сфере экономики всеми правоох-
ранительными органами. «Всего в сфере освое-
ния бюджетных средств выявлено 7300 квали-
фицированных преступлений, связанных с хи-
щениями и нецелевым их использованием»,— 
сказал господин Колокольцев. «К уголовной от-
ветственности привлечено 1300 должностных 
лиц различного уровня, причастных к совер-
шению коррупционных преступлений. Од-
нако говорить о том, что нам удалось добить-
ся кардинального изменения ситуации в сфе-
ре борьбы с экономической преступностью и 
коррупцией, пока рано»,— добавил министр.

Глава ведомства также сообщил, что при 
создании в системе МВД подразделений по 
контролю за оборотом наркотиков и вопросам 
миграции большинство должностей в них за-
няли сотрудники и служащие упраздненных 
ФСКН и ФМС. «Это позволило не только мини-
мизировать связанные с увольнением соци-
альные риски, но и сохранить непрерывность 
в выполнении вновь возложенных полномо-
чий. И что крайне важно — обеспечить в пере-
ходный период контроль за ситуацией в дан-
ных сферах»,— сказал министр.

Александр Игорев

Президент поставил перед полицией  
кадровый вопрос
Владимир Путин обозначил приоритеты МВД в нынешнем году

Как стало известно ”Ъ“, при строитель-
стве на острове Врангеля и мысе Шмид-
та (Чукотский автономный округ) объектов 
радиолокационного отделения и пунктов 
наведения авиации было похищено по-
чти 3 млрд руб. В масштабных махинаци-
ях СКР обвиняет совладельцев компании 
«Русальянс Строй» Дмитрия Бушманова и 
Алексея Эккерта, которым вчера Мосгор-
суд продлил аресты на период ознакомле-
ния с материалами расследования.

По решению Мосгорсуда, удовлетворивше-
го ходатайство ГСУ СКР, Бушманов и Эккерт 
останутся под стражей как минимум до 17 мая. 
Предприниматели обвиняются в «мошенни-
честве в особо крупном размере» (ч. 4 ст. 159 
УК РФ) и «отмывании похищенных денег» (ч. 4 
ст. 174.1 УК РФ). Предварительное следствие по 
их делу уже завершено, и сейчас они знакомят-
ся с материалами расследования, насчитываю-
щими десятки томов.

По данным следствия, в ООО «Русальянс 
Строй» бизнесмены в свое время занимали раз-
личные должности, но фактически как учредите-
ли входили в состав его управления. Как считают 
в СКР, схему по хищению средств ФГУП «Главное 
управление инженерных работ №2 при Спец-
строе России» (ГУИР-2) Бушманов и Эккерт, кото-
рый в свое время являлся чиновником Минобо-
роны, а также «не установленные следствием ли-
ца» разработали еще в июле 2014 года.

Надо отметить, что ГУИР-2, выступающее по-
терпевшей стороной по делу,— это одно из ве-
дущих российских предприятий, занимающих-
ся возведений объектов для нужд армии. Оно 
было создано еще в 1946 году, называлось тог-
да Монтажно-строительная контора №4 и вхо-

дило в систему МВД. Среди объектов, в возведе-
нии которых участвовали инженеры и строите-
ли организации, числятся объекты в «атомном» 
Обнинске, высотные здания МГУ и на Котельни-
ческой набережной. Позже перешедшее в веде-
ние Спецстроя предприятие участвовало в стро-
ительстве множества важнейших объектов как 
военного, так и гражданского назначения — 
оборонных заводов, авиационных и электрон-
ных, связанных с химической промышленно-
стью и даже науки, культуры и спорта.

Среди прочего ГУИР-2 со стороны Миноборо-
ны было поручено возведение двух «стационар-
ных объектов радиолокационного отделения 
и пункта наведения авиации» на мысе Шмид-
та в Иультинском районе Чукотки и на остро-
ве Врангеля. Субподрядчиком по данному до-
говору и стало ООО «Русальянс Строй» под ру-
ководством Бушманова и Эккерта. В предъяв-
ленном им обвинении говорится, что они изна-
чально не собирались выполнять принятые на 
себя обязательства, а, наоборот, хотели получить 
больше денег в виде авансов за счет увеличения 
сметной стоимости построек. Зная о срочности 
и важности строек, обвиняемые, считает след-
ствие, рассчитывали на получение еще боль-
ших денег без «надлежащей проверки». Соглас-
но обвинительному заключению, Алексей Эк-
керт пытался получить информацию обо всех 
закупках и договорах ГУИР-2, чтобы, исполь-
зуя своих старые связи в военном ведомстве, 
оказать влияние на их исход. А Дмитрий Буш-
манов, в свою очередь, с помощью поддельных 
документов должен был создать видимость яко-
бы ведущихся в Арктике работ. Таким образом, 
они «обеспечили принятие положительных ре-
шений о перечислении» на счета их компании в 

июле 2014 — июне 2015 года авансов на 2,95 мл-
рд руб. При этом часть средств обвиняемые и их 
неустановленные соучастники все же направи-
ли «на проведение изыскательских, проектных 
и строительно-монтажных работ по возведению 
отдельных фрагментов указанных в договорах 
субподряда сооружений». Но, как убеждены сле-
дователи, это была лишь видимость строек, а на 
самом деле большая часть денег из «Русальянс 
Строя» была перечислена на счета других под-
контрольных Бушманову и Эккерту коммерче-
ских структур. При этом переводы были офор-
млены как оплата за поставку «товарно-матери-
альных ценностей». Следствие вменило пред-
принимателям в вину хищение всех получен-
ных из ГУИР-2 сумм, заодно установив, что не 
менее 270 млн руб. из похищенного ими было 
отмыто. На эти средства, установило следствие, 
обвиняемые, в частности, приобрели себе и сво-
им родственникам дома и квартиры. Принадле-
жащие им объекты недвижимости в счет пред-
стоящего погашения ущерба были арестованы.

Дмитрий Бушманов и Алексей Эккерт, кото-
рых арестовали в марте прошлого года, свою ви-
ну не признают. Изначально предпринимате-
ли утверждали, что их якобы «подставило» руко-
водство ГУИР-2, которое вовремя не перечисля-
ло деньги, что и стало причиной остановки ра-
бот на объектах Минобороны. Однако руковод-
ство ГУИР-2, обратившись в суды, признало эти 
заявления необоснованными. Судя по базе арби-
тражных судов и Мосгорсуда, сейчас «Русальянс 
Строй» буквально завален исками. Бывшие парт-
неры пытаются взыскать с компании долги по 
контрактам, а экс-сотрудники — многомесячные 
задолженности по зарплатам.

Сергей Сергеев, Николай Сергеев

В Арктике появился свой Восточный
Подрядчиков «Спецстроя» обвинили в хищениях 3 млрд рублей,  
выделенных на объекты Минобороны

Вчера руководители Международ-
ного центра Рерихов на пресс-кон-
ференции, длившейся три часа,  
рассказали подробности обыска,  
который 7 марта прошел в частном 
музее имени Николая Рериха. След-
ственные действия, проведенные 
в рамках дела о мошенничестве  
бывшего владельца Мастер-банка, 
музейщики назвали «вооруженным 
захватом», инициированным Мини-
стерством культуры. В центре Рери-
хов утверждают, что представите-
ли ведомства активно участвовали 
в обыске и прямо указывали следо-
вателям, какие картины необходимо 
забрать. В Минкультуры свою при-
частность к обыску отрицают. Скан-
далом вокруг частного музея за-
интересовались в президентском 
Совете по правам человека.

Обыски в музее имени Николая Рери-
ха прошли 7 марта — сотрудники поли-
ции заявили, что изъяли более 200 экспо-
натов в качестве вещдоков по делу о мо-
шенничестве главного спонсора цент-
ра. Следователи обвиняют бывшего вла-
дельца Мастер-банка Бориса Булочника в 
преднамеренном банкротстве финансо-
вой структуры, ущерб от которого превы-
сил 61 млрд руб. (см. «Ъ-Онлайн» от 7 мар-
та). Впрочем, в самом Международном 
центре Рерихов (МЦР) уверены, что за сле-
дователями стоит конфликтующее с ни-
ми Министерство культуры.

«По нашему мнению, произошел во-
оруженный захват музея имени Нико-
лая Рериха и усадьбы Лопухиных, в ко-
торой он располагается,— заявил вчера 
вице-президент МЦР Александр Стецен-
ко.— Захват проводился представите-
лями Министерства культуры под пред-
логом проведения следственных дейст-
вий». Он рассказал, что в обыске участво-
вало более 60 бойцов ОМОНа, а следова-
тели «несколько часов самовольно хозяй-
ничали здесь, не пуская ни директора му-
зея, ни юристов». Когда господин Стецен-
ко все-таки смог попасть в здание, он уви-
дел, что десятки картин уже сняты со стен 
и упакованы. «Здесь ходили замдиректо-
ра Государственного музея Востока Тиг-
ран Мкртычев и советник министра куль-
туры Кирилл Рыбак,— рассказал Алек-
сандр Стеценко.— Я лично видел, что они 
указывали следователям, какие картины 
забрать. Говорили — вот это подлинник, а 
эта картина нет, она нам не нужна».

Заместитель директора музея Рериха 
Павел Журавихин рассказал, что следо-
ватели забрали и те картины, которые не 
имели отношения к бывшему владельцу 
Мастер-банка. «Я спросил у следователя, 
как вы собираетесь вернуть деньги вклад-
чиков с помощью этих картин? А тот отве-
тил, что продадут с аукционов,— сказал 
господин Журавихин.— Продавать рос-
сийское достояние — это высшая степень 
безнравственности».

Историей уже заинтересовались в пре-
зидентском Cовете по правам человека. 
Член СПЧ Илья Шаблинский на пресс-
конференции МЦР заявил, что СПЧ «выра-
батывает позицию по данной проблеме». 
«Хотелось бы помочь музею,— заявил он 
под аплодисменты.— Это странный сим-
биоз — Министерство культуры и ОМОН».

В Минкультуры официально не ком-
ментируют ситуацию с музеем. Источник, 
близкий к Минкультуры, заявил 

”
Ъ“, что 

«руководство МЦР прикрывается лозун-
гами о защите культуры, когда речь идет 
об уголовном деле». «Лицензию у Мастер-
банка, многолетнего и практически един-
ственного спонсора МЦР, отозвал не Мин-
культ, а Центральный банк, за отмывание 
денег,— заявил собеседник 

”
Ъ“.— В уго-

ловном деле о мошенничестве центр — 
не жертва. Сейчас вряд ли кто-то сможет 
дать информацию, сколько денег вклад-
чиков было выведено из банка на нужды 
МЦР, учет и отчетность там всегда были 
слабым звеном. Следствие разберется».

В свою очередь, директор Государствен-
ного музея Востока Александр Седов ут-
верждает, что руководство МЦР «говорит 
неправду». «Главное следственное управ-
ление при МВД по городу Москве попро-
сило, или, так сказать, предписало наше-
му музею выделить для помощи в меро-
приятии специалистов,— пояснил он.— 
Следователи изымали часть картин, а на-
ши сотрудники помогали описывать, фо-
тографировать и упаковывать». Он под-
твердил, что изъятые картины сейчас на-
ходятся в музее Востока — но в опечатан-
ной комнате, куда сотрудники музея даже 
не могут зайти. «Это не картины, это веще-
ственное доказательство»,— подчеркнул 
господин Седов. Он признал, что между 
музеем Востока и музеем Рериха идет хо-
зяйственный спор (см. 

”
Ъ“ от 29 июня 2016 

года) за помещение усадьбы Лопухиных, 
но подчеркнул, что «мероприятие 7 мар-
та не имеет никакого отношения к этому».

Александр Черных

Вчера указом президента на ключе-
вую должность в Следственном коми-
тете России (СКР) — начальника глав-
ного следственного управления (ГСУ) 
— был назначен экс-глава следствен-
ного подразделения по Дагестану ге-
нерал-лейтенант юстиции Эдуард Ка-
бурнеев. Место начальника ГСУ СКР 
оставалось вакантным с осени 2015 
года, когда ведомство покинули за-
нимавший этот пост генерал и его 
первый зам. При этом следует отме-
тить, что с руководителями ГСУ Алек-
сандру Бастрыкину ранее не везло.

Назначение Эдуарда Кабурнеева ста-
ло неожиданным даже для сотрудников 
центрального аппарата СКР. Тем более 
что после двух лет работы главой СУ СКР 
в Дагестане, в сентябре 2015 года, указом 
президента Владимира Путина генералу 
Кабурнееву был продлен срок службы в 
данной должности на пять лет.

Источники 
”
Ъ“ в центральном аппа-

рате СКР полагают, что своему продвиже-
нию по службе выходец из столичного 
надзорного ведомства Эдуард Кабурнеев 
(одно время он был прокурором Солнце-
во) обязан прежде всего работе в Дагеста-
не. В СКР служба в этой республике счита-
ется наиболее сложной и опасной. Во вся-
ком случае именно здесь сотрудники ве-
домства понесли самые крупные потери 
— были убиты шестеро из них. В связи с 
этим, а также многочисленными теракта-
ми, покушениями на силовиков и резо-
нансными преступлениями коррупцион-
ной направленности расследование уго-
ловных дел в республике всегда было на 
особом контроле у руководства СКР, в том 
числе у Александра Бастрыкина. Именно 
при господине Кабурнееве удалось рас-
крыть большинство из резонансных пре-
ступлений, совершенных в республике. 
Он же первым в России в 2015 году возбу-
дил в отношении местных сторонников 
запрещенного «Исламского государства» 
уголовное дело о создании преступного 
сообщества или участии в нем, что позво-
лило приговаривать боевиков к внуши-
тельным срокам и даже несколько сокра-
тить поток стремящихся попасть из Да-
гестана в Сирию. Сам господин Кабурне-
ев, приехавший в Дагестан полковником 
юстиции в 2013 году, покинул его в звании 
генерал-лейтенанта и с медалью ордена 
«За заслуги перед Отечеством» II степени.

Известно также, что в свое время Эду-
ард Кабурнеев защитил кандидатскую 
диссертацию по теме «Ответственность за 
убийство при превышении пределов не-
обходимой обороны», а затем и доктор-
скую, для которой выбрал тему «Диффе-
ренциация уголовной ответственности 
за преступления против жизни по уго-
ловному праву России». Отметился буду-
щий генерал и в спорте, победив на от-
крытом турнире по плаванию, проведен-
ном в честь 200-летия МВД, Константина 
Ромодановского, который тогда являлся 
начальником главного управления собст-
венной безопасности министерства.

По данным 
”
Ъ“, одним из кандидатов 

на место начальника ГСУ СКР считался ис-
полняющий обязанности руководителя 
главка генерал-майор Юрий Тютюнник, 
руководивший, кстати, следственной 
группой по делу авторитетного бывше-
го главы управления Пенсионного фон-
да по Дагестану, олимпийского чемпио-
на Сагида Муртазалиева, обвиняемого в 
терроризме и убийствах. Фактически ге-
нерал Тютюнник командовал ГСУ с осени 
2015 года, когда ведомство покинули на-
чальник главка Александр Щукин и его 
первый заместитель Константин Барков-
ский. По официальным данным, оба по-
дали рапорты в связи с выходом на пен-
сию. По неофициальным же данным, от-
ставку связывали с арестом следователя, 
который якобы приходился родствен-
ником генералу Щукину. При этом саму 
должность начальника ГСУ в следствен-
ном ведомстве считают «рисковой».

Во всяком случае долго ее никто не за-
нимал. Первый руководитель ГСУ Дмит-
рий Довгий, разоблаченный своими же 
коллегами, в 2009 году был приговорен 
к девяти годам заключения за получение 
взятки, а назначенный на его место выхо-
дец из Генпрокуратуры Сергей Маркелов в 
ведомстве не задержался, поскольку руко-
водство комитета не устраивала его работа.

Впрочем, у предшественников гене-
рала Кабурнеева не было такого автори-
тетного в СКР куратора, как у него,— по 
приказу Александра Бастрыкина сейчас 
за следствием в центральном аппарате ве-
домства надзирает его заместитель Игорь 
Краснов, известный по расследованиям 
убийства Бориса Немцова и дела БОРН.

Николай Сергеев;  
Юлия Рыбина, Махачкала

Музей представил  
картину обыска
Центр Рерихов и Министерство культуры обменялись 
версиями изъятия вещественных доказательств

Начальника  
на главное следствие  
нашли в Дагестане
Президент назначил генерала  
на ключевую должность в СКР

По сведениям ”Ъ“, комитет 
Госдумы по федеративному 
устройству и местному самоу-
правлению (МСУ) сегодня рас-
смотрит два варианта попра-
вок к закону об МСУ. Поправки 
единоросса Михаила Теренть-
ева облегчают упразднение го-
родских и сельских поселений 
и их слияние в городской округ 
по примеру уже проходящей 
в Подмосковье реформы. По-
правки его однопартийца Сер-
гея Пахомова предусматри-
вают более мягкую процедуру 
объединения. Эксперт считает, 

что принятие первого варианта 
может вызвать волну упраздне-
ния поселений по всей стране.

Поправки правительства РФ к за-
кону об МСУ, внесенные еще в 2015 
году (в них речь об отмене референ-
думов на местном уровне при объ-
единении муниципалитетов), еди-
норосс Михаил Терентьев (избран 
от Подмосковья) предлагает допол-
нить определением «городского 
округа». «Городской округ — один 
или несколько объединенных об-
щей территорией населенных пун-
ктов, не являющихся муниципаль-
ными образованиями»,— говорит-
ся в подготовленном им докумен-
те. В действующей редакции зако-
на городской округ — это «город-
ское поселение, которое не вхо-
дит в состав муниципального рай-
она». Кроме того, господин Теренть-
ев предлагает упростить процедуру 
создания объединенного городско-
го округа — муниципальный район 
упраздняется, если на создание еди-
ного городского округа дают согла-
сие собрания депутатов всех муни-
ципалитетов района. Пока в законе 
об МСУ четко зафиксирована толь-
ко процедура присоединения посе-
ления к городскому округу, оно про-
ходит после публичных слушаний с 
согласия местных собраний.

Источник 
”
Ъ“ в Госдуме говорит, 

что в последний момент в нижней 
палате появились компромиссные 
поправки: «В них сохраняется го-

родское поселение как основа го-
родского округа и не предусмотре-
но упразднение муниципального 
района». Этот вариант внес едино-
росс Сергей Пахомов, также избран-
ный от Подмосковья.

По сведениям 
”
Ъ“, борьба за при-

нятие жесткого варианта попра-
вок велась до последнего момен-
та — за них выступают власти Мо-
сковской области, где уже идет мас-
штабная муниципальная реформа. 
В городские округа преобразованы 
14 муниципальных районов, посе-
ления в составе округов и их орга-
ны власти упразднены. В Наро-Фо-
минском и Люберецком районах 
объединение сопровождалось про-
тестами, в Талдомском районе не-
сколько поселений отказались от 
укрупнения. На подмосковную ре-
форму члены СПЧ жаловались в де-
кабре президенту Владимиру Пути-
ну. «Если окончательно не удастся 
снять спорные вопросы и выбрать 
один из вариантов поправок, реше-
ние по законопроекту может быть 
перенесено»,— допускает собесед-
ник 

”
Ъ“ в Госдуме.

Глава комитета Мособлдумы по 
МСУ Александр Пахомов (КПРФ) 
сказал 

”
Ъ“, что заксобрание гото-

вило поправки, «напоминающие 
вариант Терентьева». «Изменения 
необходимы, они идут не толь-
ко в Подмосковье. Это оптимиза-
ция, сложная работа над ошибками 
спешно принятого в начале нуле-

вых закона. МСУ хотели сформиро-
вать по европейскому типу, но вос-
торг перед Европой не всегда про-
дуктивен»,— заявил он 

”
Ъ“. Госпо-

дин Пахомов добавил, что поправ-
ки Михаила Терентьева допускают 
сохранение отдельных населенных 
пунктов в составе городских окру-
гов, что важно для мест с богатой 
историей. «Моя позиция неизмен-
на. Решение зависит от депутатов 

”
Единой России“»,— заявил 

”
Ъ“ гла-

ва думского комитета по федератив-
ному устройству Алексей Диденко 
(ЛДПР), ранее критиковавший под-
московную реформу.

Эксперт Комитета гражданских 
инициатив по МСУ Андрей Макси-
мов опасается, что принятие более 
жесткого варианта поправок при-
ведет к тому, что в регионах начнут 
укрупнять районы и упразднять по-
селения, выстраивая одноуровне-
вую систему МСУ (в законе об МСУ 
основным назван первый уровень, 
к которому относятся сельские и го-
родские поселения со своими ор-
ганами власти). «Раньше так дела-
ли наиболее смелые губернаторы, 
часть опасалась действий, не зафик-
сированных в законе, теперь они 
станут смелее»,— уверен эксперт 
КГИ. «Опасения, что реформа будет 
массовой, конечно же, есть»,— со-
гласен господин Диденко.

Лиза Миллер,  
Андрей Перцев,  
Максим Иванов

Подмосковной реформе предложили альтернативу
Госдума рассмотрит два варианта преобразования муниципалитетов
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мировая политика

В Международном суде ООН, рас-
положенном в Гааге, вчера завер-
шились первые слушания по иску 
Украины против России. Украин-
ская делегация потребовала при-
влечь Москву к ответственности за 
нарушение в ходе событий в Кры-
му и Донбассе двух конвенций — 
о борьбе с финансированием тер-
роризма и о ликвидации расовой 
дискриминации. Представители 
России убеждали судей, что Москву 
нельзя считать стороной конфликта 
в Донбассе, а в Крыму с правами че-
ловека все в порядке. Процесс в Га-
аге может затянуться на годы, одна-
ко уже в ближайшие месяцы станет 
ясно, кто выиграл первую схватку.

В Гаагу с подкреплением
Первые слушания по иску Украины 
против России продлились четыре дня: 
сначала заявители высказали свои пре-
тензии, потом дали слово ответчикам, 
затем опять выступили заявители и еще 
раз ответчики. Обе стороны привезли 
в Гаагу внушительные по составу деле-
гации — дипломатов, военных, сотруд-
ников прокуратуры и юристов. При 
этом и Украина, и Россия обратились за 
помощью к адвокатам международно-
го уровня.

Позицию украинской стороны пред-
ставляют четыре американских юриста: 
Харольд Хонгжу Кох, Джонатан Джимб-
летт, Марни Чик и Дэвид Ционтс. Двое 
из них уже имели дело с Россией — 
они выступали по делу ЮКОСа. Мар-
ни Чик защищала интересы американ-
ских держателей акций этой нефтяной 
компании, однако не добилась успеха, 
поскольку Россия не ратифицировала 
двухсторонний инвестиционный дого-
вор с США. Джонатан Джимблетт отста-
ивал права испанских инвестфондов, 
которые были держателями американ-
ских депозитарных расписок на акции 
ЮКОСа. В 2012 году ему удалось добить-
ся решения Стокгольмского арбитража 
о взыскании с России $2 млн и процен-
тов, однако в 2016 году апелляционный 
суд Швеции отменил это решение.

Опыт участия в процессах Междуна-
родного суда ООН в Гааге из юристов, 
нанятых Киевом, есть только у профес-
сора Харольда Хонгжу Коха. Он пред-
ставлял интересы США в деле о призна-
нии независимости Косово.

Интересы России также защища-
ют известные юристы: Матиас Фор-
то (Франция), Самюэль Вордсворт (Ве-
ликобритания) и Андреас Циммерман 
(Германия). Двое последних защища-
ли интересы России в Международном 
суде ООН и по иску Грузии, в 2008 году 
обвинившей российские власти в ди-
скриминации грузинского населения 
на территории Абхазии и Южной Осе-
тии. Адвокатам удалось добиться ре-
шения, удовлетворившего Москву: суд 
счел, что стороны не исчерпали все воз-
можности досудебного урегулирования 
спора, и отказался рассматривать дело 
по существу.

Разбирательство по иску Украины, 
скорее всего, будет долгим. По мнению 
министра юстиции Украины Павла Пет-
ренко, рассмотрение иска займет от че-
тырех до шести лет. Однако уже в бли-
жайшие месяцы станет известно, кто 
выиграл первую схватку: суд либо удов-
летворит, либо отклонит требование Ук-

раины ввести в отношении России вре-
менные обеспечительные меры. 

В частности, Киев требует обеспече-
ния эффективного контроля российско-
украинской границы на всем ее протя-
жении, ограничения помощи властям 
самопровозглашенных народных ре-
спублик Донецка и Луганска со сторо-
ны России, а также снятия запрета на 
функционирование в Крыму Меджлиса 
крымскотатарского народа (его деятель-
ность запрещена по решению Верхов-
ного суда РФ) и ограничений на препо-
давание на украинском языке в образо-
вательных учреждениях полуострова.

Украина требует  
принять меры
Объясняя судьям, зачем нужны обес-
печительные меры, замминистра ино-
странных дел Украины по вопросам ев-
ропейской интеграции Елена Зеркаль 
заявила: «Тысячи невинных украинцев 
уже почувствовали на себе смертонос-
ные атаки, а миллионы остаются под 
неотвратимой угрозой. Их мирные по-
вседневные жизни разрушены, а их 
фундаментальные права нагло наруша-
ются одним из постоянных членов Со-
вета Безопасности ООН — Российской 
Федерацией. Она продолжает смерто-
носную поддержку незаконных воору-
женных формирований, совершивших 
многочисленные террористические ак-
ты в Украине. В оккупированном Кры-
му ею попираются права человека, вне-
дряется политика культурного уничто-

жения и дискриминации. Такие дейст-
вия недопустимы для международно-
го сообщества». По словам украинского 
дипломата, Россия «осуществляет свою 
внешнюю политику невзирая на чело-
веческие жизни и использует любые 
средства для навязывания своей воли». 
«Тактика Российской Федерации вклю-
чает поддержку терроризма и актов рас-
овой дискриминации, пропаганду, под-
рывную деятельность, запугивание, по-
литическую коррупцию, кибератаки. 
С такой реальностью мы столкнулись 
в Украине,— заявила Елена Зеркаль.— 
Российская Федерация продолжает та-
кую линию поведения уже три года, все 
это время отрицая свою многоаспект-
ную агрессию против Украины».

Представители же российской деле-
гации убеждали судей, что Россию во-
обще нельзя считать стороной внутри-
украинского конфликта. Глава правово-
го департамента МИД РФ Роман Колод-
кин заявил на слушаниях, что выдвину-
тые Украиной обвинения находятся за 
пределами юрисдикции суда. При этом 
он отметил, что в Москве «не видят ни 
юридической, ни фактической базы» 
для введения временных обеспечитель-
ных мер. По его словам, если Киев дей-
ствительно добивается урегулирования 
конфликта в Донбассе — российский 
дипломат охарактеризовал его как «гра-
жданскую войну», вызванную «насиль-
ственным переворотом»,— то он дол-
жен работать над выполнением мин-
ских договоренностей.

Отвергла российская делегация и од-
но из ключевых утверждений заявите-
лей — будто Россия снабжает вооруже-
ниями и боеприпасами сепаратистов 
в Донецке и Луганске. «Главный источ-
ник оружия, оказавшегося у повстан-
цев,— это запасы советских времен, ко-

торые были на территории Украины. 
Большая часть этих запасов была остав-
лена в шахтах Донбасса и оказалась у по-
встанцев... Часть (оружия.— 

”
Ъ“) была 

оставлена убегавшей украинской арми-
ей»,— сообщил суду глава департамен-
та по вопросам новых вызовов и угроз 
МИД РФ Илья Рогачев.

В свою очередь, замдиректора депар-
тамента МИД РФ по гуманитарному со-
трудничеству и правам человека Григо-
рий Лукьянцев, выступая в Гааге, отверг 
обвинения украинской стороны в дис-
криминации крымских татар и этниче-
ских украинцев, проживающих в Кры-
му. «Украина не смогла привести пер-
вичные доказательства в поддержку ее 
утверждений о запугивании по этниче-
скому признаку»,— сказал он.

На практике срок рассмотрения во-
проса о применении обеспечитель-
ных мер составляет от одного до двух 
месяцев. По словам старшего юриста 
BGP Litigation Антона Помазана, с на-
чала функционирования Междуна-
родного суда ООН более чем в 35 делах 
были применены подобные времен-
ные меры, что составляет третью часть 
всех дел. «Однако на практике времен-
ные меры, применяемые судом, редко 
в полном объеме исполняются государ-
ствами»,— пояснил эксперт 

”
Ъ“. 

Дело в том, что у суда, по сути, нет 
механизма контроля за выполнением 
временных мер: копия постановления 
об их введении направляется в Совбез 
ООН, однако он не может заставить то 
или иное государство соблюдать эти 
предписания. Однако несоблюдение 
предписаний авторитетного междуна-
родного суда чревато для государств се-
рьезными имиджевыми потерями.

Елена Черненко,  
Кирилл Кривошеев

Украина и Россия отчитались перед Гаагой
Требование истца ввести временные обеспечительные меры  
будет рассмотрено в течение нескольких месяцев

Москву вчера посетил ви-
це-канцлер ФРГ Зигмар 
 Габриэль — впервые в сво-
ем новом качестве главы 
германского внешнеполи-
тического ведомства. Хотя 
о возобновлении полноцен-
ного механизма межгосу-
дарственных консультаций 
речь пока не идет, его ви-
зит может стать важной ве-
хой в потеплении россий-
ско-германских отношений. 
Как сообщил вчера на встре-
че с немецким гостем пре-
зидент РФ Владимир Путин, 
вслед за министром в Мо-
скве ждут канцлера ФРГ 
 Ангелу Меркель и президен-
та Франка-Вальтера Штай-
нмайера. Детали двусто-
ронних отношений господин 
Габриэль обсудил вчера со 
своим российским коллегой 
Сергеем Лавровым.

«Дорогой  
Сергей Лавров»
Открытая часть переговоров 
Сергея Лаврова и Зигмара Габ-
риэля производила противо-
речивое впечатление. С одной 
стороны, общение двух минис-
тров было похоже на доукраин-
ский business as usual: они выш-
ли с переговоров тет-а-тет в при-
поднятом настроении, подчерк-
нуто обращались друг к другу 
на «ты», а среди обсуждавших-
ся тем назвали сотрудничество 
в сфере экономики, партнерст-
во между городами и молодеж-
ные обмены.

Но Украина, конечно, нику-
да не делась. «У нас есть также 
и много конфликтов, о которых 
стоит говорить, прежде всего 
у нас есть проблема постоянно 
возобновляющихся всплесков 
насилия на востоке Украины»,— 
напомнил Зигмар Габриэль, не-
делей ранее обсудивший ситу-
ацию в Донбассе с главой укра-
инского МИДа Павлом Клим-
киным. В ходе пресс-конферен-
ции в Москве немецкий дипло-
мат признал, что перемирие на-
рушается обеими сторонами, 
и призвал к выполнению мин-
ских договоренностей.

«Ни на кого не хочу показы-
вать пальцем, но мы слышим, 
что говорят наши украинские со-
седи,— заявил, в свою очередь, 
российский министр.— Руко-
водство Украины регулярно пы-
тается представить дело таким 
образом, что только одна Россия 
должна выполнять минские до-
говоренности, а Украина якобы 
все уже выполнила». И уточнил: 
«Выполнять-то должны прежде 
всего противостоящие друг дру-
гу стороны — Донбасс и украин-
ское правительство».

Зигмар Габриэль дал понять, 
что украинский кризис важен 
для Берлина не только сам по се-
бе, но и в контексте общеевро-
пейской безопасности. «Может 

возникнуть новая спираль гон-
ки вооружений»,— предупредил 
он, призвав возобновить заседа-
ния Совета Россия—НАТО (СРН) 
и продолжить переговоры о ме-
рах по снижению рисков в Бал-
тийском регионе.

Сергей Лавров заверил, 
что Москва в своих действи-
ях не стремится к односторон-
ней эскалации, и традицион-
но предложил провести инвен-
таризацию и оценить — «у ко-
го, что и где развернуто». «Мы 
реагируем на то, как нас окру-
жают натовскими вооружения-
ми и подразделениями,— посе-
товал он.— Когда мы призыва-
ем вернуться к логике, заложен-
ной на саммитах ОБСЕ и СРН, 
которая гласит, что никто не 
будет укреплять свою безопас-
ность за счет безопасности дру-
гих, то нам отвечают: это поли-
тический лозунг, а юридически 
его закреплять и тем более обсу-
ждать на практике нет никако-
го смысла. Что вы от нас-то хо-
тите? Чтобы мы просили про-
щения и признавали себя вино-
ватыми?»

Хакеры 
из холодильника

”
Ъ“ попросил министров про-

комментировать утечки о ха-
керских возможностях ЦРУ 
США, опубликованные на пор-
тале WikiLeaks. Из обнародо-
ванных документов, в частно-
сти, следует, что на территории 
консульства США во Франкфур-
те-на-Майне действует тайный 
«хакерский центр» ЦРУ. «Что ка-
сается хакеров ЦРУ, у нас нет та-
кой информации»,— ответил 
Зигмар Габриэль.

Сергей Лавров, в свою оче-
редь, рассказал, что слышал, что 
хакеры ЦРУ могут проникать 
«и в холодильники», и признал-
ся, что на особо важные перего-
воры не берет с собой мобиль-
ный телефон. При этом он на-
мекнул, что за российских хаке-
ров могут выдавать себя их аме-
риканские коллеги: «Становится 
известно, что ЦРУ вполне по си-
лам получать доступ к таким 

”
от-

печаткам пальцев“ и затем, на-
верное, иметь возможность их 
использовать».

Впрочем, как выяснилось, 
несмотря на обилие информа-
ции в немецких СМИ об угро-
зе вмешательства работающих 
на российские спецслужбы ха-
керов в выборы в Бундестаг, 
у официального Берлина пре-
тензий к Москве нет. «Герман-
ские СМИ отвечают сами за се-
бя. Федеральное правительст-
во (ФРГ.— 

”
Ъ“) таких обвинений 

не выдвигает»,— сказал гла-
ва МИД ФРГ. «Я думаю, это пра-
вильно»,— поддержал коллегу 
Сергей Лавров, рассмеявшись 
вместе с ним.

Галина Дудина,  
Елена Черненко

Владимир Путин 
ждет Ангелу Меркель
Дорогу канцлеру проложил  
новый глава МИД ФРГ Зигмар Габриэль

Учитывая, что до кризиса Тур-
ция была одним из крупнейших де-
ловых партнеров России, одним из 
пунктов в повестке визита прези-
дента Эрдогана станет его участие 
в шестом заседании Совета сотруд-
ничества высшего уровня, который 
возобновляет работу после долго-
го перерыва. Новая амбициозная 
задача — довести товарооборот до 
$100 млрд, что потребует снятия ря-
да продолжающих действовать тор-
говых ограничений.

Кроме того, в деловом блоке пере-
говоров президента Эрдогана в Мо-
скве ключевыми темами станут во-
просы строительства АЭС «Аккую», 
которое было приостановлено на во-
семь месяцев, и газопровода «Турец-
кий поток».

В Российском фонде прямых ин-
вестиций 

”
Ъ“ также сообщили, что 

сегодня будет подписано соглашение 
о создании совместного российско-
турецкого инвестиционного фонда 
объемом до $1 млрд для финансиро-
вания проектов на территории двух 
стран. С турецкой стороны участни-
ком соглашения станет недавно со-
зданный Национальный фонд бла-
госостояния. Речь идет о поддержке 
проектов в разных отраслях, вклю-
чая здравоохранение и туризм.

В состав правительственной деле-
гации во главе с президентом Эрдо-
ганом вошел в том числе и глава Ми-
нобороны Турции Фикри Ышык, ко-
торый обсудит возможности поста-
вок Анкаре российских вооруже-
ний, включая зенитные ракетные 

системы С-400. Накануне перегово-
ров глава МИД Турции Мевлют Ча-
вушоглу подтвердил: переговоры 
по этому вопросу уже идут, и сейчас 
«специалисты обсуждают техниче-
ские аспекты».

Наконец, как сообщила пресс-
служба Кремля, в ходе переговоров 
«предполагается обмен мнениями 
относительно перспектив дальней-

шего взаимодействия России и Тур-
ции в борьбе с международным тер-
роризмом и урегулировании сирий-
ского кризиса».

Инициировав в конце декабря 
прошлого года объявление пере-
мирия в Сирии, за которым после-
довали межсирийские переговоры 
в Астане, а затем и в Женеве, Москва 
и Анкара пытаются договориться по 

двум ключевым вопросам. А именно 
о будущем режима в Дамаске в кон-
тексте возобновившегося перего-
ворного процесса и перспективах 
взаимодействия двух стран в борьбе 
с группировкой «Исламское государ-
ство» (ИГ).

Манбидж преткновения
Учитывая это, одной из главных тем 
московских переговоров президен-
та Эрдогана станет военная обста-
новка в Сирии и, в частности, вокруг 
города Манбидж на севере страны. 
Судьба Манбиджа, который в августе 
прошлого года курдские отряды из 
коалиции «Силы демократической 
Сирии» отбили у ИГ, стала в послед-
ние недели едва ли не центральным 
вопросом региональной политики.

Дело в том, что турецкие воору-
женные силы, проводящие в Си-
рии операцию «Щит Евфрата», сра-
жаются фактически на два фрон-
та — и с боевиками ИГ, и с курдски-
ми формированиями.

После того как 2 марта турецкие 
войска взяли город Эль-Баб, нахо-
дившийся под контролем ИГ, глава 
МИД Турции Мевлют Чавушоглу обо-
значил следующую цель — отбить 
у курдов Манбидж. Однако события 
приняли неожиданный оборот. В ре-
зультате российского посредничест-
ва командиры курдских формирова-
ний нашли нестандартный выход из 
ситуации — контроль над одним из 
участков фронта к западу от города 
был передан сирийской правитель-
ственной армии.

Таким образом, планы Анкары 
перейти в наступление на Манбидж 

стало невозможно реализовать — 
дальнейшие боевые действия в этом 
направлении означали бы прямой 
вооруженный конфликт с Дамаском 
и стоящей за ним Москвой.

В сложившейся ситуации нака-
нуне переговоров в Москве премь-
ер-министр Турции Бинали Йылды-
рым был вынужден признать: «Опе-
рация турецких вооруженных сил 
в Манбидже без согласования с Рос-
сией и США не имеет смысла».

Впрочем, курдский фактор по-
прежнему остается серьезным раз-
дражителем для Анкары. «Курдские 
отряды в Сирии напрямую связаны 
с Рабочей партией Курдистана (РПК; 
организация считается в Турции тер-
рористической.— 

”
Ъ“),— заявил 

”
Ъ“ депутат турецкого парламента 

от правящей Партии справедливо-
сти и развития Маркар Есаян.— РПК 
продолжает устраивать кровавые те-
ракты против мирных жителей Тур-
ции, и поэтому мы не можем позво-
лить их союзникам находиться у на-
ших границ. Для Анкары жизнен-
но важно заставить курдские отря-
ды, связанные с РПК, покинуть Ман-
бидж. Наши партнеры в мире долж-
ны учитывать это обстоятельство».

Кто освободит Ракку
Еще один аспект переговоров по 
Сирии — вопрос о том, кто будет ос-
вобождать Ракку, столицу самопро-
возглашенного халифата ИГ. Ранее 
предполагалось, что значительную 
роль в этой операции сыграют ту-
рецкие войска, однако в новой кон-
фигурации им это сделать будет 
крайне сложно.

Взяв Эль-Баб, турки уперлись 
в контролируемую курдами терри-
торию, куда к тому же введены си-
рийские войска. Как в этой ситуа-
ции турки сумеют добраться до Рак-
ки и выполнить свой союзнический 
долг, непонятно.

Кроме того, для Анкары принци-
пиально важно, чтобы курдские во-
оруженные формирования, кото-
рые турецкая сторона считает «тер-
рористическими», в освобождении 
Ракки участия не принимали. Если 
добиться этого турецкой стороне 
не удастся и курды все-таки вой-
дут в Ракку, это может ускорить со-
здание на севере Сирии враждеб-
ного Анкаре автономного образо-
вания — Северного Курдистана — 
и лишит главного смысла опера-
цию «Щит Евфрата».

По данным СМИ, ситуация вокруг 
Ракки обсуждалась 7 марта в турец-
кой Анталье в ходе беспрецедент-
ных переговоров начальника Ген-
штаба ВС России Валерия Герасимо-
ва с его турецким коллегой Хулуси 
Акаром и главой Объединенного ко-
митета начальников штабов ВС США 
Джозефом Данфордом.

Учитывая это, весьма вероятно, 
что обсуждение продолжится и на 
российско-турецком саммите в Мо-
скве. От его итогов зависят и пер-
спективы взаимодействия в борьбе 
с терроризмом на Ближнем Востоке 
между Россией и администрацией 
Дональда Трампа.

Сергей Строкань,  
Максим Юсин,  
Кирилл Кривошеев,  
Татьяна Едовина

Российско-турецкие отношения нанесут на карту Сирии

ИСТОЧНИК: GN.

Т У Р Ц И Я

С И Р И Я

Территории под контролем:

Направления наступления:

ВС Сирии
«Исламского государства»
сирийской оппозиции совместно с ВС Турции
сирийской оппозиции
курдских отрядов народной самообороны совместно 
с сирийскими оппозиционными группами 
при поддержке США

курдов и оппозиции 
при поддержке США

ВС Сирии

ТУРЦИЯ

ИРАК

ИОРДАНИЯ

ЛИВАН
СИРИЯ

Дамаск

200 км

Е в ф
р а т

Кобани

Телль-Абьяд

Табка

Дейр-эз-Зор

Телль-Саман

Линия фронта на начало 
операции по освобождению 
Ракки (06.11.2016)

06.03.2017
курды отбили у ИГ 
часть дороги Ракка—
Дейр-эз-Зор 
и заняли военную 
базу Аль-Кибар

С 05.03.2017
более 30 насе-
ленных пунктов 
перешли 
под контроль 
ВС Сирии

20 км

Хасеке

Мембидж
(Манбидж)

Джераблус

Азаз

Эль-Баб

Алеппо

Ракка

ВОЕННАЯ СИТУАЦИЯ НА СЕВЕРЕ СИРИИ

Замминистра иностранных дел 
Украины Елена Зеркаль и глава  
правового департамента МИД 
РФ Роман Колодкин в Гааге обме-
нялись рукопожатиями и взаим-
ными обвинениями
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3 марта в ”Ъ“, на rusfond.ru  
и в эфире ГТРК «Пермь» 
мы рассказали историю 
трехлетнего Эмиля Латы-
пова из Перми. У мальчи-
ка острый миелобластный 
лейкоз. Для защиты от ин-
фекций после трансплан-
тации костного мозга Эми-

лю необходимы мощные дорогие лекарства, 
которые госквотой не покрываются. Рады сооб-
щить: вся необходимая сумма (1 322 268 руб.) 
собрана. Спасибо вам, дорогие друзья.

Всего с 3 марта 109 826 читателей rusfond.ru, 
”
Ъ“, 

телезрителей «Первого канала», ГТРК «Пермь», «Ре-
гион-Тюмень», «Тверь», «Поморье», «Алтай», «Волго-
град-ТРВ», «Ока», а также 167 региональных СМИ—
партнеров Русфонда исчерпывающе помогли 25 де-
тям на 22 485 648 руб.

полный отчет 
rusfond.ru/sdelano

l   КоммерсантъFM 93,6   l   kommersant.ru   l   Пятница 10 марта 2017 №40   l   Коммерсантъ

Русфонд (Российский фонд помощи) создан осенью 1996 года 
для помощи авторам отчаянных писем в ”Ъ“. Проверив  письма, 
мы размещаем их в ”Ъ“, на сайтах rusfond.ru, kommersant.ru, в эфи-
ре «Первого канала» и радио «Коммерсантъ FM», в социальных 
 сетях, а также в 174 печатных, телевизионных и интернет-СМИ 
в  регионах РФ. Решив помочь, вы получаете у нас реквизиты фон-
да и дальше действуете сами. Возможны переводы с кредитных 
карт, электронной наличностью и SMS-сообщением, в том  чис ле 
из-за рубежа (подробности на rusfond.ru). Мы просто помогаем 
вам помогать. Всего собрано свыше 9,433 млрд руб. В 2017 году 
(на 9 марта) собрано 362 644 995 руб., помощь получили 384 ребен-
ка,  протипировано 1620 потенциальных доноров костного  мозга 
 для Нацио нального регистра. Мы организуем и акции помощи  
в дни нацио нальных катастроф. Русфонд — лауреат национальной 
премии «Серебряный лучник» за 2000 год. Президент Русфонда — 
Лев  Амбиндер, лауреат премии «Медиаменеджер России» 2014 
года в номинации «За социальную ответственность медиабизнеса».
Адрес фонда: 125315, г. Москва, а/я 110;
rusfond.ru; e-mail: rusfond@rusfond.ru
Приложение для айфона и андроида rusfond.ru/app
Телефоны: 8-800-250-75-25 (звонок по России  
бесплатный, благотворительная линия от МТС),  
факс (495) 926-35-63 с 10:00 до 20:00.

О РУСФОНДЕ

Добросовестность 
офлайн и онлайн
Не знаю, как писать об этом. Эксперты отмеча-
ют февральский подскок плутовской активно-
сти благотворительных фондов в поисковиках 
Google и «Яндекс». Вновь, как и прежде, некото-
рые фонды кинулись представляться публике 
под нашим брендом. Это называется контекст-
ная реклама. В ход идет все: «Русфонд»,  слоган 
«Помогаем помогать», рубрики вроде «Рус фонд 
на ”Первом“», телепароли 5541 ДОБРО, 5542 
ДЕТИ, прочие составляющие нашего бренда. 
Эта браконьерская охота на  пользователей ин-
тернета не новость. Новостью для меня  стало 
участие в этом промысле фондов с  крепкими 
именами: «Вера», «Подари жизнь», Фонд Хабен-
ского, других.

Что же такого должно произойти, чтобы даже 
фонды из топовой десятки благотворительного фан-
драйзинга подались в штукари?

Я сейчас не о Google и «Яндексе», которые торгу-
ют чужим. Это отдельная большая и больная тема. Но 
поисковики не торговали бы, не будь спроса. А он 
есть. Что же его сформировало?

Я бы еще понял, окажись в браконьерах лишь 
фонды со скромным фандрайзингом. Их жалко. 
К примеру, «Дети Земли» и «Шередарь». Как написа-
но на одном сайте, «Благое дело — дело каждого». То 
есть благое дело Русфонда и все, связанное с ним, 
принадлежит всем россиянам, в том числе персо-
нально «Шередарю» и лично «Детям Земли»? То есть 
руководители этих фондов считают себя ровно таки-
ми же благотворителями, как и их доноры, и это от-
сюда посягательство на бренд Русфонда? Вот и в «Де-
кларации о добросовестности в благотворительно-
сти», с которой на днях выступила ассоциация «Все 
вместе», тоже сказано: «Настоящий документ пре-
тендует на то, чтобы выражать мнение профессио-
нальной российской благотворительности».

Дорогие коллеги, простите за азбуку, но «про-
фессиональная благотворительность» — это оксю-
морон. Любых профессионалов в мире объединя-
ет как минимум одно свойство: профессией они за-
рабатывают на жизнь. Некоторые еще и филантро-
пы и дарят часть заработанного. Благотворительные 
же фонды — лишь менеджмент этих филантропов, 
частных и корпоративных.

Смысл декларации вполне прагматичный — в стра-
не ширится движение мошенников, которые, прики-
дываясь настоящими фондами, в фальшивых майках, 
с фальшивыми документами собирают пожертвова-
ния «в местах скопления людей» — на улицах, в элек-
тричках, в пробках: «Всякого мошенника рано или 
поздно разоблачают, но любые скандалы серьезно 
ударят и по всем нам, а значит — по нашим подопеч-
ным. Если мы не будем сами бороться с обманом, то 
мы ничем не будем отличаться в глазах общественно-
сти от тех, кто обманывает». А потому авторы и подпи-
санты «однозначно осуждают и не применяют» эти ак-
ции впредь (и тогда, по-видимому, добрые люди «в ме-
стах скопления» поймут, что перед ними аферисты?); 
призывают «общественность и частных жертвовате-
лей» не жертвовать «вне мест организованных благот-
ворительных мероприятий», а «все честные организа-
ции» — присоединиться к этому документу.

Под декларацией уже подписались 135 фондов. 
И мы в Русфонде не считаем себя жуликами. Но же-
лания подписаться не возникает: все любители 
бренда Русфонда в поисковиках Google и «Яндекс» — 
еще и подписанты декларации. Кроме одного фон-
да — в миру он известен как WorldVita.

Вам не кажется, коллеги, что тезис о путанице 
в понятиях, которая де и приводит к покупке бренда 
Русфонда в контекстной рекламе, выглядит уж слиш-
ком легкомысленным? Ну чем отличаются мошен-
ники в фальшивых майках от честных фондов, кото-
рые скупают товарные знаки вроде «Русфонд» и «По-
могаем помогать»? Первые от нашего и вашего име-
ни воруют деньги у добрых людей. А вторые? Добрые 
люди идут в поисковик, чтобы пообщаться с Русфон-
дом. Но честные фонды уже скупили право (право!) 
подставлять свои слоганы и сайты под наш бренд.

Забавно: если в поисковике набрать «Фонд 
”
Вера“», 

то выскочит реклама… фонда «Вера». То есть теперь 
даже крутым фондам за первую строку в поисковике 
надо платить? Воистину: «Если сами не боремся с об-
маном, то ничем не отличаемся от обманщиков».

Дело в конкуренции, друзья-коллеги, и вы знаете 
это не хуже меня. Она началась с десяток лет назад, 
когда на рынке фандрайзинга кроме Русфонда поя-
вились новые амбициозные фонды. Известно и что 
делать: публично признать наличие конкуренции 
и начать договариваться о правилах. Начнем?

весь сюжет 
rusfond.ru/issues

Рома Козырев, 3 года, детский церебральный  
паралич, эпилепсия, требуется лечение. 
100 620 руб.
Внимание! Цена лечения 199 620 руб.  
ООО НПП «Лазерные системы» внесет 50 тыс. руб.  
Телезрители ГТРК «Алтай» соберут 49 тыс. руб.

Когда сыну было три недели, я заметила, что у него 
дрожит рука. Врач сказал, что это симптом эпилепсии, 
и нас госпитализировали, начали лечение. Роме стало 
лучше, но когда врачи назначили массаж, у него нача-
лись судороги. Лекарства не помогали, выписали нас 
лишь через полтора месяца. Рома перестал двигать-
ся, ни на что не реагировал. Мне удалось достать пре-
парат, который помог снять судороги. Рома ожил, на-
чал садиться, переворачиваться, брать игрушки. Но до 
сих пор он не говорит и не понимает речь. Пожалуй-
ста, помогите нам попасть в Институт медтехнологий 
(ИМТ)! У меня еще дочь-школьница. А муж ушел от нас 
и уехал в другой город. Оксана Козырева, Алтайский край
Невролог ИМТ Елена Малахова (Москва): «Рому 
необходимо госпитализировать для обследования 
и коррекции противосудорожной терапии. Затем 
начнем восстановительное лечение для активиза-
ции психомоторного и речевого развития».

Таня Мальцева, 8 лет, сахарный диабет  
1-го типа, требуются расходные материалы 
к инсулиновой помпе. 126 165 руб.
Внимание! Цена расходных материалов  
на полтора года 155 165 руб.  
Телезрители ГТРК «Адыгея» соберут 29 тыс. руб.

Таня заболела в четыре года. Уровень сахара пре-
высил норму настолько, что она попала в реанима-
цию уже в предкоматозном состоянии. Теперь ее 
жизнь зависела от инъекций инсулина. Но уколы 
не помогали, уровень сахара у дочки был нестабиль-
ным, начались осложнения: упало зрение, болели 
ноги. Лишь когда в 2014 году Тане установили инсу-
линовую помпу, ее состояние стабилизировалось. Но 
сейчас заканчиваются расходные материалы к пом-
пе, нужны новые. Цена их выросла, для нас она не-
подъемна. Заработка мужа едва хватает на жизнь. По-
жалуйста, помогите! Элла Мальцева, Республика Адыгея
Главный внештатный детский эндокринолог 
Рес публики Адыгея Юлия Корчагина: «После 
установки инсулиновой помпы состояние девочки 
стабилизировалось. Необходимо продолжить дан-
ный вид терапии».

Артем Козлов, 1 год, врожденная аномалия 
 развития стопы, требуется лечение. 144 908 руб. 
Внимание! Цена лечения 183 908 руб.  
Телезрители ГТРК «Кострома» соберут 39 тыс. руб.

У Артема врожденный порок развития: на правой 
стопе у него шесть пальцев. Местный ортопед ска-
зал, что до трех лет ничего сделать нельзя. Мы ста-
ли консультироваться у других специалистов и уз-
нали о ярославской клинике, где успешно опериру-
ют даже малышей. Съездили в Ярославль, показали 
сына. Врач сказал, что лишний палец необходимо 
удалить, не теряя времени. Артемка уже начинает 
ходить, но пока неустойчиво, постоянно падает. По-
жалуйста, помогите оплатить операцию! Муж подра-
батывает на строительстве домов. А мои декретные 
совсем маленькие. Живем у родителей.  Анастасия 
Козлова, Костромская область
Травматолог-ортопед ООО «Клиника Констан-
та», кистевой хирург Тимур Торно (Ярославль): 
«Мальчику требуется операция — резекция добавоч-
ного пальца и пластика дефектов кожи. Артем будет 
нормально ходить».

 
Коля Волков, 12 лет, врожденный порок сердца, 
спасет эндоваскулярная операция. 290 063 руб. 
Внимание! Цена операции 339 063 руб.  
Телезрители ГТРК «Иртыш» соберут 49 тыс. руб.

У нас трое детей, Коля — старший. Он родился с тя-
желым пороком сердца. До шести лет его не брал на ле-
чение ни один кардиоцентр: признавали безнадеж-
ным. Лекарства не помогали, Коля часто болел, сильно 
кашлял, с трудом дышал, был бледным до синевы. Мы 
узнали о томском НИИ кардиологии, где есть опыт ле-
чения сложных пороков. Это был наш единственный 
шанс. Томские кардиохирурги уже провели сыну две 
операции, оплатить их помог Русфонд. Огромное спа-
сибо! Коле стало гораздо лучше. Сейчас ему нужна еще 
одна, завершающая операция. И нам опять необходи-
ма ваша помощь. Я учитель в сельской школе. Жена 
в декретном отпуске. Владислав Волков, Омская область 
Детский кардиолог НИИ кардиологии, кан-
дидат медицинских наук Виктория Савченко 
(Томск): «Коле требуется эндоваскулярное закрытие 
фистулы (отверстия, оставленного во время опера-
ции Фонтена, чтобы разгрузить работу сердца). Эта 
операция завершит этапное лечение».

Реквизиты для помощи есть в фонде. Возможны  
электронные пожертвования (подробности на rusfond.ru).

все сюжеты 
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У Егора Бенделя из деревни Наще-
ково (Томская область) тяжелый 
врожденный порок сердца — суже-
ние и недостаточность аортального 
клапана. Недавно состояние маль-
чика ухудшилось, и врачи сказали, 
что в ближайшее время необходима 
операция, которая позволит  Егору 
нормально расти и развиваться. 
Оплатить эту операцию родителям 
ребенка не под силу. Но мы с вами 
можем это исправить.

Егор веселый и подвижный маль-
чишка. Но каждый раз, когда он начи-
нает носиться по дому, его мама пуга-
ется. Вот и сейчас Анна уже открывает 
рот, чтобы попросить сына успокоить-
ся и посидеть, но запыхавшийся Егор 
сам плюхается на стул рядом. И вдруг 
спрашивает:

— Мама, а у меня сердечко не вы-
прыгнет? Мне бабушка сказала, что 
у меня сердце может выпрыгнуть, если 
я буду бегать и прыгать.

— Не волнуйся, не выпрыгнет,— 
успокаивает Егора мама. И грустно 
 добавляет: — Но тебе действительно 
лучше бегать поменьше.

В Томскую область семья Анны пе-
реехала, когда ей было 14 лет. До это-
го они жили в Казахстане, но потом ро-
дители решили вернуться на родину, 
в Сибирь. После школы Анна позна-
комилась с Николаем. Поженились, 
 родился сын, назвали Витей. Спустя 
десять лет решились еще на одного 
 ребенка. И снова сын. Егор.

О том, что с его здоровьем не все лад-
но, стало известно, когда Егор еще был 
в материнской утробе. На 30-й неделе 
беременности Анна проходила пла-
новое УЗИ. И у ребенка заподозрили 
врож денный порок сердца. Анну на-
правили в НИИ кардиологии, там по-
вторили процедуру. Диагноз подтвер-
дили и уточнили — «стеноз аортально-
го клапана, дефект межпредсердной 
перегородки». Томские врачи собра-
ли консилиум, на котором решили не 
ждать рождения ребенка, а попробо-
вать устранить порок прямо в утробе 
матери. Однако операцию провести так 
и не смогли — плод лежал неудачно.

Егор родился в срок с нормальным 
ростом и весом — и со своим пороком. 
Сразу после рождения мальчика увез-
ли в тот же НИИ кардиологии, где вра-
чи поставили Егору еще один диаг-
ноз — «открытый артериальный про-
ток». При этом признали состояние ста-

бильным, сказали, что прямо сейчас 
операция не нужна, пусть ребенок хо-
тя бы чуть-чуть наберет вес, окрепнет.

Прооперировали мальчика на  12-е 
сутки жизни — была выполнена пла-
стика аортального клапана. Операция 
прошла успешно. Настолько успешно, 
что долгое время, почти три года, все бы-
ло хорошо. Егор рос, как все дети, нор-
мально развивался, прибавлял в весе. 
Раз в шесть месяцев родители вози ли 
его в Томск на обследование, и медики 
говорили, что с мальчиком все в поряд-
ке. Но прошлым летом врачи отметили 
некоторые ухудшения в его состоянии. 
Впрочем, заметили их и родители: Егор 
во время игры начал быстро уставать, 
появилась одышка. А на последнем об-
следовании — в декабре — у мальчика 
обнаружили сужение аортального кла-
пана и недостаточность клапана легоч-
ной артерии. Сказали, что нужно опери-
ровать: вместо легочного клапана поста-
вить клапансодержащий кондуит. Гос-
квотой такая операция не покрывается.

И жизнь семьи сразу изменилась. 
Если раньше Егору позволяли подо-
лгу гулять и играть на улице, то сейчас 
время для прогулок сократили и стро-
го ограничили любую физическую ак-
тивность. Если раньше Егору разреша-
ли играть и общаться с другими деть-
ми, то сейчас лишние контакты под за-
претом: а вдруг инфекция, вирус? Если 
раньше к Егору родители относились 
как к обычному здоровому ребенку — 
могли и строгость проявить, и отругать, 
то сейчас его холят, лелеют и немнож-

ко балуют. Ему нельзя расстраиваться 
и переживать. Все-таки сердце.

Николай, отец мальчика — единствен-
ный кормилец в семье. Он занимается 
грузоперевозками, и довольно часто ему 
приходится уезжать на один-два дня. Каж-
дая командировка теперь дается ему не-
легко из-за постоянной тревоги за сына.

— Ну вот куда я поеду? Как вы тут бу-
дете без меня?

И перед каждым отъездом обращает-
ся к жене и старшему сыну:

— Прошу, внимательно следите за 
Егором, не давайте ему утомляться.

Анна рассказывает, что недавно Егор 
вышел провожать отца и вдруг сказал 
ему, совершенно неожиданно и первый 
раз в жизни: «Папа! Я тебя люблю» У Ан-
ны на глазах появляются слезы.

Это фраза, которой родители друго-
го ребенка просто умилились бы. Но 
у Егора больное сердце, и все в семье 
воспринимают любое его слово обо-
стренно. Папа с мамой и старший брат 
при всей любви к Егору пока не могут 
ему помочь. Помочь мальчику могут 
только опытные кардиохирурги. И мы 
с вами — если соберем деньги на спаси-
тельную операцию.

Артем Костюковский,  
Томская область

Чтобы сердце не выпрыгивало
Трехлетнего мальчика спасет операция

Лев Амбиндер,
ПРЕЗИДЕНТ РУСФОНДА,  
ЧЛЕН СОВЕТА  
ПРИ ПРЕЗИДЕНТЕ РФ  
ПО РАЗВИТИЮ  
ГРАЖДАНСКОГО ОБЩЕСТВА  
И ПРАВАМ ЧЕЛОВЕКА

Из свежей почты

Чем больше детей принимает учас-
тие в благотворительных акциях, 
собирая деньги на помощь боль-
ным, тем чаще раздаются скепти-
ческие комментарии: мол, у  детей 
денег нет, значит, опять поборы 
с родителей. Если весь класс соби-
рает деньги, нарушается главный 
принцип благотворительности — 
добровольность. Зачем учить  
этому детей?

Накануне 8 Марта в одной из мос-
ковских школ педагог, отвечающий 
за внеклассную работу и в том числе 
за маленькие благотворительные ак-
ции, предложила старшеклассникам 
не покупать цветы и подарки для учи-
телей, а перечислить предназначенные 
для этого деньги в благотворительный 
фонд. Против выступила мама одного 
из учеников — председатель родитель-
ского комитета. Аргумент ее был про-
стой: поскольку это деньги родителей, 
распоряжаться ими дети не могут, а уж 
учителя со своими «благотворительны-
ми идеями» — тем более.

Такие истории происходят редко. Но 
тем не менее дискуссии они вызывают. 
Оговоримся сразу: никто и никогда не 
выступал против того, чтобы привле-
кать детей к благотворительным акциям 
и мероприятиям. Как правило, школь-

ники проводят ярмарки нехитрых поде-
лок, дарят больным детям свои игруш-
ки и рисунки, устраивают в больницах 
представления и спектакли.

Но в последние годы школьные бла-
готворительные акции становятся все 
разнообразнее и собирают уже нешу-
точные деньги. Например, три года 
в Москве проходит акция «Дети вместо 
цветов». 1 сентября ученики дарят педа-
гогам не охапки дорогостоящих цветов, 
а по одному букету от класса. Сэконом-
ленные деньги отправляют в благотво-
рительные фонды помощи хосписам. 
В 2014 году таким образом было собра-
но 6 млн руб., в 2015-м — 8 млн, а в 2016-
м — уже 17,9 млн руб. В прошлом году 
к акции присоединились школьники 
Нижнего Новгорода и Новосибирска.

А школьники из 11 регионов Рос-
сии за последние два года пожертвова-
ли подопечным Русфонда 1 444 047 руб. 
Миллионные суммы впечатляют. Но 
если разделить эти деньги на всех ма-
леньких благотворителей, то суммы 
получатся совсем небольшие — ни од-
на семья, конечно, не обеднела.

Но именно то, что вместо игрушек, 
поделок и рисунков дети жертвуют 
деньги, и порождает сомнение у не-
которых родителей: стоит ли с ран-
него возраста приобщать детей к та-

кой финансовой благотворительно-
сти? Ведь самостоятельно они еще не 
зарабатывают. Противники вовлече-
ния детей в финансовую деятельность 
могут привести вполне убедительные 
аргументы. А что если мероприятие, 
вмес то  того чтобы пробудить в ребен-
ке сострадание к ближнему, только от-
толкнет его и вместо сострадания вы-
зовет безразличие?

Психотерапевт, член Общества пси-
хоаналитической психотерапии Еле-
на Ратнер объясняет: «В дошкольном 
возрасте каждый ребенок считает себя 
центром вселенной. Это не капризы — 
это особенность детской психики. По 
мере социализации в школе дети при-
ходят к мысли, что вокруг есть другие 
дети, другие люди. Именно в этот пе-
риод участие в благотворительных ме-
роприятиях — очень позитивный мо-
мент для развития личности ребенка. 
Нужно объяснять каждому маленько-
му благотворителю, для чего это дела-
ется. Ребенку очень важно чувствовать 
себя хорошим — благотворительность 
в этом смысле прямой путь к самоува-
жению. А достигается это с помощью 
денег или без них — это все равно».

Анастасия Бачинская,  
коррес пондент Русфонда  
в Крыму

Недетское дело
Нужно ли школьнику быть благотворителем

Почта за неделю 03.03.17–09.03.17

ПОЛУЧЕНО ПРОСЬБ — 40 
ПРИНЯТО В РАБОТУ — 37
ОТПРАВЛЕНО В МИНЗДРАВ РФ — 3
ПОЛУЧЕНО ОТВЕТОВ ИЗ МИНЗДРАВА РФ — 3

Егор быстро устает, дышит 
с трудом. Врачи настаивают 
на операции — нужно заменить 
и аортальный, и легочный 
клапаны сердца 
ФОТО НАДЕЖДЫ ХРАМОВОЙ

русфонд / rusfond.ru 20 лет ПОМОГАЕМ ПОМОГАТЬ
rusfond.ru/app

К А К  П О М О Ч Ь
Д Л Я  С П А С Е Н И Я  Е Г О Р А  Б Е Н Д Е Л Я  
Н Е  Х В А Т А Е Т  6 2 1  0 4 0  Р У Б .

Детский кардиолог НИИ кардиологии Виктория Савченко (Томск): «Врожденный порок 
сердца — клапанный стеноз аорты — был диагностирован у Егора еще до его рождения. Операцию 
по жизненным показаниям мальчику провели в 12 дней от роду: была выполнена пластика аорталь-
ного клапана в условиях искусственного кровообращения. В настоящее время у Егора имеются 
признаки выраженной дисфункции аортального клапана, недостаточности левого желудочка, поэтому 
необходимо выполнить повторную операцию — процедуру Росса. Поврежденный аортальный клапан 
будет заменен собственным легочным. Вместо легочного клапана имплантируют клапансодержащий 
кондуит. Это позволит нормализовать кровообращение и значительно улучшит состояние ребенка».

Стоимость операции 882 040 руб. Компания METRO Cash & Carry внесет 200 тыс. руб. Телезри-
тели ГТРК «Томск» соберут 61 тыс. руб. Не хватает 621 040 руб.

Дорогие друзья! Если вы решили спасти Егора Бенделя, пусть вас не смущает цена спасения. 
Любое ваше пожертвование будет с благодарностью принято. Деньги можно перечислить в Русфонд 

или на банковский счет мамы Егора — Анны Владимировны Бендель. Все 
необходимые реквизиты есть в Русфонде. Можно воспользоваться и нашей 
системой электронных платежей, сделав пожертвование с банковской карты, 
мобильного телефона или электронной наличностью, в том числе и из-за рубежа 
(подробности на rusfond.ru).

Экспертная группа Русфонда

У Эмиля Латыпова 
есть лекарства
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС ММВБ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 19318,58 (+64,55)
РТС 1046,9 (−50,54)
FTSE 100 7314,96 (−19,65)

DAX 30 11978,39 (+11,08)
DJIA* 20863,38 (+7,65)
NASDAQ Composite* 5843,84 (+6,28)

*На 20:54.    По данным агентства Reuters. 
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 Индексы ведущих фондовых бирж на 9.03.17 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 10.03.17
Австралийский доллар 44,2356
Английский фунт 71,5807
Белорусский рубль** 30,8020
Датская крона* 83,4908

Доллар США 58,8318
Евро 61,9911
Индийская рупия*** 88,1309
Казахский тенге*** 18,5493

Канадский доллар 43,5856
Китайский юань* 85,1475
Норвежская крона* 68,8913
СДР 79,2323

Сингапурский доллар 41,4396
Новая турецкая лира 15,6243
Украинская гривна* 21,8219
Шведская крона* 65,0169

Швейцарский франк 57,9681
Японская иена*** 51,3277
*За 10. **За 10000. ***За 100. 
По данным агентства Reuters. 
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вызывают претензии 
корреспондента  
арбитражной группы

Андрея Райского

Введение с 1 июня 2016 года обязатель-
ного досудебного порядка урегулиро-
вания споров по многим гражданско-
правовым делам привело к пробле-
мам в третейском судопроизводстве. 
В Арбитражно-процессуальном кодек-
се РФ (АПК, туда внесены изменения о 
претензионном порядке) перечислен 
список дел, на которые нововведе-
ние не распространяется, в частности 
на дела об установлении юрфактов, о 
компенсациях за волокиту, о банкрот-
стве, а также об оспаривании реше-
ний третейских судов (ТС). Однако о 
делах, в которых заявитель просит не 
отменить, а исполнить решение ТС и 
выдать на него исполнительный лист, 
ничего не сказано. В результате среди 
юристов возникла дискуссия, соблю-
дать или нет в таких делах обязатель-
ный претензионный порядок.

Отсутствие упоминания этого ви-
да споров уже привело к появлению 
судебной практики, в которой арби-
тражные суды отказывают в выдаче 
исполнительного листа только на ос-

новании несоблюдения претензион-
ного порядка. Вдумайтесь, после за-
вершения разбирательства в ТС, о ко-
тором уведомлялись и где участвова-
ли противоборствующие стороны, с 
победителя, имеющего на руках не ис-
полненное добровольно третейское 
решение, арбитражные суды требуют 
соблюдения досудебного урегулиро-
вания и направления претензии уже 
проигравшему.

Именно такая история приключи-
лась со Сбербанком, пытающимся по-
лучить листы на принудительное ис-
полнение двух решений ТС при АНО 
«Независимая арбитражная палата» 
в отношении ООО «Фридом» и ООО 
«Торговый дом ЗЭТ». Арбитражный 
суд Свердловской области, чьи реше-
ния устояли в кассационной инстан-
ции, посчитал, что банк не выполнил 
установленные АПК требования к до-
судебному порядку рассмотрения спо-
ра, и возвратил ему заявление. Сбер-
банк пожаловался в Верховный суд РФ 
(ВС), куда дела были переданы на пе-
ресмотр. Банк апеллирует к тому, что 
выдача исполнительного листа на ре-
шение ТС не представляет собой от-
дельное рассмотрение обособленно-
го спора, требующего разрешения 
вопроса по существу, а потому суды 
должны были рассмотреть заявление. 
Точку в этом деле 15 марта должен по-
ставить ВС.

Подобный спор впервые попал в 
ВС, поэтому формирование четкой по-
зиции по этому вопросу необходимо. 
Старший юрист юридической фирмы 
Norton Rose Fulbright Андрей Панов 
считает, что обязательного досудебно-
го порядка в таких делах быть не долж-
но, потому что спор по существу уже 
был рассмотрен ТС и по нему вынесе-
но окончательное решение: «Застав-
лять лицо еще раз писать претензию и 
ждать 30 дней нет смысла, поскольку 
целями введения претензионного по-
рядка являлись разгрузка судов и сни-
жение количества споров». Юрист так-
же указывает, что применение здесь 
досудебного порядка фактически оз-
начает предоставление должнику до-
полнительной отсрочки уплаты долга.

вчера

МИНЗДРАВ

в новой версии проекта анти
табачной концепции до 2022 
года отказался от указания 
конкретных предложений 
по размеру акцизов, сооб-
щил директор департамента об-
щественного здоровья и комму-
никаций министерства Олег Са-
лагай. Первая версия докумен-
та предусматривала резкое повы-
шение акцизов на табачную про-
дукцию, в частности, по сигаретам 
в 2020 году он должен был соста-
вить не менее 6 тыс. руб. за 1 тыс. 
штук. Минфин высказался против 
предложения Минздрава, указав, 
что такое повышение чревато ро-
стом нелегального оборота табач-
ной продукции, в первую очередь 
из государств ЕАЭС. «Прайм»

ИК «ТФБ-ФИНАНС»,

«дочка» Татфондбанка, 
 лишилась лицензий проф
участника рынка ценных 
 бумаг (брокерской, дилерской 
и по управлению ценными бума-
гами), сообщается на сайте Бан-
ка России. Компания обязана пре-
кратить любую деятельность, кро-
ме направленной на прекраще-
ние обязательств перед клиента-
ми. Кроме того, она должна воз-
вратить им имущество до 9 сентя-
бря 2017 года. В январе стало из-
вестно, что 2 тыс. вкладчиков Тат-
фондбанка обманным путем бы-
ли переведены в статус клиентов 
«ТФБ-Финанс», а на их средства 
были куплены облигации голов-
ного банка. Таким образом, они 
оказались выведены за рамки ре-
естра кредиторов банка и лиши-
лись возможности получить стра-
ховое возмещение. Похожая схе-
ма, реализованная ВУЗ-банком 
и входящей в ту же финансовую 
группу ФК «Лайф», была раскрыта 
в сентябре 2016 года. Эти случаи 
послужили основанием для появ-
ления рекомендаций ЦБ письмен-
но информировать клиентов о ри-
сках, связанных с инвестирова-
нием в дополнительные финан-
совые инструменты. Вчера агент-
ство ТАСС со ссылкой на пресс-
службу регулятора сообщи-
ло, что эта рекомендация может 
быть закреплена законодательно. 
 Отдел  финансов

СУД ДЮССЕЛЬДОРФА

не выносил новых решений 
по поводу газопровода Opal, 
сообщили ”Ъ“ источники в отра-
сли. Вчера президент польской га-
зовой компании PGNiG Петр Воз-
няк заявил, что суд продлил запрет 
на проведение аукционов на 50% 
мощности газопровода до весны 
2018 года. Однако, как пояснили 
собеседники ”Ъ“, речь идет о ста-
рых обеспечительных мерах, на-
ложенных в конце прошлого года. 
Хотя 6 марта действительно прош-
ли годовые аукционы, на которых 
заблокированные судом мощно-
сти Opal не выставлялись, у «Газ-
пром экспорта» остается воз-
можность получить доступ к ним 
на месячной основе, если суд сни-
мет обеспечительные меры. За-
седание суда по этому вопро-
су ожидается в течение  месяца. 
Юрий Барсуков

правила  
игрыРоссийские продукты  

выбирают рынок в Китае
Первый экспорт пойдет в Далянь или в Шилун

Первый поезд с экспорт-
ным российским продо-
вольствием для Китая 
из центра России может 
отправиться уже 31 мар-
та. Но конечная точка 
маршрута  пока не опреде-
лена: либо Шилун в про-
винции Гуандун, где у рос-
сийских экспортеров есть 
клиенты, либо крупный 
порт Далянь (Дальний). 
Доставка в Далянь обой-
дется значительно де-
шевле, но здесь железной 
дороге составляет серьез-
ную конкуренцию мор-
ской транспорт.

Пилотная отправка пое-
зда с российским продоволь-
ствием в Китай намечена на 
31 марта, следует из протоко-
ла совещания у заместителя 
директора департамента эко-
номики и финансов прави-
тельства Антона Григорова от 
1 марта (есть у 

”
Ъ“). Дату под-

твердили и собеседники 
”
Ъ“, 

готовящие отправку.
Как следует из протоко-

ла, Российский экспортный 
центр (РЭЦ) определил точку 
доставки грузов — Шилун в 
южнокитайской провинции 
Гуандун, где ряд компаний 
проявили интерес к участию 
в пилоте. Общая стоимость 
поставки по маршруту Вор-
сино (Калужская область)—
Шилун — около $3,4 тыс. за 
40-футовый контейнер (FEU), 
доставка по КНР — $1,9 тыс. 
с учетом дисконта китай-
ской Sinotrans. Вместе с тем 
«РЖД Логистика» (РЖДЛ, ло-
гистический оператор экс-

портного поезда) предлага-
ет рассмотреть и альтернати-
ву — поставку в порт Далянь, 
стоимость которой ниже 
($2,6 тыс. за FEU, из них $800 
— доставка по Китаю. По дан-
ным 

”
Ъ“, очередное заседа-

ние в аппарате правительст-
ва состоится завтра.

• О старте экспорта про-
дуктов из ЦФО в Китай 
по железной дороге 

”
Ъ“ писал 

17 февраля. Эксперты счи-
тали направление перспек-
тивным: доставка в 2,5 ра-
за быстрее, чем морем. Воз-
можные товары — как уже 
существующие статьи экс-
порта (мороженая рыба, со-
евые бобы, кукуруза, расти-
тельное масло, мука), так 
и пока неотправляемые — 
мед, алкоголь, кедровый 

орех, минералка, мороженое, 
детское питание, кондитер-
ские изделия.
Работа по запуску пилот-

ного поезда в Китай идет на 
правительственном уров-
не, говорит замглавы анали-
тического центра при пра-
вительстве РФ Татьяна Рад-
ченко, сейчас определяет-
ся конечный пункт назначе-
ния в Китае. С декабря 2016 
года прорабатывались ва-
рианты Сучжоу, Даляня, Ин-
коу, Тяньцзиня, Пекина, Гу-
анчжоу, Нинбо, Шэньчжэня и 
Циндао. В феврале в качестве 
первой точки был определен 
Далянь, затем после дополни-
тельных переговоров с экс-
портерами и китайскими ло-
гистическими компаниями 
(в частности, с Sinotrans) сре-

ди потенциальных пунктов 
поставки появился Шилун.

«Точка прибытия поезда 
в КНР — это не строго опре-
деленная константа,— гово-
рит замдиректора по прода-
жам РЖДЛ Александр Баска-
ков.— Сейчас мы с коллега-
ми из РЭЦ, 

”
Трансконтейне-

ра“, Минтранса, правитель-
ства и ОАО РЖД находимся в 
процессе ее обсуждения, что-
бы дать экспортерам возмож-
ность выбора». В Даляне, до-
бавляет он, большой транс-
портный хаб, который позво-
ляет в течение одного-двух 
дней организовать достав-
ку продуктов почти в любую 
точку Китая, что может стать 
конкурентным преимущест-
вом для экспортеров. «В буду-
щем мы хотели бы сделать из 
этой идеи не разовую акцию, 
а полноценный контейнер-
ный сервис,— говорит госпо-
дин Баскаков.— И с этой точ-
ки зрения дислокация Даля-
ня позволяет рассматривать 
его как один из хороших ва-
риантов. Но итоговое реше-
ние будет принято исходя из 
потребностей грузоотпра-
вителей». В РЭЦ соглашают-
ся, что противоречия меж-
ду предложениями нет, «есть 
разные запросы со стороны 
экспортеров: одним необхо-
димо направлять продукцию 
в Шилун, другим — в Далянь».

Шилун, в отличие от Да-
ляня, не является портом, го-
ворит Татьяна Радченко. Но 
местные власти заинтере-
сованы в развитии района 
и готовы обсуждать взаим-

ные уступки для формирова-
ния грузопотоков. Ряд заявок 
на это направление сформи-
рован и от российских ком-
паний. «Но поставки в Ши-
лун пока почти на $1 тыс. за 
FEU дороже, чем в Далянь,— 
отмечает она.— Основные 
надежды по снижению це-
ны возлагаются на возмож-
ное в перспективе снижение 
тарифов ОАО РЖД». Далянь 
привлекателен как порт из-
за возможности дальнейших 
поставок морем на юг Китая, 
но там выше конкуренция, 
так как туда можно постав-
лять продукцию и морем, что 
все еще дешевле.

«Получается, что готов-
ность российских и китай-
ских логистических компа-
ний снижать тариф связана 
с конкуренцией альтерна-
тивных видов транспорта»,— 
говорит госпожа Радченко. 
Впрочем, замечает источ-
ник 

”
Ъ“, знакомый с ситуа-

цией, рассматривается и ва-
риант, при котором после пе-
ресечения границы часть от-
правок будет уходить в Ши-
лун, а часть — в Далянь. Пере-
говоры с экспортерами идут 
нелегко: по словам госпожи 
Радченко, они считают, что 
тарифы все еще не конкурен-
тоспособны по сравнению с 
другими видами транспорта 
(автомобильными и морски-
ми перевозками). Основным 
преимуществом поезда оста-
ются короткие сроки достав-
ки — не более 13–14 дней.

Наталья Скорлыгина, 
Денис Скоробогатько

Рестораны закрываются на обед
Днем россияне стали чаще выбирать фастфуд

У российских ресторанов утренний трафик 
посетителей упал на треть, а продажи лан-
чей — почти в два раза, обнаружили в The 
NPD Group. Рестораторам уже не удается удер-
жать посетителей промоакциями. Спрос пе-
реходит в сегмент фастфуда, где дневная по-
сещаемость, напротив, выросла на 6%.

За 2016 год визиты в рестораны в утренние ча-
сы сократились на 32% по сравнению с 2015 годом, 
а в дневные — на 23%, подсчитала The NPD Group. 
Из-за этого продажи бизнес-ланчей в ресторанах 
упали почти вдвое, на 48%. «Завтраки — это источ-
ник дополнительного трафика, на них приходится 
11% посетителей в течение дня, а дневные визиты 
— одно из ключевых направлений работы, 31% по-
сетителей за день, чуть больше (33%) ходят на пере-
кусы»,— отмечают в NPD. В целом по всем сегмен-
там общепита, включая рестораны, кофейни, заве-

дения фастфуда, спрос на завтраки и обеды сокра-
тился на 5% и 6% соответственно. В NPD говорят, что 
снижение популярности дневных посещений заве-
дений общепита — общий тренд: во всем мире лю-
ди стали реже обедать в ресторанах. В США в 2016 
году посещаемость ланчей упала на 2%, во Фран-
ции — на 1,5%. Но причины этого явления в России 
и других странах разные. В Европе и США меняется 
стиль жизни: там ежегодно увеличивается количе-
ство людей, работающих из дома, им не нужен тра-
диционный обеденный перерыв. Изменения фор-
мируются и под влиянием развития онлайн-торгов-
ли. Российские потребители из-за кризиса ограни-
чивают траты на питание вне дома. В 2015-м и нача-
ле 2016 года рестораторам удавалось поддерживать 
посещаемость за счет уменьшения среднего чека 
и промопредложений, но весной 2016 года начал-
ся отток посетителей практически во всех форма-

тах, считают в NPD. Основным фактором снижения 
ресторанного трафика стало сокращение частоты 
обеденных визитов. «Российские потребители ста-
ли урезать посещения, связанные с удобством, а не 
удовольствием»,— констатируют в NPD. По словам 
гендиректора NPD Марии Ванифатовой, 62% потре-
бителей ходили завтракать или обедать в ресторан 
из-за удобства. Посещение ресторана вечером име-
ет другую мотивацию — это досуг и встреча с дру-
зьями. На этом пока не экономят: спрос на вечер-
ние визиты снизился по рынку в целом на 1%, для 
ресторанов — на 6%.

Рестораторы со статистикой NPD не согласны. В 
заведениях «Росинтер Ресторантс» (сети «IL Патио», 
«Планета суши», «Шикари», TGI Fridays, Costa Coffee) 
спада посещаемости в дневное время не заметили.
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С Qlean сняли лак
Онлайн-сервис маникюра Shelly привлек инвестиции

Сервис по заказу маникюра 
и педикюра на дом Shelly при-
влек $1,2 млн от фонда AltaIR 
Игоря Рябенького и группы 
частных инвесторов. Теперь 
компания отделяется от он-
лайн-сервиса уборки Qlean, 
в рамках которого до сих пор 
развивалась. Инвесторы ве-
рят в перспективность рынка, 
но предупреждают, что отсутст-
вие у бизнеса офлайновой со-
ставляющей может ограничить 
его развитие.

Сервис Shelly, основанный со-
здателями клининговой компании 
Qlean в конце 2015 года, получил 
посевные инвестиции и отделяет-
ся от компании, рассказал 

”
Ъ“ соос-

нователь Qlean и гендиректор Shelly 
Никита Репешко. Сервис получил 
$1,2 млн (70 млн руб.) от фонда AltaIR 
и нескольких частных инвесторов, 
среди которых топ-менеджеры игро-
вой студии Pixonic Филипп Гладков 
и Игорь Клюкин, руководитель клу-
ба инвесторов Московской школы 
управления «Сколково» Виталий По-

лехин, частный инвестор Дмитрий 
Коробов и бизнес-ангел Сергей Ага-
фонов при поддержке совладельца 
Qlean фонда Addventure.

Основатель и управляющий парт-
нер AltaIR Игорь Рябенький и Фи-
липп Гладков подтвердили 

”
Ъ“, что 

инвестировали в Shelly. У AltaIR по-
ложительный опыт в этой отрасли 
в России и других странах, объяс-
няет господин Рябенький. В России 
фонд уже инвестировал в GBooking 
(запись в салоны красоты) и Krace.ru 
(поиск мастера), в США — в Stylebee 
(услуги красоты на дом или в офис) и 
GetSquire (запись в барбершопы).

По словам господина Репешко, 
разделение Shelly и Qlean продик-
товано «ускорением процесса разви-
тия». «Растить один стартап внутри 
другого оказалось довольно сложно. 
Основная причина — борьба прио-
ритетов, фокуса команды, ресурсов 
разработки и денег. Акционеры по-
нимали, что у Shelly большие пер-
спективы и эффективнее будет разде-
лить сервисы. Это позволит прини-
мать решения быстрее, располагать 

собственным бюджетом, быстрее ра-
стить показатели и выручку»,— объ-
ясняет он.

По собственным данным, Shelly 
в месяц обслуживает 1,5 тыс. заказов 
при обороте 2,5 млн руб. В планах к 
июлю достичь оборота в 10 млн руб. в 
месяц, а к декабрю выполнять 10 тыс. 
заказов в месяц. Для этого компания 
планирует в 2017 году выйти в Петер-
бург и запустить новые услуги: кор-
рекцию и окрашивание бровей, де-
пиляцию, макияж, прически, мас-
саж. На новые вертикали и привле-
каются инвестиции, объясняет пред-
ставитель Shelly. Кроме того, день-
ги пойдут на развитие технологиче-
ской платформы. Так, в будущем поя-
вится веб-версия заказа (сейчас толь-
ко мобильное приложение на iOS), 
приложение для Android и поддер-
жка в популярных мессенджерах.

По оценке Никиты Репешко, объ-
ем всего рынка услуг красоты в Мо-
скве составляет около $2 млрд, в Рос-
сии — $7 млрд, из которых большая 
часть приходится на ногтевые серви-
сы. «Главные наши конкуренты — са-

лоны шаговой доступности, в том чи-
сле сетевые. Еще есть частные масте-
ра, их мы хотим переманить на свою 
сторону»,— говорит он.

Это выгодный бизнес, что косвен-
но видно, например, по салонам ма-
никюра Лены Лениной, которые «вы-
росли как грибы после дождя», рас-
суждает партнер Flint Capital (сре-
ди инвестиций — сервис поиска ис-
полнителей для решения бытовых 
и бизнес-задач YouDo) Андрей Герш-
фельд. «Я верю в уберизацию сферы 
услуг и в качественные b2c-продук-
ты в этом сегменте. Сектор красоты 
и wellness очень фрагментирован, и 
качество мастеров не гарантирова-
но даже в специализированных са-
лонах. Спрос на проверенных про-
фессионалов, о которых есть отзы-
вы, будет»,— констатирует он. Впро-
чем, есть риски, связанные с удер-
жанием специалистов, а без офлай-
на (например, франшизы) бизнесу 
будет тяжело развиться выше опре-
деленного объема, добавляет госпо-
дин Гершфельд.

Роман Рожков
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Из-за пробела в законе 
победителям разбира-
тельств в третейских 
 судах приходится со-
блюдать досудебный 
 порядок при обраще-
нии за исполнитель-
ными  листами в суды 
арбитражные
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день
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В четверг индекс ММВБ впервые с но
ября прошлого года опустился ниже 
уровня 2000 пунктов, потеряв 2,5%. 
 Индекс РТС за день потерял более 4,6%, 
продемонстрировав худшую динамику 
среди индексов развивающихся стран. 
На фоне обвала цен на нефть, а также 
опасений роста ставок в США инвесто
ры активно распродавали рисковые ак
тивы, в том числе ценные бумаги ком
паний других развивающихся стран.

Вчера в первые минуты торгов индекс 
 ММВБ впервые с начала ноября опустился ни-
же уровня 2000 пунктов. По итогам дня он по-
терял 2,5%, опустившись до 1974,24 пункта — 
минимального значения с 9 ноября прошлого 
года. Трехмесячный минимум обновил и ин-
декс РТС, достигнув отметки 1046,9 пункта, 
что на 4,6% ниже закрытия вторника.

Снижение наблюдается на большинстве 
фондовых рынков развивающихся стран, хотя 
рублевые активы демонстрировали худшую 
динамику. По данным агентства Bloomberg, в 
четверг в долларовом выражении другие ин-
дексы снизились до 3,2%. С учетом того что в 
среду российский рынок был закрыт, поведе-
ние четверга отражает негативную динамику 
мировых индикаторов сразу за два дня. За это 
время снижение, сопоставимое с российским, 
продемонстрировал бразильский индекс 
BOVESPA, потерявший 4,5%. Распродаже на 
emerging markets способствуют ожидания от-
носительно итогов намеченного на следующую 
неделю заседания Федеральной резервной сис-
темы США. «Вероятность повышения ставки 
ФРС в марте выросла уже до 100%, более того, 
инвесторы опасаются, что регулятор будет дей-
ствовать более жестко и в будущем, придержи-
ваясь 

”
ястребиной“ риторики»,— отмечает ана-

литик «Альфа-Капитала» Андрей Шенк.
Активную «медвежью» игру на российском 

и бразильском фондовых рынках подпитыва-
ла ситуация на рынке нефти. Вчера, по дан-
ным Reuters, стоимость майского контракта 
на поставку североморской Brent впервые с 
ноября прошлого года опустилась ниже отмет-
ки $52 за баррель. За два дня цены снизились 
более чем на 6% и вышли из коридора, в кото-

ром находились более трех месяцев. В среду 
управление энергетической информации 
США (EIA) сообщило о приросте коммерче-
ских запасов нефти за неделю на 8,21 млн бар-
релей — до 528,4 млн. Аналитики, опрошен-
ные Bloomberg, прогнозировали увеличение 
запасов всего лишь на 1,3 млн баррелей. Добы-
ча нефти в США за минувшую неделю выросла 
до 9,088 млн баррелей. «Учитывая, что запасы 
нефти в США находятся на рекордно высоких 
уровнях, становится все более очевидно, что 
стратегия ближневосточных производителей 
по сокращению производства и снижению за-
пасов не имеет должного воздействия на ры-
нок. Если добавить растущий экспорт из Ли-
вии, Нигерии и Ирана, а также возрождение 
активного производства сланцевых углеводо-
родов в США, избыток предложения на рынке 
нефти вряд ли значительно сократится в бли-
жайшем будущем»,— отмечает аналитик Julius 
Baer Карстен Менке.

Падение цен на нефть отразилось и на рос-
сийском валютном рынке. По итогам торгов 
курс доллара на Московской бирже взлетел на 
1,3 руб., до отметки 59,39 руб./$ — максимума 
с 8 февраля. Курс евро подскочил на 1,4 руб., 
до 62,82 руб./€, также обновив месячный мак-
симум. Впрочем, такое стремительное осла-
бление рубля может в ближайшее время ока-
зать положительное влияние на российский 
фондовый рынок. «Слабый рубль больше вы-
годен для рынков, ориентированных на экс-
порт сырья. Дальнейшее ослабление рубля в 
перспективе позволит вернуться рынку ак-
ций, номинированному в рублях, к локаль-
ным максимумам»,— отмечает старший пор-
тфельный управляющий GHP Group Алек-
сандр Черноморов. По словам Андрея Шенка, 
текущее снижение цен на российском рынке 
создает хорошую возможность купить рос-
сийские акции по более привлекательным 
ценам. «После коррекции на 13% от максиму-
мов прошлого года желающих покупать стало 
гораздо больше, но инвесторы ждут сниже-
ния неопределенности. Хотя бы в отношении 
заседаний крупнейших финансовых регуля-
торов»,— отмечает господин Шенк.

Виталий Гайдаев

Нефть вышла из коридора
Рынки развивающихся стран  
покатились вслед за баррелем

Альфабанк решил не дожидаться 
 решения ЦБ о возможности выйти 
из программы докапитализации 
 через ОФЗ и уже сейчас обойти одно 
из ключевых ее требований по уров
ню фонда оплаты труда. Согласно дан
ным его отчетности, Альфабанк вдвое 
увеличил расходы на зарплаты рядо
вым сотрудникам и почти в пять раз — 
топменеджменту. В банке уверены, 
что к моменту фактических выплат 
«все вопросы будут урегулированы».

Информация о существенном росте расхо-
дов на оплату вознаграждения сотрудникам 
содержится в опубликованной вчера МСФО 
группы Альфа-банка за 2016 год. Из нее следу-
ет, что вознаграждение ключевому руковод-
ству группы, к которому относятся члены со-
вета директоров и правления Альфа-банка, за 
год увеличилось более чем вдвое — с $18 млн 
до $37 млн, а долгосрочные бонусы в 4,6 раза 
— с $5 млн до $23 млн. Рост расходов на опла-
ту труда подтверждается и данными ежеквар-

тальных отчетов по ценным бумагам Альфа-
банка за 2016 год, где указано, что фонд начи-
сленной заработной платы работникам за 
2016 год вырос почти вдвое — с 20,2 млрд руб. 
до 38,3 млрд руб.

Увеличение зарплаты сотрудникам логич-
но — группа почти на 10% увеличила чистую 
прибыль (до $527 млн) по сравнению с пре-
дыдущим годом ($480 млн). Однако Альфа-
банк как участник программы ОФЗ (получил 
62,79 млрд руб.) должен выполнять одно из 
ключевых ее требований — не превышать 
уровень ФОТ на 1 января 2015 года в течение 
трех лет. Собственно, это условие и стало од-
ной из главных причин, по которым Альфа-
банк решил все-таки выйти из участия в про-
грамме. Как ранее сообщал 

”
Ъ“, совет дирек-

торов Агентства по страхованию вкладов 
(АСВ) в порядке исключения одобрил соот-
ветствующее ходатайство (см. 

”
Ъ“ от 7 марта). 

Однако, по данным собеседников 
”
Ъ“, реша-

ющее слово в этом вопросе за ЦБ, а регулятор 
пока положительного решения не оглашал. 

Тем самым, увеличив предельный размер 
выплат сотрудникам до получения одобре-
ния ЦБ, Альфа-банк взял на себя пруденци-
альный риск, считает руководитель практи-
ки управления рисками ФБК Роман Кенигс-
берг. Таким образом, на данном этапе за нару-
шение правил по ФОТ Альфа-банку может 
грозить штраф до 2% от размера полученной 
помощи — то есть до 1,3 млрд руб. (см. 

”
Ъ“ от 

15 декабря 2016 года). 
Правда, в Альфа-банке считают вопрос с 

ОФЗ уже решенным и не видят оснований 
для штрафов. «Учитывая, что совет директо-
ров АСВ 6 марта этого года одобрил хода-
тайство Альфа-банка о досрочном возврате 
госпомощи в виде ОФЗ, мы считаем право-
мерным отражение всех бонусов,— поясни-
ли в пресс-службе Альфа-банка.— Кроме то-
го, фактическая выплата бонусов состоится 
в конце апреля—начале мая, к этому вре-
мени все дополнительные вопросы будут 
урегулированы».

Юлия Полякова

ОФЗ разошлись с премией
Альфа-банк поднял бонусы, не дожидаясь выхода из госпрограммы

Выход ряда НПФ из вложений в недоста-
точно ликвидные акции банков, по оценке 
управляющего директора по корпоратив-
ным рейтингам «Эксперт РА» Павла Митро-
фанова, станет «сложным упражнением». 
«Либо владельцы банков будут искать но-
вых инвесторов, чтобы не допустить прова-
ла котировок, либо бенефициары НПФ смо-
гут переложить эти пакеты акций в другие 
компании своих групп, заместив их подхо-
дящими активами»,— прогнозирует Павел 
Митрофанов.

Принципиально жесткой осталась пози-
ция регулятора и в отношении ипотечных 
сертификатов участия (ИСУ). Часть этих бу-
маг (с оценкой от надежного оценщика) 
можно будет держать в портфеле до погаше-
ния, но к 1 июля 2019 года и они должны 
быть выведены из пенсионных накопле-
ний. Наряду с облигациями без рейтинга, 

акциями (не входящими в индекс ММВБ и 
первый котировальный список биржи), не 
имеющими достаточного рейтинга облига-
циями, депозитами с переменными выпла-
тами и концессионными облигациям ИСУ 
включены в перечень высокорисковых вло-
жений, доля которых ограничена 10% от ак-
тивов. Как отмечает директор департамента 
риск-менеджмента «ЕФГ Управление акти-
вами» Александр Баранов, в среднем по 
рынку доля высокорисковых вложений 
НПФ в настоящее время составляет около 
18%, многие игроки уже активно замещают 
такие бумаги в таких портфелях. «Работа по 
сокращению доли ИСУ в портфелях фондов 
пенсионной группы идет с конца прошлого 
года»,— сообщили в пресс-службе НПФ 
«Сафмар».

В качестве замены ИСУ предлагается рас-
смотреть, в том числе, паевые инвестицион-
ные фонды (ПИФ). Однако маневр по прио-
бретению таких бумаг широким не назо-

вешь — они также отнесены к высокориско-
вым. Дополнительным сдерживающим фак-
тором станет и то, что ПИФ по новому поло-
жению оценивается как совокупность акти-
вов. «Учитывая прописанное в новом поло-
жении ужесточение доли вложений в акти-
вы связанных лиц с нынешних 25% до 15%, 
при покупке паев ПИФ предстоит работа с 
каждым эмитентом, при этом серьезно воз-
растает нагрузка на риск-менеджмент, инве-
стэкспертизу и бэк-офис»,— отмечает дирек-
тор группы рейтингов финансовых инсти-
тутов АКРА Юрий Ногин. Рост постоянных 
расходов фондов, по оценке экспертов, акти-
визирует M&A на рынке, так как пенсион-
ный бизнес становится все менее рентабель-
ным. «Если раньше работать с прибылью мо-
гли фонды с активами не менее 3–5 млрд 
руб., рост регуляторной нагрузки увеличи-
вает этот показатель до 7–10 млрд руб.»,— от-
мечает Юрий Ногин.

Павел Аксенов

Пенсиям урезали маневр
с1

 3-МЕС. LIBOR (REUTERS)  ИНДЕКС «ММВБ ФИНАНСЫ» (МБ)  ОБЪЕМ ТОРГОВ АКЦИЯМИ (МБ)  КАПИТАЛИЗАЦИЯ (МБ)  ЗОЛОТО (REUTERS)
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Русская медная компания (РМК) Игоря Алтушки
на получила разрешение на покупку 50% Челябин
ской угольной компании, которая разрабатыва
ет Коркинский угольный разрез. Эта сделка нужна 
РМК, чтобы приступить к строительству Томин
ского ГОКа: в отработанное пространство разреза 
предполагается складировать отходы медного про
изводства. Проект позволит РМК увеличить произ
водство меди в полтора раза, но до сих пор прода
вец был «не очень конструктивен в переговорах».

ФАС одобрила ходатайство структуры РМК, АО «То-
минский ГОК», на приобретение 50% голосующих ак-
ций АО «Челябинская угольная компания» (ЧУК), под-
контрольного золотодобывающей группе ЮГК Констан-
тина Струкова. О том, что РМК планирует стать акционе-
ром ЧУК, владеющей Коркинским угольным разрезом 
в Челябинской области, президент медной компании 
Владислав Левин заявил в октябре 2016 года. Тогда пла-
нировалось закрыть сделку в течение месяца. Но, по дан-
ным Kartoteka.ru и ЕГРЮЛ, акционерная структура ЧУК 
до сих пор не поменялась: АО на 100% принадлежит Ти-
мофеевскому каменному карьеру, совладельцы которо-
го кипрская Carintia Properties Ltd (49%) и три физлица.

РМК сделка нужна для строительства Томинского ГО-
Ка. Он должен использовать руду одноименного место-
рождения, мощность переработки — 28 млн тонн в год 
с выпуском около 100 тыс. тонн меди (500 тыс. тонн кон-
центрата). Стоимость проекта в 2016 году оценивалась 
на уровне до $1,5 млрд из-за крупных затрат на экологи-
ческую составляющую (планируется проектное финан-
сирование). РМК собиралась строить хвостохранили-
ще, но против выступило местное население, поэтому 
губернатор области Борис Дубровский посоветовал аль-
тернативный вариант: использовать для отходов отрабо-
танные площади Коркинского разреза (добыча — около 
1 млн тонн в год, в январе 2016 года ЧУК вышла из бан-

кротства). По данным РМК, сама ЧУК оценивала рекуль-
тивацию разреза в 28 млрд руб. При этом единственная 
оставшаяся добычная лицензия ЧУК, по информации 
Роснедр, действительна только до 31 января 2018 года.

Источник 
”
Ъ“, близкий к РМК, рассказывал летом 2016 

года, что «угольная компания не очень конструктивна в пе-
реговорах». Местные СМИ сообщали, что руководство ЧУК 
выступало против складирования отходов Томинского ГО-
Ка в разрезе, подчеркивая, что в случае эндогенных пожа-
ров их придется тушить «примерно 23 года» при жизни ГО-
Ка в 25 лет. И. о. финансового директора ЮГК Максим Ха-
рин вчера отказался обсуждать ситуацию с 

”
Ъ“, в ЧУК на за-

прос не ответили. В РМК ограничились замечанием, что «о 
деталях планируемой сделки говорить преждевременно».

Запуск Томинского ГОКа (строительство первой оче-
реди может занять около двух лет) позволит РМК увели-
чить производство в полтора раза. Медь — своеобраз-
ный индикатор глобального экономического роста, и 
ее цена через несколько лет будет зависеть от множе-
ства факторов, включая состояние экономики Китая и 
успешность реализации инфраструктурных проектов 
в США, говорит Андрей Лобазов из «Атона». В ближай-
шие годы планируется рост производства на крупных 
проектах в Южной Америке, поэтому прогнозы по дина-
мике цен достаточно осторожные. «Норильский никель» 
(360 тыс. тонн в 2016 году) ожидал, что в 2016–2017 го-
дах глобальный рынок меди будет профицитен на 100–
120 тыс. тонн. Аналитики Societe Generale в отрасле-
вом обзоре 6 марта отмечали, что в 2017 году рынок ме-
ди будет двигаться в сторону баланса после профицита в 
280 тыс. тонн в 2016 году. На успешность Томинского ГО-
Ка, заключает господин Лобанов, в первую очередь будет 
влиять себестоимость производства. В РМК не раскрыва-
ют актуальную оценку стоимости рекультивации разре-
за, говоря, что «проект находится в стадии разработки».

Анатолий Джумайло

РМК шагает в карьер
Она может купить 50% Челябинской угольной компании

Состояние авторынка в февра
ле оказалось неоднородным: на
блюдалась «разнонаправленная» 
динамика продаж по брендам. 
Большинство лидеров смогли 
увеличить реализацию машин, 
но продажи ряда крупных брен
дов — Hyundai, Toyota и Nissan — 
заметно упали, и в целом авто
рынок снизился на 4%. В отрасли 
эти обвалы оправдывают высо
кой базой 2016 года, уходом ря
да популярных моделей и ожи
данием новинок.

В феврале продажи новых лег-
ковых и легких коммерческих ав-
томобилей (LCV) сократились на 
4,1%, до 106,7 тыс. машин, сообщи-
ла вчера Ассоциация европейско-
го бизнеса (АЕБ). Сравнение идет с 
високосным февралем 2016 года, 
при вычете среднесуточной прода-
жи за день спад составит лишь 1%. 
За первые два месяца года авторы-
нок снизился на 4,5%, до 184,6 тыс. 
машин. Глава комитета автопроиз-
водителей АЕБ Йорг Шрайбер от-
метил «разнонаправленную» дина-
мику продаж брендов, подчеркнув, 
что «некоторые традиционные ли-
деры сделали меньший вклад, чем в 
аналогичный период прошлого го-
да». Он предположил, что причины 
этого, вероятно, временные и это 
«улучшает перспективы рынка на 
предстоящие месяцы».

Из лидеров рынка в феврале со-
кратились продажи у Hyundai — на 
11%, до 9,4 тыс. машин, Toyota — на 
20%, до 6,3 тыс. машин, реализация 
Nissan упала на 28%, до 5,3 тыс. ма-
шин, Ford — на 13%, до 2,9 тыс. ма-
шин. АвтоВАЗ при этом смог нара-
стить продажи на 5%, до 20 тыс. ма-
шин, Kia выросла на 8%, до 12,4 тыс. 
машин, Renault — на 9%, до 9,6 тыс. 
штук. Продажи Skoda увеличились 
на 5%, до 4,3 тыс. машин, сущест-
венный рост у Volkswagen — на 
18%, до 6,4 тыс. штук.

В Nissan не считают, что их про-
дажи обвалились, отмечая прирост 
дочернего бренда Datsun на 20%, до 
почти 2 тыс. машин. Основной от-
ток Nissan дало отсутствие моделей 
Teana, Tiida (снята с производства) 
и Juke (перестали поставлять в РФ в 

мае 2016 года), говорят в компании. 
Сейчас компания делает фокус на 
X-Trail и Qashqai, они «по-прежне-
му хорошо продаются». За январь—
февраль продажи X-Trail выросли на 
28%, до 2,9 тыс. машин, Qashqai — со-
кратились на 8%, до 2,5 тыс. машин. 
В Toyota ссылаются на высокую базу: 
продажи в январе—феврале 2016 го-
да были высокими, так как в конце 
2015 года обновились бестселлеры 
Land Cruiser 200 и RAV4. В Hyundai от 
комментариев отказались.

Директор департамента продаж 
«Автоспеццентра» (АСЦ) Алексей 
Потапов отмечает, что, несмотря на 
общее снижение продаж Hyundai 
в феврале, по их дилерскому цен-
тру замечено «оживление спроса, 
в том числе за счет выхода нового 
Solaris». Падение продаж Nissan он 
связал с сильной конкуренцией с 
Hyundai и Infiniti. «Недавно вышед-
ший Hyundai Creta — прямой конку-
рент Qashqai, а цены на премиаль-
ный кроссовер Infiniti QX50 практи-
чески сравнялись с X-Trail топовых 
комплектаций»,— рассказывает ди-
лер. В премиальном сегменте сни-
жение было у Audi, в АСЦ связывают 
это с ожиданием обновленного Q5. 
В целом в АСЦ ожидали лучших объ-
емов в феврале и по-прежнему ждут 
роста покупательской активности со 
второго полугодия и роста рынка на 
5–7% по итогам года.

В «Рольфе» называют первый 
квартал «предсказуемо сложным 
для рынка», балансирующего в неу-
стойчивом равновесии. Между тем 
в авторитейле продолжается рас-

слоение — сильные дилеры нара-
щивают долю рынка, слабые сда-
ют позиции. В феврале «Рольф» на-
растил продажи на 6%, продажи 
АСЦ выросли на 2%. В «Рольфе» так-
же считают, что установки тренда на 
укрепление спроса можно ожидать 
во втором полугодии.

Источники 
”

Ъ“ на рынке рас-
суждают, что на падение продаж 
Hyundai влияло ожидание нового 
Solaris (старт продаж был в середи-
не февраля). Обвал Toyota (за два ме-
сяца на 27%, до 10,2 тыс. машин) со-
беседник 

”
Ъ“ объясняет сокращени-

ем спроса на «полупремиальные» 
машины: «Люди истощили свои ре-
сурсы, перестали покупать дорогие 
вещи». Продажи других премиум-
брендов также сократились: в янва-
ре—феврале спрос на Mercedes упал 
на 23%, до 5,1 тыс. машин, на BMW — 
на 11%, до 4,1 тыс. машин, на Audi — 
на 14%, до 2,3 тыс. штук. Другой собе-
седник 

”
Ъ“ заметил, что идет третий 

год владения машинами у тех, кто на 
последние деньги скупал автомоби-
ли в кризис 2014 года, а с учетом ро-
ста цен и отсутствия денег у потреби-
телей те «просто ездят дальше».

Владимир Беспалов из «ВТБ Ка-
питала» отмечает, что январь и фев-
раль — месяцы слабого спроса и от-
дельные факторы могут достаточ-
но серьезно влиять на продажи. Го-
ворить о более четких тенденциях 
можно будет скорее в марте-апреле, 
когда спрос будет выше, говорит он, 
сохраняя прогноз роста продаж по 
году в 5–6%.

Яна Циноева

Легковое снижение
Рост успешных автобрендов не компенсировал спад аутсайдеров

Китайская Poly International мо
жет стать главным инвестором 
строительства принадлежащего 
Государственной транспортной 
лизинговой компании (ГТЛК) 
угольного портового терминала 
«Лавна» в Мурманской области. 
Китайцы готовятся подписать 
соглашение о сотрудничестве 
с регионом, объем инвестиций 
в проект составляет $300 млн.

Вчера правительство Мурман-
ской области сообщило, что прези-
дент китайской холдинговой компа-
нии Poly International Ван Линь оз-
накомился с инфраструктурой Мур-
манского порта и инвестперспек-
тивами западного берега залива. 
По итогам совещания первый заме-
ститель губернатора Алексей Тюка-
вин сообщил, что китайская сторона 
проявила интерес к сотрудничеству. 
По его словам, правительство Мур-
манской области и Poly готовятся в 
ближайшее время подписать согла-
шение о сотрудничестве.

Работу над сделкой подтвердил 
”
Ъ“ 

и министр транспорта и дорожного 
хозяйства Мурманской области Дмит-
рий Соснин, добавив, что его детали 
«прорабатываются». По его словам, 
уже подписано соглашение о сотруд-
ничестве между основным акционе-
ром «Лавны» ГТЛК и Poly. Китайская 
компания, добавил он, рассматрива-
ет возможность инвестиций и в реги-
ональные объекты инфраструктуры. 
Рассказывать подробности соглаше-
ния сторон до окончательного подпи-
сания господин Соснин отказался. Ра-

нее Poly также называлась в числе по-
тенциальных инвесторов строитель-
ства железнодорожной магистрали 
«Белкомур» и глубоководного района 
морского порта Архангельска.

Терминал «Лавна» на 18 млн тонн 
должен стать ключевым объектом 
Мурманского транспортного узла 
(МТУ). Проект МТУ предусмотрен 
ФЦП «Развитие транспортной сис-
темы РФ» и включает строительст-
во угольного и нефтяного термина-
лов, железнодорожной инфраструк-
туры на западном берегу Кольско-
го залива, а также реконструкцию 
еще одного угольного и строитель-
ство контейнерного терминала на 
восточном. В октябре совет дирек-
торов ГТЛК одобрил приобретение 
ООО «Морской торговый порт 

”
Лав-

на“», владеющего проектной доку-
ментацией на строительство уголь-
ного терминала (см. 

”
Ъ“ от 23 октя-

бря 2016 года). Компания выкупила 
проект у «Кузбассразрезугля» (КРУ, 
входит в УГМК Искандара Махмудо-
ва и партнеров), владеющего «Лав-
ной» через ООО «Розана». Сейчас, по 
данным «Картотека ру», 95% ООО «Ро-
зана» принадлежит ГТЛК, еще 5% — 
у кипрской «Стонвен Финанс Лими-
тед» (ранее принадлежала КРУ).

В ГТЛК 
”
Ъ“ рассказали, что компа-

ния давно прорабатывает участие ки-
тайских партнеров в «Лавне». «На дан-
ный момент Poly International являет-
ся наиболее вероятным инвестором 
проекта»,— сообщили в ГТЛК, доба-
вив, что условия и размер инвести-
ций пока обсуждаются. Основные ин-

вестиции приходятся на строительст-
во инфраструктуры и закупку обору-
дования для перевалки угля, поясни-
ли в ГТЛК, а старт проекта запланиро-
ван на 2017 год.

В октябре 2016 года ГТЛК оцени-
вала вложения в строительство и 
обустройство портового комплек-
са в сумму до 20 млрд руб. (на сайте 
правительства области говорится о 
$300 млн) и планировала привлечь 
стратегического инвестора через про-
дажу доли в проекте. Тогда же в ГТЛК 
заявляли, что грузовая база для «Лав-
ны» учитывает рост объемов экспор-
та энергоугля, перевод грузопотоков 
из Прибалтики на российские порты 
(см. также 

”
Ъ“ от 18 октября).

Директор группы корпоратив-
ных рейтингов АКРА Максим Худа-
лов говорит, что потребность в стро-
ительстве терминала по вывозу угля 
в западном направлении отсутству-
ет. Для поставок в Китай порт неудоб-
но расположен, к тому же КНР сей-
час сокращает импорт угля и актив-
но рассматривает варианты перехо-
да на более чистые источники энер-
гии, отмечает эксперт. Сейчас в ре-
гионе уже достаточно объектов, ко-
торые работают не в полную мощ-
ность, добавляет он. Проект больше 
похож на «отголосок прошлых лет», 
когда угольные компании сорев-
новались за доступ к мощностям, а 
строительство второго порта рассма-
тривалось как перспективная идея, 
заключает господин Худалов.

Анастасия Веденеева,  
Анатолий Джумайло

Китайцы осваивают берега  
Баренцева моря
Poly может инвестировать в терминал в Лавне

«Аэрофлот» может пересмотреть 
порядок голосования квазиказ
начейскими (принадлежащими 
дочерним компаниям) акция
ми. Несмотря на рекоменда
ции Кодекса корпоративного 
управления, в РФ такими паке
тами обычно голосует менед
жмент. Но комитеты по аудиту 
и стратегии «Аэрофлота» совету
ют  изменить схему. От квазиказ
начейского пакета предложено 
выдвигать только независимых 
членов совета директоров или 
вообще лишить эти акции пра
ва голоса.

Cовет директоров «Аэрофлота» 
вчера решал, как будут голосовать на 
собрании акционеров 4,5% квазиказ-
начейских акций (принадлежат до-
черней «Аэрофлот-Финанс»). В итоге 
компании было разрешено как выд-
вигать кандидата в совет, так и голо-
совать своим пакетом. В совет от «Аэ-
рофлот-Финанс» номинирован ген-
директор дочерней «России» Дмит-
рий Сапрыкин. По данным 

”
Ъ“, про-

тив голосовал независимый член со-
вета Алексей Германович. Он пояс-
нил 

”
Ъ“, что его позиция «не связа-

на с личностью господина Сапры-
кина и прежде всего отражает то, что 
текущая практика, использующая-
ся в 

”
Аэрофлоте“, противоречит Ко-

дексу корпоративного управления». 
Контрольный пакет «Аэрофлота» — 
у Росимущества (51,2%), 3,3% — у «Ро-
стеха», 34,8% — у институциональ-
ных инвесторов, 6,1% — у физлиц.

В особом мнении господина Гер-
мановича (должно быть включено 
в протокол) есть три варианта изме-
нения текущей практики: номини-
ровать квазиказначейскими акци-
ями только независимого директо-
ра, проводить голосование пакетом 
пропорционально голосам акцио-
неров или лишить эти акции права 
выдвигать кандидата и голосовать за 
него. Позиция совпадает с рекомен-
дациями комитетов по аудиту и стра-
тегии «Аэрофлота». Алексей Германо-

вич рассчитывает, что с учетом реко-
мендаций вопрос о номинировании 
кандидатов от квазиказначейского 
пакета будет решен до конца года. 
По согласованию с международны-
ми инвесторами «Аэрофлота» госпо-
дин Германович предложил менед-
жменту рассмотреть трех независи-
мых кандидатов — главу Montecito 
Capital Ларса Бергстрома, экс-генди-
ректора Turkish Airlines Темеля Ко-
тиля и «топ-менеджера одной из го-
скомпаний в сфере медиа и телеком-
муникаций».

Еще в начале 2014 года прави-
тельство одобрило новый Кодекс 
корпоративного управления (ККУ, 
имеет рекомендательный харак-
тер). Учитывать его требования 
должны публичные компании, бу-
маги которых торгуются на бирже 
(271 эмитент акций и 334 эмитен-
та облигаций). Кодекс внедряет и 
рекомендации о запрете голосова-
ния квазиказначейскими акциями. 
В 2015 году Минэкономики разрабо-
тало поправку о запрете на голосо-
вание квазиказначейскими акция-
ми с двухлетним переходным пери-
одом, но это вызвало возражения. 
«Аэрофлот» утвердил положение 

о реализации прав по квазиказна-
чейским акциям в начале 2016 года 
и начал внедрять ККУ. По оценкам 
экспертов рабочей группы по созда-
нию международного финансового 
центра, ни одна из госкомпаний по-
ка не внедрила полностью все реко-
мендации кодекса, в том числе и по 
квазиказначейским акциям.

Наличие крупных квазиказна-
чейских долей в российской пра-
ктике не редкость, это обычно спо-
собствует контролю ключевого ак-
ционера над компанией (см. мате-
риал на стр. 10). Квазиказначейский 
пакет «Интер РАО» — 20% у дочерней 
«Интер РАО Капитал» — с принадле-
жащими «Роснефтегазу» 27,6% акций 
дает близкую к контрольной долю. 
Голосование квазиказначейским па-
кетом определяет менеджмент: как 
пояснили 

”
Ъ“ в «Интер РАО», голов-

ная компания формирует директи-
ву «Интер РАО Капитал», но норма-
тивных документов по этому вопро-
су нет. Около 17% квазиказначей-
ских акций ГМК «Норильский ни-
кель» в 2010–2012 годах позволяли 
менеджменту играть активную роль 
в конфликте акционеров — «Интер-
роса» Владимира Потанина (тогда 
30% ГМК) и «Русала» Олега Дерипа-
ски (25%). «Русал» считал, что менед-
жмент действовал в интересах «Ин-
терроса». После мировой акционе-
ров в 2012 году квазиказначейские 
бумаги были погашены.

Партнер юрфирмы Nektorov, 
Saveliev & Partners (NSP) Александр 
Некторов пояснил 

”
Ъ“, что в зарубеж-

ной практике голосование по квази-
казначейским акциям не допускает-
ся, иначе «менеджмент фактически 
управляет сам собой, не владея акци-
ями и не принимая на себя риски ак-
ционера». Юрист добавил, что часто 
квазиказначейский пакет использу-
ется в спорной ситуации для защиты 
интересов мажоритария.

Елизавета Кузнецова,  
Анатолий Джумайло,  
Владимир Дзагуто

Квазиказначейским  
предложено помолчать
Часть акций «Аэрофлота» может лишиться права голоса

ЦИТАТА

Крупнейшие независимые 
 инвестфонды, например East 
Capital из Швеции, суммарно 
 нарастили свою долю (в «Аэроф-
лоте».— ”Ъ“) до 10%. Они на сле-
дующий год могут претендовать 
на одно или даже два места  
в совете директоров
— Виталий Савельев,
гендиректор «Аэрофлота»,  
20 февраля (цитата по ТАСС)
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деловые новости

Миноритарии «Ростелекома» 
не оставляют надежд пройти 
в совет директоров госкомпа-
нии. Структуры, предположи-
тельно связанные с американ-
ским инвестором-активистом 
Кеннетом Дартом, выдвинули 
своего представителя — совет-
ника главы Росимущества, чле-
на набсовета АЛРОСА Олега Фе-
дорова. Как и прежде, шансы 
на прохождение кандидата ми-
норитариев невелики.

«Ростелеком» вчера утвердил кан-
дидатов в совет директоров: на 11 
мест претендуют 12 человек. Прави-
тельство РФ выдвинуло семерых 
представителей — гендиректора 
Российского фонда прямых инвес-
тиций Кирилла Дмитриева, генди-
ректора телеканала «Россия» Антона 
Златопольского, спецпредставителя 
президента РФ по вопросам приро-
доохранной деятельности, эколо-
гии и транспорта Сергея Иванова, 
президента «Ростелекома» Михаила 
Осеевского, бывшего президента 
«Ростелекома» Сергея Калугина, пер-
вого зампреда ВЭБа Михаила Полу-
бояринова, исполнительного вице-
президента Газпромбанка Александ-
ра Пчелинцева, а также четверых не-
зависимых директоров — президен-
та финансовой корпорации «Откры-
тие» Рубена Аганбегяна, декана эко-
номфака МГУ Александра Аузана, 
председателя набсовета «Росавтодо-
ра» Вадима Семенова, гендиректора 
«ВТБ Капитала» Алексея Яковицкого.

Миноритарии «Ростелекома» но-
минировали советника главы Роси-

мущества на общественных нача-
лах, члена набсовета АЛРОСА Олега 
Федорова. По данным 

”
Ъ“, его выд-

винули Westmead Ltd, Gensor Enter-
prises Ltd, Red Hand Investments Ltd, 
DCL-KF Corporation и Stotter Ltd, со-
вокупно владеющие 105,3 млн (око-
ло 4%) обыкновенных акций «Росте-
лекома». DCL-KF Corporation ранее 
называли компанией, представля-
ющей интересы американского ин-
вестора-активиста Кеннета Дарта, а 
Westmead Ltd — принадлежащей 
его инвестфонду Dart Management. 
Кандидатуру Олега Федорова под-
держала группа Кеннета Дарта, под-
твердил один из акционеров го-
скомпании.

Как пояснил 
”
Ъ“ Олег Федоров, 

номинироваться в «Ростелеком», а 
также в «МРСК Центра и Привол-
жья» и «МРСК Центра» ему предло-
жила Ассоциация профессиональ-
ных инвесторов (АПИ). Господин 
Федоров добавил, что давно знает 
Dart Management «как акционеров, 
которые в России не занимались 
чем-то неблаговидным». «Они не 
мешали реформе РАО ЕЭС, 

”
Связь-

инвеста“, не шантажировали, не 
блокировали ничего. Это миф, блу-
ждающий двадцать лет,— считает 
Олег Федоров.— В России корпора-
тивной борьбой они занимались с 
ЮКОСом, с Михаилом Ходорков-
ским: как потом выяснилось, он не 
только миноритарным акционерам 
не угодил». С самим господином 
Дартом у Олега Федорова «не было 
ни письменного, ни устного обще-
ния». «Если я буду выбран, то благо-

даря поддержке многих инвесторов 
и буду вести себя как независимый 
директор»,— подчеркнул господин 
Федоров.

АПИ уже выдвигала Олега Федо-
рова в совет «Ростелекома» в 2016 
году; он не прошел, но набрал ре-
кордные для кандидата от минори-
тариев 5,5% голосов, напоминает 
исполнительный директор АПИ 
Александр Шевчук. В этом году 
судьба кандидата будет зависеть от 
активности миноритариев и голо-
сования квазиказначескими акция-
ми, считает он. У Росимущества 
48,71% акций «Ростелекома», еще 
15% — у самой компании.

Источник 
”
Ъ“, близкий к набсо-

вету АЛРОСА, охарактеризовал го-
сподина Федорова как человека «с 
крайне активной жизненной пози-
цией», который всегда участвует в 
обсуждении выносившихся на со-
вет вопросов и часто имеет собст-
венную точку зрения, отличную 
от  мнения большинства. «Впрочем, 
не припомню, чтобы прошла хотя 
бы одна из предложенных им ини-
циатив»,— добавил собеседник 

”
Ъ“. Один из бывших коллег Олега 

Федорова по Росимуществу гово-
рит, что несмотря на статус совет-
ника экс-главы ведомства Оль-
ги Дергуновой его вряд ли мож-
но назвать членом ее команды. «На 
работу в ведомство они пришли 
практически одновременно, но ча-
стью команды он так и не стал»,— 
считает он.

Владислав Новый,  
Елена Киселева

Миноритарии выдвинулись 
в «Ростелеком»
Сформирован список кандидатов в совет директоров оператора

Израильская LR Group и Россий-
ский фонд прямых инвестиций 
(РФПИ) вложат на паритетной ос-
нове $100 млн в строительство 
молочных ферм в России. Эти 
средства позволят создать произ-
водства, способные выпускать 
до 90 тыс. тонн сырого молока 
в год. Партнерами инвесторов 
должны стать региональные 
производители, которые могут 
взять на себя до 20% затрат.

РФПИ и израильский агроинтег-
ратор LR Group вчера объявили о 
планах инвестировать до $100 млн 
в производство и переработку мо-
лока в России. Речь идет о строи-
тельстве нескольких вертикально 
интегрированных молочных кла-
стеров на 5–10 тыс. голов дойного 
стада каждый, включающих кормо-
вые центры и перерабатывающие 
производства, сообщил 

”
Ъ“ через 

представителя гендиректор и сов-
ладелец LR Group Ами Лустиг. 
Источник, близкий к переговорам, 
говорит, что заявленные $100 млн 
РФПИ и LR Group вложат на пари-
тетных началах. Кроме денежных 
инвестиций LR Group предоставит 
технологии и менеджмент, расска-
зал господин Лустиг.

Исполнительный директор Наци-
онального союза производителей мо-
лока («Союзмолоко») Артем Белов под-
считал, что комплекс на 5–10 тыс. го-
лов может выпускать около 50–90 тыс. 
тонн сырого молока в год. Перерабо-
тав этот объем сырья, можно выпу-
стить около 35–70 тыс. тонн цельно-
молочных продуктов или 5–10 тыс. 
тонн полутвердых сыров, добавил он. 

• LR Group занимается финансиро-
ванием, строительством и управле-
нием проектов в сельском хозяйст-
ве, телекоммуникациях, здравоохра-
нении, энергетике и инфраструкту-
ре. С 1985 года она реализовала более 
400 проектов общей стоимостью 
свыше $1 млрд.

• По данным «Союзмолока», про-
изводство сырого молока в 2016 го-
ду в России сократилось на 0,2%, до 
30,7 млн тонн, производство цельно-
молочных продуктов в тот же пери-
од выросло на 1%, до 11,9 млн тонн.
Операционными партнерами 

будущих ферм, по словам Ами Лу-
стига, станут местные производи-
тели молока, которые будут основ-
ными владельцами создаваемых 
предприятий. Близкий к перегово-
рам собеседник 

”
Ъ“ говорит, что до-

ли РФПИ и LR Group в каждом кон-
кретном проекте с местными про-
изводителями молока могут быть 
разными. Сейчас стороны ведут пе-
реговоры с компаниями из Орла, 
Тулы, Воронежа, Ленинградской и 
Калужской областей. Как ожидает 
глава израильской компании, по-
рядка 20% стоимости проекта про-
финансирует местный производи-
тель. Примерно такую же долю вне-
сут РФПИ и LR Group, остальные 
40% — кредитные средства и го-
споддержка. Других подробностей 
проекта в LR Group и РФПИ вчера 
не раскрыли.

Начальник центра экономиче-
ского прогнозирования Газпро-
мбанка Дарья Снитко отмечает, что, 
по российским меркам, 40% кредит-
ных средств — небольшая доля в об-

щей стоимости инвестиций: «Обыч-
но они занимают порядка 60%». По 
мнению аналитика, участие в стро-
ительстве кластера может быть ин-
тересно нескольким российским 
производителям уровня «Экони-
вы», которые заинтересованы в 
дальнейшем расширении произ-
водства, но слишком закредитова-
ны для самостоятельного развития. 
Получить комментарий в «Экони-
ве» вчера не удалось.

По словам господин Белова, из-
раильские технологии молочного 
животноводства сегодня не очень 
востребованы в России. «В стране 
сложилась практика строительства 
комплексов до 4–6 тыс. голов каж-
дый, есть соответствующие техно-
логии и специалисты, а крупней-
шие производства в Израиле — это 
максимум 1 тыс. голов»,— объясня-
ет он. Наращивание продуктивно-
сти коров с текущих 5,5 тыс. тонн до 
израильских 10–12 тыс. тонн в год 
— не самоцель, к тому же это край-
не затратный процесс, добавляет 
эксперт. 

LR Group и РФПИ не впервые ин-
вестируют в российскую молочную 
отрасль. В 2016 году фонд вместе с 
тайской CP Group и китайской 
Banner Dairy объявил о вложении 
$1 млрд в строительство молочного 
комплекса в Рязанской области мощ-
ностью 400 тыс. тонн готовой про-
дукции в год. Израильский интегра-
тор сегодня участвует в строительст-
ве молочного комплекса на 2,4 тыс. 
голов в Чечне совместно с республи-
канской компанией «Лидер-Р». 

Анатолий Костырев

РФПИ доливает молока
Фонд и LR Group инвестируют в отрасль $100 млн

В спор между совладельцем 
 ювелирной сети «Яшма Золото» 
Игорем Мавляновым и его парт-
нером по девелоперскому бизне-
су Бабеком Гасановым вмешал-
ся арбитражный управляющий. 
По его мнению, последний вы-
купил доли в совместных компа-
ниях «Рамстрой» и «Агрострой», 
владеющих двумя проектами 
по строительству жилых ком-
плексов общей площадью бо-
лее 0,5 млн кв. м, за бесценок — 
за 1,4 млн руб.

В начале марта арбитражный 
управляющий банкротства строи-
тельных компаний «Рамстрой» и «Аг-
рострой» Александр Симанов попро-
сил суд признать недействительны-
ми ряд сделок, следует из данных еди-
ного федерального реестра требова-
ний о банкротстве. В частности, он 
требует оспорить продажу Бабеку Га-
санову доли в 51% в ООО «Рамстрой» и 
66% в ООО «Агрострой». Ранее эти до-
ли принадлежали совладельцу юве-
лирной сети «Яшма Золото» Игорю 
Мавлянову, который стал инвестиро-
вать в жилые проекты. Вторым учре-
дителем в «Рамстрое» и «Агрострое» 
был господин Гасанов: он был пригла-
шен Игорем Мавляновым как специа-
лист, имевший опыт в строительстве. 
В частности, он является акционером 
«Небоскреб Групп» и «Облинжстроя». 
Господа Мавлянов и Гасанов реализо-
вывали два проекта: «Рамстрой» вы-
ступал застройщиком жилого ком-
плекса «Солнечный» (общая площадь 
200 тыс. кв. м) в подмосковном Рамен-
ском, а «Агрострой» — микрорайон 

«Ново-Никольское» (350 тыс. кв. м) в 
Новой Москве. Сейчас строительство 
обоих объектов заморожено.

Как следует из заявления Алексан-
дра Симанова, в июне 2016 года Фе-
деральная служба судебных приста-
вов по инициативе банка «Откры-
тие» (ему господин Мавлянов должен 
1,3 млрд руб.) возбудила исполни-
тельное производство в отношении 
бизнесмена. Приставы арестовали 
доли в двух ООО, а в декабре 2016 го-
да привлеченная ими «Техкомстрой» 
оценила стоимость пакета в «Рамс-
трое» в 1,4 млн руб., в «Агрострое» — 
16 тыс. руб. В результате Бабек Гаса-
нов выкупил обе доли. «Приобрете-
ние долей партнера позволило го-
сподину Гасанову полностью полу-
чить контроль над обоими общества-
ми и их активами, что даст ему воз-
можность самостоятельно управлять 
компаниями или продать их третье-
му лицу»,— говорит партнер Saveliev, 
Batanov & Partners Анастасия Савель-
ева. Но сейчас у конкурсного управ-
ляющего, по его словам, «возникли 
обоснованные сомнения в достовер-
ности выводов оценщика». Он утвер-
ждает, что балансовая стоимость ак-
тивов «Рамстроя» несоразмерна с це-
ной реализации. «Техкомстрой» не 
располагал данными об оценки ана-
логичных объектов и не имел досту-
па ко всей документации ООО, утвер-
ждает господин Симанов. К оценке 
активов «Агростроя» у арбитражного 
управляющего тоже возникли во-
просы: например, оценщик подгото-
вил отчет в день поручения и при его 
подготовке использовалась неакту-

альная или недостоверная информа-
ция. В частности, за основу были взя-
ты финансовые данные за 2008–2014 
годы, хотя оценка проводилась в но-
ябре 2016 года. Балансовая стои-
мость активов составляла 3,9 млрд 
руб. на момент оценки, говорится в 
заявлении.

«Господин Мавлянов оформил до-
говор поручительства на аффилиро-
ванный с ним офшор Firand Manage-
ment Inc., 

”
Агрострой“ оказался ему 

должен 3 млрд руб., а 
”
Рамстрой“ — 

1 млрд руб.,— утверждает Бабек Гаса-
нов.— Вероятнее всего, по этой при-
чине оценка стоимости активов ком-
паний оказалась низкой». Сейчас до-
ли в «Агрострое» и «Рамстрое» находят-
ся в залоге у Сбербанка. Однако, по 
данным источника 

”
Ъ“, близкого к 

банку, этот кредитор не участвует в су-
дебном процессе между «Открытием» 
и Игорем Мавляновым.

Пресс-служба Сбербанка от ком-
ментариев отказалась. Представи-
тель банка «Открытие» сообщил 

”
Ъ“, 

что банк не согласен с текущей оцен-
кой девелоперских активов господи-
на Мавлянова и будет оспаривать ее в 
суде. «Мы продолжим работу по взы-
сканию с бизнесмена долга, по наше-
му заявлению следствие возбудило 
против него уголовное дело по статье 

”
Мошенничество“, по нашей инфор-

мации, сейчас ему присвоен статус 
обвиняемого»,— говорит представи-
тель «Открытия».

Представитель господина Мавля-
нова не успел предоставить опера-
тивный комментарий.

Динара Мамедова

Стройка на вес «Яшмы Золота»
Игорь Мавлянов может получить обратно свой девелоперский бизнес

Правительство не учло критику 
законопроекта о товарных агре-
гаторах, крупнейшим из кото-
рых является «Яндекс.Маркет», 
со стороны участников рынка — 
документ будет внесен в Госдуму 
в не согласованном с ними вари-
анте. Теперь принципиальные 
правки в него надеются внести 
между первым и вторым чтени-
ями. Такие случаи с важными 
для интернет-отрасли законо-
проектами уже были.

Вчера поправки к закону «О защи-
те прав потребителей» о товарных 
агрегаторах были одобрены прави-
тельством РФ и теперь будут внесены 
в Госдуму, сообщил Роспотребнад-
зор. Они вводят понятие товарного 
агрегатора как информационного 
посредника, вступающего с потре-
бителями в возмездные отношения, 
не заключающего сделки по купле-
продаже, но позволяющего предва-
рительно оплатить товар или услугу.

Как сообщал ранее 
”
Ъ“, по словам 

экспертов, в правительство была 
представлена не та версия, что была 
согласована с бизнесом и рабочей 
группой с участием Роспотребнадзо-
ра летом 2016 года. Более того, как ут-
верждает ряд собеседников, именно 
прежняя версия документа проходи-
ла согласования в министерствах и 
получала положительные заключе-
ния государственно-правового 
управления президента и Института 
законодательства и сравнительного 
правоведения при правительстве. В 
стране отсутствует единая политика 
в отношении регулирования инфор-
мационно-коммуникационных тех-
нологий — вносимые и принимае-
мые проекты концептуально проти-
воречивы, но если они в рамках сис-
темы, то никто этого не замечает ли-
бо делает вид, что не замечает, увере-
на директор по стратегическим про-
ектам Института исследований ин-

тернета Ирина Левова. «Это наруше-
ние процедуры законотворчества»,— 
категоричен интернет-омбудсмен 
Дмитрий Мариничев.

В частности, из документа исчезли 
положения о том, что агрегатор несет 
ответственность только за предостав-
ление заведомо недостоверной ин-

формации. Также исключено ограни-
чение ответственности агрегатора на 
уровне суммы реального ущерба в 
пределах предоплаты. Появились но-
вовведения, описывающие исполне-
ние агрегатором требований о возвра-
те предоплаты: на это предлагается 
десять дней. Проект также, по сути, 
уравнивает продавца и агрегатора в 
отношении ответственности за досто-
верность информации о товаре.

«Поправки ставят агрегатора в 
очень невыгодное положение, возла-
гая на него ответственность и создавая 
риски, не пропорциональные степе-
ни его вовлеченности в процесс про-
дажи товаров и оказания услуг»,— 
считает глава аналитического отдела 
Российской ассоциации электронных 
коммуникаций Карен Казарян. В «Ян-
дексе» считают, что принятие проекта 

может оказать «существенное негатив-
ное влияние на конкуренцию, приве-
дя к тому, что малый бизнес, для кото-
рого агрегаторы во многих случаях яв-
ляются основным каналом дистрибу-
ции, уйдет, а останутся только круп-
ные игроки». «Яндекс.Маркет» — круп-
нейший по аудитории товарный агре-
гатор с 21,2 млн пользователей 12–64 
лет в январе, по данным Mediascope.

Опасения не разделяет президент 
Ассоциации компаний интернет-
торговли Алексей Федоров, по мне-
нию которого, проектом «все участ-
ники рынка довольны, никакой 
сверхответственности он не предус-
матривает». «Если субъект права по-
лучает деньги от потребителей, он 
должен нести ответственность по за-
кону 

”
О защите прав потребителей“. 

Почему, покупая на 
”
Яндекс.Марке-

те“, потребитель должен думать о 
том, что перед ним отвечает какая-то 
другая компания?» — рассуждает он.

Это далеко не первый законопро-
ект, который вызывает неприятие у 
интернет-отрасли. Так, резкой крити-
ке подвергались и закон о черных 
списках сайтов (2012 год), антипират-
ский закон (2013 год), законы о блоге-
рах и хранении данных граждан РФ 
на территории страны (2014 год). За-
конопроект о товарных агрегаторах 
уже в Госдуме «может быть дополни-
тельно проработан ко второму чте-
нию с учетом мнения всех заинтере-
сованных сторон», говорится в сооб-
щении Роспотребнадзора. Несколько 
собеседников 

”
Ъ“ в интернет-отрасли 

считают вероятность внесения в него 
правок высокой. Так уже было, на-
пример, в 2015 году, когда Госдума 
принимала поправки к закону «Об 
информации» о «праве на забвение». 
Тогда из 17 правок, предложенных в 
ходе заседаний экспертного совета, в 
итоговом тексте было учтено 15.

Роман Рожков,  
Елизавета Макарова

Товарные агрегаторы  
ждут нового прочтения
Резонансный законопроект могут доработать в Госдуме

«Результаты за февраль текущего 
года соответствуют темпам февраля 
прошлого года, за исключением не-
которых локаций, в которых прои-
зошло перераспределение гостево-
го трафика»,— рассказал представи-
тель холдинга. Генеральный управ-
ляющий сети «Темпл бар» Михаил 
Локаев подсчитал, что в целом по се-
ти выручка от продажи бизнес-лан-
чей выросла на 19%, количество 
проданных обедов — на 13%. Но 

спрос распределялся неравномер-
но. «Рост продаж показали рестора-
ны, расположенные в районах с вы-
сокой концентрацией офисов, а в 
тех, что удалены от центра, обрат-
ные показатели»,— уточняет госпо-
дин Локаев. Вечерний поток гостей 
в целом по сети снизился на 5%.

В NPD считают, что в этом году 
тенденция снижения популярности 
обедов в традиционных ресторанах 
продолжится, весь спрос перейдет в 
фастфуд — единственный устойчи-
вый сегмент рынка общепита. Коли-

чество посетителей в заведениях 
этого типа в дневное время по ито-
гам прошлого года выросло на 6%. 
Спрос обеспечивают скорость обслу-
живания и низкая стоимость блюд. 
По данным NPD, средний чек за обед 
в ресторане составляет 495 руб., что 
почти в два раза больше, чем в сег-
менте фастфуда. «Даже демократич-
ные бизнес-ланчи стоимостью 
300 руб. все равно получаются на 10% 
дороже, чем средний чек в заведе-
нии фастфуда»,— заключают в NPD.

Екатерина Геращенко

Рестораны закрываются на обед
с7

ЦИТАТА

Это об ответственности как про-
давцов на интернет-площадках, 
так и агрегаторов, которые  
эти площадки предоставляют. 
Это в  самом деле достаточно 
 ново для страны
— Анна Попова,
глава Роспотребнадзора,  
в интервью НТВ в феврале 2017 года

УТОЧНЕНИЕ

В статье «Росавиацию пристраивают в закон» (см. ”Ъ“ от 22 февраля) 
следует читать: «Сейчас нет поручения властей Московской области 
”Самолет Девелопменту“ разработать планировку 915 га с возможно-
стью размещения 6 млн кв. м жилья на приаэродромной территории 
аэропорта Домодедово. А реализуемый застройщиком проект ”При-

город. Лесное“ не граничит с аэропортом, а находится на расстоянии 
более 15 км от него». Кроме того, в компании уточнили, что на теку-
щий момент аэропорт Домодедово не оспорил решение Росавиации 
о согласовании возможности строительства жилых домов на приаэ-
родромной территории в рамках проекта «Пригород.1.0.Лесное».



культура

В прокат вышел фильм 
Дэнни Бойла «Т2 Трейн-
споттинг», сиквел культо-
вой наркоманской траги-
комедии «На игле» (1996) 
и вольная интерпретация  
романа Ирвина Уэлша 
«Порно» (2004).  МИХАИЛ 
ТРОФИМЕНКОВ порадо-
вался тому, что Бойл с Уэл-
шем нашли в жизни и смер-
ти вещи поважнее героина.

Было бы преувеличением 
сказать, что известие о пред-
стоящей встрече — после 
двадцатилетней разлуки — 
с Марком «Рентой» (Эван Мак-
грегор), Дэниелем «Кочерыж-
кой» (Иэн Бреммер), Саймо-
ном «Кайфоломом» (Джон-
ни Ли Миллер) и Фрэнсисом 
«Франко» (Роберт Карлайл) до-
ставляло радость. Век бы их 
не видать. Бойл уже показал 
все, что можно и нельзя по-
казать из героиновой жизни. 
Уже запустил с экрана мощ-
ное и единственно действен-
ное антигероиновое посла-
ние: героин плох не потому, 
что убивает (кого напугаешь 
смертью), а потому, что прев-
ращает в живое недоразу-
мение (кому охота быть объ-
ектом насмешек). Перспек-
тива же лицезреть торчков 
с 30-летним стажем вызывала 
содрогание.

Однако первая же сцена, 
в которой Кочерыжка пове-
ствует собранию анонимных 
наркоманов о делах своих 
скорбных, успокаивает. Жи-
вой руиной его не назовешь. 
Он похож скорее одновремен-
но на страуса и грифа из муль-
тика «Крылья, ноги и хвосты». 
Тем более что с тяжелой руки 
Ренты пытается оздоровить 
свой бедный организм заня-
тиями бегом и боксом.

Рента, в свою очередь, 
с иглой завязал и вернулся из 
Амстердама, где отсиживал-
ся 20 лет, на место преступле-
ния, к некогда ограбленным 
им друзьям. Франко тоже вел 

все эти годы исключительно 
здоровый образ жизни: отбы-
вая 25-летний срок, не оття-
нешься по полной. Кайфолом 
переквалифицировался в су-
тенеры болгарской стервочки 
Виктории (Анджела Недялко-
ва) и перешел на кокаин. Что, 
конечно, катастрофически 
портит характер, но все-таки 
лучше быть злобным драчу-
ном, чем живым трупом.

Воссоединение друзей 
«двадцать лет спустя» неиз-
бежно навевает ассоциации 
с романом Александра Дю-
ма. Что ж, эдинбургская чет-
верка — своего рода мушке-

теры. Если, конечно, осме-
литься представить ситуа-
цию, в которой Портос-Фран-
ко гоняется за своими побра-
тимами, мечтая порезать их 
на мелкие кусочки.

В то же время, посколь-
ку фильм посвящен попыт-
кам Ренты, Кайфолома и Ко-
черыжки замутить свой биз-
нес — обустроить бордель, 
слупив муниципальный 
грант в рамках программы 
благоустройства города и раз-
вития культурных традиций 
Шотландии,— вспоминают-
ся подвиги Остапа Бендера. 
Только если планы велико-
го комбинатора вдрызг раз-
бивала социалистическая ре-
альность, то планы шотланд-
ских жуликов хоронит неви-
димая рука рынка и, само со-
бой, бабье вероломство.

Неочевидная изначально 
жанровая природа «Т2» окон-

чательно проясняется к сере-
дине фильма. Это безуслов-
ный плутовской роман, впол-
не, как любой плутовской ро-
ман, предсказуемый, но спо-
собный порадовать удачны-
ми гэгами. Главный из них — 
проникновение Ренты и Кай-
фолома на вечеринку шот-
ландских реднеков. В мире 
политкорректности оранжи-
сты утешают себя, празднуя 
победу Вильгельма III Оран-
ского над католическим во-
инством Якова II на реке Бойн 
в 1690 году. Застигнутые вра-
сплох воры вынуждены, при-
кинувшись своими в доску 
парнями, сымпровизиро-
вать кретиническую песню 
с рефреном «Всем католикам 
трындец», вызвав восторжен-
ную истерику почтенной ау-
дитории. 

Но прелесть «Т2» придает 
совершенно неожиданный 

привкус еще одного жанра: 
фильма о соре, из которого 
растут стихи, то есть о станов-
лении писателя. Уэлш подчер-
кивал автобиографический 
характер «На игле», но вот 
кто из четверых героев — его 
альтер эго, оставалось гадать. 
«Т2» расставил точки над i. 
Уэлш — это никчемный, неле-
пый Кочерыжка. Ну, а кто же 
еще, писательство предстает 
как одна из последних стадий 
падения: надо окончательно 
сбрендить, чтобы покрывать 
бумагу каракулями анекдо-
тов из героиновой жизни. 
Но это именно та разновид-
ность безумия, которую име-
нуют «священной». Поэтому 
символическим кажется пе-
ревоплощение эпизодиче-
ского персонажа, сыгранно-
го самим Уэлшем, из дилера 
в барыгу, вполне довольного 
жизнью.

ПРЕМЬЕРА КИНО

Наркоманы  
двадцать лет спустя
в «Т2 Трейнспоттинг» Дэнни Бойла

Первая премьера на сцене театра 
Покровского, вышедшая после 
отставки его главного режиссе-
ра Михаила Кислярова,— «Ми-
лосердие Тита» в постановке 
Игоря Ушакова и Игната Солже-
ницына — стала новым важным 
репертуарным жестом Камер-
ного музыкального, сделан-
ным в осторожном театральном 
оформлении. В Москве появился 
свой «Тит», и это самое сущест-
венное обстоятельство премье-
ры на Никольской, считает ЮЛИЯ 
 БЕДЕРОВА.

«Милосердие Тита», сочиненное 
Моцартом в 1791 году частично 
в дороге за 18 дней для пражской 
коронации императора Леополь-
да II, долгое время считалось фор-
мальной отпиской композитора 
в старомодном жанре оперы-сериа. 
Без претензий на новизну и музы-
кально-драматическую уникаль-
ность, хотя и выполненной тонко 
и изящно. Либретто Катерино Мац-
цолы на основе популярного текс-
та Пьетро Метастазио (о благород-
стве и мудрости Тита написаны де-
сятки опер, в том числе Глюком) 
и структура номерной оперы, тра-
гические обстоятельства фабулы 
и счастливый финал — все долго 
говорило о том, что «Милосердие» 
не более чем замечательная музы-
ка по официальному случаю. 

Однако в последние десятилетия 
XX века и в веке XXI в моцартовской 
партитуре стала слышна загадоч-
ная двойственность. Ее элегантная 
структура теперь воспринимается 
как мягко, но серьезно реформиро-
ванный жанр музыкальной драмы. 
А гармоничный облик арий и ансам-
блей слышится как сумрачный, от-
меченный печалью и тревогой двой-
ник традиционной формы.

После знаменитого спектакля 
Жан-Пьера Поннеля, ставшего одной 
из эмблем оперных 1970-х и при-
давшего «Милосердию» новое теа-
тральное звучание, моцартовский 
Тит представал и слабым, и нерв-
ным, и заносчивым, и трагическим, 
и смешным, и тираном, и христиа-
нином, и любовником, и статуей. Он 
давал повод для театральных рассу-
ждений о природе власти и столь же 
убедительно — о странностях сокру-
шительной любви. За партитуру бра-
лись многие дирижеры и режиссе-
ры, в том числе Джеймс Ливайн, Ни-
колаус Арнонкур, Джон Элиот Гар-
динер, Вилли Деккер, Урсель и Карл-
Эрнст Херрман. Летом своего «Ти-
та» показывает Питер Селларс в па-
ре с Теодором Курентзисом на Заль-
цбургском фестивале, а предыдущая 
зальцбургская интерпретация спек-
такль Мартина Кушея 2003 года за-

ставил говорить об обреченности 
и безумии милосердного Тита, про-
щающего всех и остающегося в смер-
тельном одиночестве, и о патологии 
нормальности. А еще — снова, в ко-
торый раз, о красоте особой горечи, 
спрятанной у позднего Моцарта под 
маской холодновато-отстраненной 
нормативности заказной оперы-се-
риа в честь заступающего на чеш-
ский престол монарха.

Но все эти повороты актуальной 
театральной истории «Милосердия» 
не имеют почти никакого отноше-
ния к русской сцене. В современ-
ной России «Тит» ставился лишь од-
нажды: на залитой водой сцене зала 
Чайковского театр «Геликон» и Дмит-
рий Бертман показали скорее полу-
концертную версию, нежели полно-
форматную театральную постанов-
ку. В прошлом сезоне в Московской 
филармонии «Милосердие» прозву-
чало в превосходном исполнении 
русских музыкантов и зарубежных 
солистов под управлением Стефа-
но Монтанари в таком роскошном 
концертном исполнении, что каза-
лось — этот «Тит» вообще не нужда-
ется в дополнительных театральных 
средствах.

В Камерном музыкальном теа-
тре, напротив, без них не обошлось. 
И все же версия Игоря Ушакова—Иг-
ната Солженицына выдержана ско-
рее в концертной эстетике. Сцено-
графия Теодора Тэжика при всей ге-
ометричности уютно обнимает ла-
коничную сцену, а белые поверхно-
сти выступают стерильными, кон-
цертными подмостками. Рисунок 
мизансцен старательно перенимает 
стиль и позы у римского искусства, 
а многослойность тревожно-идеаль-
ного мира «Тита» не столько интер-
претируется, сколько подразумева-
ется. Музыкальное решение (в под-
жарых темпах, четкой артикуляции 
и плотных оркестровых и вокаль-
ных красках) тоже ориентировано 
больше на тщательное освоение ма-
териала (в том числе вокальных пар-
тий Татьяной Федотовой, Виктори-
ей Преображенской, Сергеем Горди-
ным и другими), нежели на осмысле-
ние сложного моцартовского сумра-
ка идеальности.

Впрочем, в театре ждут, что 
спектакль, созданный за короткое 
время (ставить его должен был от-
правленный в отставку Михаил 
Кисляров), еще будет дорастать, до-
думываться и развиваться. Так же 
как, очевидно, и сам Камерный му-
зыкальный, упраздняющий долж-
ность главного режиссера и оста-
ющийся с примечательным разно-
образием перспектив — от по-до-
машнему лабораторных до респек-
табельных и авангардных.

ПРЕМЬЕРА ОПЕРА

Каждому по «Титу»
Опера Моцарта в Камерном музыкальном 
театре имени Покровского
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В «Гараже» открылась первая Триеннале  
российского современного искусства.  
Подробнее — в ближайших номерах ”Ъ“культура

В московской «Студии театраль-
ного искусства» сыграли премь-
еру «Мастера и Маргариты» по 
роману Михаила Булгакова в по-
становке основателя и художе-
ственного руководителя театра 
Сергея Женовача. Рассказывает 
РОМАН ДОЛЖАНСКИЙ.

Обычно, когда театры ставят 
роман Михаила Булгакова, неко-
торые актеры играют по две, а то 
и по три роли — роман многона-
селенный, не все персонажи, как 
известно, друг с другом встреча-
ются, и в том, как сгруппированы 
действующие лица (например, Ма-
стер с Иешуа или Воланд с Понти-
ем Пилатом), часто содержатся важ-
ные подсказки о замысле режиссе-
ра. В спектакле «Студии театраль-
ного искусства» участвуют учени-
ки Сергея Женовача нескольких 
выпусков, так что актеров хватило 
на всех персонажей, которые оста-
лись в инсценировке. Конферансье 
Жоржа Бенгальского даже играют 
два артиста — они близнецы, и это 
позволяет забавно показать фокус 
с отрыванием головы: тело несчаст-
ного болтуна страдает и дергается 
в одном месте, а голова, почти точь-
в-точь та же, бодро выскакивает 
совсем в другом углу сцены.

И все-таки одно, неявное и не 
названное в программке, но важ-
ное соединение двух булгаковских 
персонажей в одном актере у Сер-
гея Женовача есть. Алексей Вертков 
в «Мастере и Маргарите» играет не 
только Воланда, но и профессора 
Стравинского — хотя, кажется, не 
произносит реплик булгаковского 
психиатра. Действие большей ча-
сти спектакля происходит именно 
в клинике для душевнобольных, 
так что обозначение его жанра как 
«шизофрения в двух частях» совер-
шенно оправданно.

Художник Александр Боровский 
перекрыл зеркало сцены белым за-
навесом, сшитым из больничных 
пододеяльников. В нем — прорезь 
для большого окна и двери, веду-
щей на балкон. В весьма узком иг-
ровом пространстве, зажатом меж-
ду бельевой стеной и зрителями, по-
мещаются койка Ивана Бездомного 
и писательский стол, в тумбочке ко-

торого оборудована печка для сжи-
гания рукописей. С потрескивания 
огня в маленькой жаровне начина-
ется спектакль — чтобы завершить-
ся, как и положено, большим пожа-
ром Москвы, в котором заметно об-
горят даже белые халаты персонала.

В спектакле Сергея Женовача, 
в сущности, нет ни знакомой бул-
гаковской Москвы, ни далекого Ер-
шалаима. Нет писательского терра-
риума и нехорошей квартиры, нет 
Лиходеева и Поплавского, много 
кого нет. Режиссер давно хотел по-
ставить роман Булгакова, долго, 
с перерывами работал над «Масте-
ром и Маргаритой», и ему наверня-
ка знакомо двойственное чувство, 
посещающее любого, кто выучил 
роман почти наизусть еще в 1980-
е,— культовое для советской интел-
лигенции произведение вдруг на-
чинает казаться слишком уж «поп-
совым». Представить все тотальной 
шизофренией означает найти дей-
ственный способ преодолеть это 
ощущение: вот так свита Воланда 
и превращается во врачей и сани-
таров, творящих в психушке черт 
знает что. Сцена на Патриарших 

в спектакле разыграна, так сказать, 
постфактум: отрезанная голова Бер-
лиоза (Сергей Аброскин) уже лежит 
на столе, связанный смирительной 
рубашкой Бездомный (Иван Янков-
ский) — на койке.

Значит ли что-то философский 
спор Понтия Пилата и Иешуа Га-
Ноцри, если подбой на плаще пер-
вого — кровавый в прямом смысле, 
это следы жестоких издевательств 
над больным на его больничной 
робе, а странствующий проповед-
ник — прыгучий дурачок со слов-
но прикованной к лицу растерян-
ной улыбкой? И что нам до истории 
любви заглавных героев романа, 
если Мастер здесь сломленный, бес-
цветный человек, заслуживший во-
все не тот покой, о котором говорят 
в романе, а Маргарита — лишенная 
тайны обывательница, совершен-
но обычная женщина, одна из мно-
гих? Так что представление Театра 
варьете с фокусами и фальшивыми 
купюрами разыгрывается с привле-
чением зрителей не потому, что так 
устроить проще всего, а потому, что 
режиссер подчеркивает — все мы 
сумасшедшие в клинике, которой 
руководит Воланд.

У Алексея Верткова очень слож-
ная задача: его персонаж не просто 
главный в спектакле. С зачесанны-
ми назад волосами он чем-то напо-
минает самого Булгакова — с того 
известного портрета, половина ко-
торого воспроизведена в програм-

мке. «А о чем роман?» — спрашива-
ет он Мастера, держа рукопись в ру-
ках: так спрашивают в бюро нахо-
док, чтобы удостовериться в праве 
пришедшего на утерянное. Воланд 
Верткова одновременно участлив, 
как положено врачу, насмешлив — 
потому что ему все заранее понят-
но, и бесстрастен — потому что зна-
ет: никому ничем в этом безумном 
мире помочь нельзя. Никаких дей-
ственных задач у героя нет, кро-
ме разве что одной — довести ве-
чер в сумасшедшем доме до конца. 
В конце маленькая палата дурдома 
превращается в модель мира — ма-
терчатая перегородка падает, прос-
цениум уезжает вниз, в преиспод-
нюю, люди цепляются за висящий 
в пустоте земной мирок, а на балко-
не улетает вверх, в темноту, судья 
Воланд. Конечно, он не князь тьмы, 
а просто автор.

ПРЕМЬЕРА ТЕАТР

Тотальная шизофрения
«Мастер и Маргарита» в постановке Сергея Женовача

Действие большей части 
 спектакля происходит в кли-
нике для душевнобольных, 
так что обозначение его жанра  
как «шизофрения в двух ча-
стях» совершенно оправданно 
ФОТО АЛЕКСАНДРА ИВАНИШИНА

В Камерном музыкальном театре тщательно освоили «Милосердие Тита» 
ФОТО ДМИТРИЯ КОРОТАЕВА

«Т2 Трейнспоттинг», 
как и любой плутов-
ской роман, предска-
зуем, но способен по-
радовать удачными 
шутками 
ФОТО CLOUD EIGHT FILMS
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В Индиан-Уэллсе (США) проходит  
представительный теннисный турнир,  
в котором участвуют практически все  
сильнейшие игроки мира

ЗАВТРА В НОМЕРЕ Теннис

ЛИГА ЕВРОПЫ

«Ростов» отнял победу у гранда
В первом матче 1/8 финала он сыграл вничью с «Манчестер Юнайтед»

Главная сенсация российского 
футбола последних лет «Ростов» 
снова удивил в еврокубках. В пер-
вом, домашнем матче 1/8 фина-
ла Лиги Европы против великого 
«Манчестер Юнайтед» он, пропу-
стив в первом тайме гол, во вто-
ром отыгрался, а потом владел 
преимуществом. Ничья — 1:1 — 
оставляет ростовчанам кое-какие 
шансы побороться с манчестер-
цами в Англии.

О «Ростове» до нынешнего сезона 
едва ли что-то знали в Англии, но за-
метки, посвященные выезду «Ман-
честер Юнайтед» на матч с ним, бы-
ли полны уважения к успевшей по-
шуметь в Европе команде. А ростов-
ский газон, вроде бы вполне при-
стойный по российским мартов-
ским меркам и на полноценный 
«огород», несмотря на проплешины, 
все-таки не тянувший, настолько на-
пугал тренера Жозе Моуринью, что 
он честно признался: выбирая со-
став на игру, отдал предпочтение не 
технарям, а бойцам. Так на скамейке 
остались, например, Хуан Мата и Ан-
тони Марсьяль. А еще на ней остал-
ся незаменимый голкипер манче-
стерцев Давид де Хеа, вместо кото-
рого вышел Серхио Ромеро. Так что 
у обоих соперников в воротах вчера 
находился не первый номер, а вто-
рой: долго лечивший травму ростов-
чанин Сослан Джанаев, как выясни-
лось, тоже еще не готов играть.

Его молодому сменщику Ники-
те Медведеву, впрочем, поводов по-
трогать мяч доставалось в стартовые 
полчаса так мало, что можно было 
подумать, будто хозяева играют не с 
главным фаворитом Лиги Европы, а 
проводят матч-реванш с разгромлен-
ной в выходные «Томью»,— ну если 
оставить за скобками тот факт, что 
ввиду мощи оппонента переходы на 
чужую половину им пришлось свес-
ти к минимуму. У демиурга «Ростова» 
Курбана Бердыева имелся прекрас-
ный опыт противостояний с конти-
нентальными грандами, и бойцов-
скому варианту манчестерского клу-
ба было так же непросто выпуты-
ваться из расставленных им лову-
шек, как когда-то игрокам «Барсело-
ны» из ловушек «Рубина», предыду-
щего творения Бердыева. К по-насто-
ящему неприятным для ростовчан 
эпизодам в эти в целом замечатель-
ные для них полчаса можно было от-
нести разве что повреждение Влади-
мира Граната, из-за которого он по-
кинул поле.

И все же гости нашли способ из 
хитрых капканов вырываться еще 
до перерыва. «Манчестер Юнайтед» 
в Ростове сделал серьезную ставку на 
навесы, и один из них внутри штраф-
ной выловил Маруан Феллайни, че-
рез секунду тонко отпасовавший на 
Златана Ибрахимовича. Ибрахимо-
вич, рванув с мячом к лицевой, отка-
тил его назад, а у линии вратарской 

уже готовился к удару Генрих Мхи-
тарян. Жозе Моуринью наделил его 
функциями джокера — живчика, ко-
торый должен все время искать тон-
кие места в чужой обороне, и такое 
место Мхитарян обнаружил.

Это был единственный шанс 
«Манчестер Юнайтед» за весь пер-
вый тайм. Кроме него, не было даже 
полушансов, шансиков. А исполь-
зовав его, он сразу же существенно 
облегчил свое положение. Теперь 
«Ростову», как бы он ни хотел и даль-
ше расставлять капканы, желатель-
но было думать еще и о том, как за-
бить самому.

Казалось, что с последним у ро-
стовчан возникнут жуткие пробле-
мы — «Манчестер Юнайтед» при Мо-
уринью вообще немного пропуска-
ет. Однако, как ни странно, проблем 
не возникло. «Ростову» после отдыха 
понадобилось десять минут, чтобы 
ответить гостям оплеухой на оплеу-
ху. Причем гол был шикарным. Ти-
мофей Калачев вырезал изумитель-
ную передачу из центрального кру-
га, а обработке мяча в исполнении 
Александра Бухарова, проскочивше-
го между Крисом Смоллингом и Фи-
лом Джонсом, и его хладнокровию в 
разборке с Ромеро мог бы позавидо-
вать и Ибрахимович.

Вот что удивительно. Забитый 
мяч не заставил «Ростов» вернуться 
к прежней тактике. Он по-прежне-
му был чуть более кусачим, чуть бо-

лее острым, чем легендарный про-
тивник. Вкус его свежей крови дей-
ствительно оживил ростовчан, кото-
рые не так уж напрягали манчестер-
скую оборону по полной программе 
и иногда будоражили воображение 
трибун перспективными ударами.

Поразить ворота «Ростову» не уда-
лось. Но не удалось их поразить и 
«Манчестер Юнайтед», который пе-
ред ответным матчем через неделю 
все равно, конечно, сберег статус 
безусловного фаворита в паре. Но 
во всяком случае после вчерашней 
встречи сказать, что еще до него он 
обеспечил себе выход в четвертьфи-
нал, никак нельзя.

Вчера поздно вечером по москов-
скому времени первый матч 1/8 фи-
нала Лиги чемпионов проводил вто-
рой российский клуб, добравшийся 
до этой стадии. «Краснодар» в гостях 
встречался с испанской «Сельтой».

Алексей Доспехов

ЛИГА ЧЕМПИОНОВ

«Барселона»  
вернулась с рекордом
Ее победа над ПСЖ войдет в историю футбола

Второй матч 1/8 финала между 
«Барселоной» и ПСЖ имеет все 
шансы стать самым ярким и не-
ординарным событием нынешне-
го турнира, а может, и всего фут-
больного сезона. Уступив в первой 
игре — 0:4, испанский клуб раз-
громил на своем поле парижан 
со счетом 6:1. В этой встрече име-
ли место и безукоризненный на-
строй «Барселоны», и велико-
лепное мастерство ее лидеров, 
и судейские ошибки, и феериче-
ские семь последних минут, в те-
чение которых в ворота ПСЖ были 
забиты сразу три гола.

Событие, происшедшее в сре-
ду на стадионе Camp Nou, не зна-
ет аналогов в Лиге чемпионов, в 
которой никому и никогда не уда-
валось проходить в следующий ра-
унд play-off, уступив в первом мат-
че с разницей в четыре мяча. Прав-
да, с новоиспеченным барселон-
ским чудом можно сравнить два 
финала главного еврокубка. В 2005 
году «Ливерпуль» дожал «Милан» в 
серии пенальти, уступая после пер-
вого тайма — 0:3, а в 1999-м «Ман-
честер Юнайтед» победил «Бава-
рию» — 2:1, проигрывая после 90 
минут и так же, как сейчас «Барсе-
лона», забив два гола в компенси-
рованное время. Причем тот матч 
с такой же фантастической развяз-
кой проходил на том же самом фут-
больном поле. Таким образом, по-
словице про снаряд, который два-
жды не попадает в одну и ту же во-
ронку, предъявлен, возможно, са-
мый мощный за всю историю ми-
рового спорта контраргумент.

«Барселона», конечно, была хо-
роша. В этот раз она ничем не напо-
минала ту безвольную команду, ко-
торая две недели назад была нокау-
тирована в Париже. С первых же ми-
нут взвинтив темп и применяя вы-
сокий прессинг, хозяева сразу же 
смяли оборонительные порядки 
ПСЖ и еще в первом тайме могли за-
бить не два, а минимум четыре гола. 
Гости же, в свою очередь, не только 
уступали «Барселоне» в настрое, но 
и продемонстрировали свою пол-
ную неспособность играть от оборо-
ны. Лишь в перерыве главный тре-
нер ПСЖ Унаи Эмери сумел привес-
ти в чувство своих подопечных, ко-
торые после гола, забитого на чужом 
поле Эдинсоном Кавани в середине 
второго тайма, казалось бы, решили 
все свои проблемы.

Кавани, кстати, вскоре мог уже 
наверняка «похоронить» хозяев, 
но не использовал еще один вы-
годный момент. А на 85-й минуте 
началась, возможно, самая черная 
в истории ПСЖ полоса, в которой 
на собственное безволие наложи-
лись и ошибки судьи, и мастерство 
соперника. Сначала главный судья 
Денис Айтекин не назначил в во-

рота хозяев пенальти за фол Хавье-
ра Маскерано на Анхеле Ди Марии, 
а затем поймавшая кураж «Барсе-
лона» отличилась трижды подряд, 
причем ее предпоследний, пятый 
гол Неймар провел с одиннадцати-
метрового, спровоцированного си-
муляцией Луиса Суареса.

В итоге — 6:1. И тем же самым 
испанским журналистам, которые 
в своих публикациях двухнедель-
ной давности предвосхищали ко-
нец проекта Луиса Энрике (напом-
ним, недавно главный тренер «Бар-
селоны» заявил о своем расставании 
с ней по окончании нынешнего се-
зона), оставалось лишь восхищаться 
великой командой.

«
”
Барселона“ сделала то, что ха-

рактеризовало карьеру Энрике: бе-
жать и верить до самого конца»,— 
написала Marca, назвавшая резуль-
тат этого матча «отыгрышем для 
истории».

Луис Энрике тоже признал, что, 
несмотря на пропущенный гол, иг-
ра его команды была просто потря-
сающей. «Мы много рисковали и 
были за это вознаграждены»,— ска-
зал он, заметив, что присутствие 
«Барселоны» в четвертьфинале бу-
дет не очень комфортным для со-
перников.

Самое же неординарное высказы-
вание из тех, что были сделаны непо-
средственными участниками встре-
чи, принадлежит Жерару Пике. «Че-
рез девять месяцев в роддомах по-
требуется дополнительный медпер-
сонал. Ведь сегодня — настоящая 
ночь любви»,— заявил он, коммен-
тируя тот экстаз, в который погру-
зились фанаты «Барселоны» после 
окончания этого матча.

В такой ситуации Унаи Эмери 
для поддержания собственного и, 
надо сказать, серьезно пошатнув-
шегося реноме мог лишь попробо-
вать объективно оценить причины 
катастрофы, случившейся с его ко-
мандой.

«Весь первый тайм был одной на-
шей большой ошибкой. Мы слиш-
ком глубоко прижались к своим во-
ротам, и у 

”
Барселоны“ появились 

шансы. Во втором тайме нам уда-
лось забить, но сыграли свою роль 
решения судьи. В итоге в заключи-
тельные минуты мы потеряли все, 
поскольку это — 

”
Барселона“»,— за-

ключил он.
Евгений Федяков

Гол Александра Бухарова 
(справа) принес «Ростову»  
почетную ничью с английским 
грандом    ФОТО ВАСИЛИЯ ДЕРЮГИНА

НХЛ

Евгений Малкин забивает, передает и бьет
После матча с «Виннипегом» он вошел в число лучших бомбардиров регулярного чемпионата

Евгений Малкин, одна из яр-
чайших отечественных хоккей-
ных звезд нынешнего столетия, 
в очередном матче регулярного 
чемпионата НХЛ, в котором его 
клуб «Питсбург Пингвинс» обы-
грал — 7:4 — «Виннипег Джетс», 
отметился редким достижени-
ем. Он сделал так называемый 
хет-трик Горди Хоу, забросив две 
шайбы и добавив к ним результа-
тивную передачу, а также драку 
с соперником. Три очка, набран-
ные в этой встрече Малкиным, 
вплотную приблизили его к ли-
дерству в бомбардирской гонке.

«Питсбург», который располагает-
ся в верхней части турнирной табли-
цы регулярного чемпионата, одер-
жал важную с точки зрения борьбы 
за высокий посев в play-off победу, а 
основной вклад в нее внесли авторы 
двух хет-триков. Ник Бонино сделал 
хет-трик обычный, а Евгений Мал-
кин — хет-трик Горди Хоу.

Достижение, названное в честь 
одного из величайших хоккеистов в 
истории НХЛ, считается в лиге очень 
ценным. Для того чтобы им отме-
титься, нужно в течение матча пора-
зить чужие ворота самому, помочь 
поразить их пасом партнеру, а также 
принять участие в драке. В данном 
случае самым неожиданным была 
как раз драка в исполнении Малки-
на, который вообще-то из тех звезд, 
что в схватки не вступают. Но уже на 
четвертой минуте встречи с «Винни-
пегом» россиянин принял вызов на-
падающего Блейка Уилера и скинул 
перчатки. Поводом для выяснения 
отношений на льду стал эпизод из 
предыдущего матча этих команд — 

в середине февраля, в котором Мал-
кин жестко атаковал Уилера. Драку 
Евгений Малкин проиграл, зато в 
дальнейшем здорово выполнял уже 
свои основные обязанности. К двум 
голам в ворота «Виннипега» он доба-
вил результативную передачу.

Три очка, набранные Евгением 
Малкиным, позволили включить 
его в список главных фаворитов в 
борьбе за приз лучшему бомбарди-
ру регулярного чемпионата, кото-
рый достаточно часто получает и 
приз просто лучшему хоккеисту се-
зона. Нынешний сезон получается 
очень удачным для Малкина. Един-
ственным неприятным моментом 

по ходу него было травма колена, 
из-за которой он в начале года про-
пустил несколько матчей и чуточку 
отстал от лидеров бомбардирской 
гонки. Однако после возвращения 
в строй Малкин принялся наверсты-
вать упущенное ударными темпами 
и теперь уже располагается вплот-
ную к ее лидеру — Коннору Макдэ-
виду из «Эдмонтон Ойлерс». Вместе с 
одноклубником Сидни Кросби, Брэ-
дом Маршаном из «Бостон Брюинс» 
и Патриком Кейном из «Чикаго Блэк-
хокс» Малкин отстает от Макдэвида 
на четыре очка.

Расклад на финише регуляр-
ки для Евгения Малкина выглядит 

чрезвычайно благоприятным, учи-
тывая три обстоятельства. Во-пер-
вых, он превосходит всех конкурен-
тов по средней результативности 
— 1,21 очка за игру против, напри-
мер, 1,12 — у Макдэвида. Во-вторых, 
у «Питсбурга» в календаре регуляр-
ного первенства еще 17 матчей — 
столько же у «Чикаго», «Эдмонтон» 
и «Бостон» проведут на один и на 
два матча меньше соответственно. 
В-третьих, по первому среди допол-
нительных показателей — голам — 
Малкин прилично опережает Мак-
дэвида: у россиянина 31 шайба, у ка-
надца — 22.

Алексей Доспехов

РЕЗУЛЬТАТ

Футбол
Рейтинг национальных сборных FIFA
1 (1). Аргентина — 1644 очка. 2 (2). Бразилия — 1534. 3 (3). Германия — 1443. 4 (4). Чили — 1389. 5 (5). 
Бельгия — 1379. 6 (6). Франция — 1318. 7 (7). Колумбия — 1312. 8 (8). Португалия — 1240. 9 (9). Уругвай 
— 1200. 10 (10). Испания — 1162. 11 (11). Швейцария — 1138. 12 (12). Уэльс — 1121. 12 (14). Польша — 
1121. 14 (13). Англия — 1114. 15 (15). Италия — 1095. 16 (16). Хорватия — 1042. 17 (17). Мексика — 1026. 
18 (18). Перу — 965. 17 (17). Коста-Рика — 953. 20 (23). Египет — 904… 60 (61). Россия — 591.

Баскетбол
Кубок Европы
1/4 финала. Серии до двух побед. Третьи, решающие матчи
«Валенсия» (Испания)—«Химки» (Россия) 92:76. Счет в серии 2:1.
«Бавария» (Германия)—«Уникаха» (Испания) 69:74. 1:2.
В 1/2 финала (серии до двух побед) встречаются: «Локомотив-Кубань»—«Уникаха», «Хапоэль» (Израиль, 
Иерусалим)—«Валенсия». Преимущество своей площадки будут иметь команды, указанные в парах первыми. 
Матчи серий пройдут 14, 17 и 22 марта.

Хоккей
Кубок Гагарина
Западная конференция. 1/2 финала. Серии до четырех побед. Первые матчи
ЦСКА—«Локомотив» 4:2. СКА—«Динамо» (М) 2:3 (овертайм).
Вторые матчи серий пройдут сегодня на площадках команд, указанных первыми.
Восточная конференция. 1/2 финала. Серии до четырех побед. Первые матчи
«Авангард»—«Ак Барс» 1:2 (овертайм). «Металлург» (Мг)—«Барыс» 4:0.
Вторые матчи серий пройдут завтра на площадках команд, указанных первыми.

В матче против «Виннипега» центрфорвард «Питсбурга» Евгений Малкин (справа)  
забросил две шайбы, сделал голевую передачу и поучаствовал в драке.  
Таким образом, он сделал хет-трик Горди Хоу, высоко ценящийся в НХЛ  

Кульминация одного из самых удивительных матчей в истории футбола:  
полузащитник «Барселоны» Серхио Роберто на пятой компенсированной минуте 
забивает в ворота ПСЖ шестой гол    ФОТО ANADOLU AGENCY / AFP
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1/8 финала. Первые матчи
«Ростов» (Россия)—«Манчестер Юнайтед» (Англия) 
1:1 (Бухаров, 53 — Мхитарян, 35).
АПОЭЛ (Кипр)—«Андерлехт» (Бельгия) 0:1 (Станчу, 29).
«Копенгаген» (Дания)—«Аякс» (Нидерланды) 2:1 
(Фальк, 1; Корнелиус, 59 — Дольберг, 32).
Ответные матчи пройдут 16 марта.

Регулярный  
чемпионат НХЛ
«Даллас»—«Оттава» 2:5. «Виннипег»—«Питсбург» 
4:7 (Малкин («Питсбург»), 2+1). «Бостон»—
«Детройт» 6:1.

Бомбардиры  
чемпионата НХЛ
 И Г П О
1. Коннор Макдэвид 66 22 52 74 
(«Эдмонтон»)

2. Сидни Кросби («Питсбург») 59 34 36 70

3. Брэд Маршан («Бостон») 67 32 38 70

4. Евгений Малкин 58 31 39 70 
(«Питсбург»)

5. Патрик Кейн («Чикаго») 65 29 41 70…

10. Никита Кучеров 58 28 35 63… 
(«Тампа-Бей») 

16. Артемий Панарин 65 20 38 58… 
(«Чикаго»)

18. Владимир Тарасенко 65 29 28 57… 
(«Сент-Луис»)

26. Александр Овечкин 65 27 28 55… 
(«Вашингтон»)

36. Евгений Кузнецов 65 15 36 51 
(«Вашингтон»)

1/8 финала.  
Ответные матчи
«Барселона» (Испания)—ПСЖ (Франция) 6:1 
(Суарес, 3; Кюрзава, 40 (автогол); Месси, 50 (пен.); 
Неймар, 88, 90+1 (пен.); Роберто, 90+5 — Кавани, 
62). Первый матч 0:4.
«Боруссия» (Германия, Дортмунд)—«Бенфика» 
(Португалия) 4:0 (Обамеянг, 4, 61, 85; Пулишич, 
59). Первый матч 0:1.
«Барселона» и «Боруссия»  
вышли в 1/4 финала.
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